
РЕСУРСЫ Ценам на бензин 
отказано в снижении

Литр подогреют

Александра Воздвиженская

Стоимость моторного топлива в России с началом весен-
них полевых работ, как и в предыдущие годы, плавно пой-
дет вверх, и правительство не ждет, что она снизится. Сей-
час главная задача — сдерживать рост. Для этого кабмин го-
тов рассмотреть увеличение компенсаций нефтекомпани-
ям, обеспечивающим внутренний рынок топливом.

Об этом рассказал вице-премьер РФ Дмитрий Козак, 
курирующий сектор ТЭК. «Когда цены на рыночный про-
дукт устанавливаются, то очень редко они имеют свойст-
во, поднявшись на определенный пьедестал, сходить с 
него, — напомнил Козак. — Мы не прогнозируем снижение, 
целевая задача — балансировать, сдерживать».

При этом на резкий рост цены в правительстве никто не 
рассчитывает. Так как до 31 марта этого года действует со-
глашение между нефтяниками и кабмином о сдерживании 
роста на уровне инфляции. В принципе, это негласное пра-
вило работает и без соглашения. За исполнением следит 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС), которая, 
если видит превышение темпов роста, берется за выясне-
ние причин.

«Цены в свободное плавание не уйдут, — уверен Козак. — 
Есть экономический механизм регулирования цен на мо-
торное топливо без заключения соглашений. Мы 
постараемся сделать все для того, чтобы соглаше-
ния больше не заключать».

ПРОЕКТ Иностранных 
работников предложено 
обложить новым налогом

Внесите аванс

Иван Петров

МВД России предлагает с 2020 года распространить обя-
занность уплаты авансовых платежей, которые выплачи-
ваются иностранными гражданами, работающими в Рос-
сии на основании патента, на иностранцев, имеющих 
вид на жительство или разрешение на проживание и ра-
ботающих на территории страны. Проект соответствую-
щего закона полицейские разместили для общественно-
го обсуждения на портале проектов нормативных право-
вых актов. 

В МВД напоминают, что в настоящее время иностран-
ные граждане, работая на основании патента у физиче-
ских или юридических лиц, ежемесячно уплачивают 
авансовые платежи, размер которых в каждом регионе 
свой: например, в Москве — 5 тыс. руб., в Московской об-
ласти — 4750 руб., в Санкт-Петербурге — 3800 рублей.

С другой стороны, иностранные граждане, имеющие 
разрешение на временное проживание (выдается на три 
года) и вид на жительство (выдается на пять лет), получа-
ют право трудиться в период срока их действия, запла-
тив государственную пошлину в размере 1600 руб. и 
3500 руб. соответственно. «Чтобы избежать уплаты еже-
месячных авансовых платежей, некоторые иностранцы 
стараются получить разрешение на временное 
проживание, не планируя дальнейшую интегра-
цию в российское общество», — считают в МВД.

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры 
придут в банки 
за голосами и лицами 

Переход 
на личности

Юлия Кривошапко

Банк России подготовил рекомендации для кредитных ор-
ганизаций, работающих с биометрическими данными гра-
ждан. Они должны свести к минимуму риск утечки или 
кражи ценной информации. Эксперты, между тем, не 
исключают, что из-за сбора биометрических данных бан-
ки будут чаще становиться объектами кибератак. 

ЦБ советует кредитным организациям регистрировать 
действия операторов, работающих с персональными дан-
ными клиентов. При сборе сведений рекомендуется ис-
пользовать персональный квалифицированный сертифи-
кат ключа проверки электронной подписи сотрудника. 
Кроме того, банки должны исключить возможность хране-
ния биометрических данных в рабочих компьютерах. По 
мнению регулятора, им также следует сообщать ЦБ обо 
всех инцидентах, возникающих на этапах работы с биоме-
трической информацией.

По данным Group IB, в 2018 году каждый месяц в России 
целенаправленным кибератакам подвергались один-два 
банка. Целью злоумышленников было хищение средств. 
Средний ущерб от одного успешного ограбления составил 
132 миллиона рублей. «Именно на деньги банков при-
шлась основная часть похищенных киберпреступниками 
средств, — говорит тренер по компьютерной криминали-
стике Group-IB Анастасия Баринова. — Такие атаки всегда 
тщательно и долго готовятся, и они же приносят хакерам 
наибольшую прибыль».

Помимо денег ценность для хакеров представ-
ляют персональные данные граждан. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Пассажиры маршрутки высадили умирающего 
прямо на дорогу. Они опаздывали в кино!

Конечная остановка

Олег Кармаза

И
меют ли право покой-
ники на бесплатный 
проезд? Этот вопрос 
живо обсуждался в 
мурманской мар-
шрутке №57, едущей 
по улице Полярные 
Зори. Подвыпивший 
мужчина, поставив-

ший вопрос ребром, заявил со 
смешком, что трупы сами не мо-
гут оплатить проезд, а посему, де-
скать, с них взятки гладки. Ему 
возразила женщина лет 45 в боль-
шой лисьей шапке: покойник дол-
жен сначала оплатить проезд, а 
потом уж отдавать концы. Завяза-
лась шутливая перепалка.

«Труп» в это время сидел во 
втором ряду кресел, безжизненно 
закинув голову с широко откры-
тым ртом.

— Что там с ним? — недовольно 
крикнул водитель Шариф.

— Да, похоже, гикнулся това-
рищ, копыта отбросил! — ответил 
за всех веселый мужчина. — Скоро 
подванивать начнет. У тебя фор-
точки открываются?

Пассажиры в салоне дружно 
засмеялись. На улице было минус 
15.

— Ой, ну вы скажете тоже! — ус-
мехнулась начальник отдела ин-
формации и общественных связей 
управления МВД России по Мур-
манской области Валерия Филип-
пова, когда я спросил ее о подроб-
ностях дикого случая, произошед-
шего в городе 4 января. — Это же 
все фейк, выдумки! Ну, захотелось 
кому-то подурачиться в соцсетях, 

придумали глупую чушь и выло-
жили. У нас тут такое иногда замо-
рачивают! На днях мне обзвони-
лись все местные журналисты, и 
даже из Москвы все каналы теле-
визионные. Спрашивали: у вас 
что, правда, по Мурманску тигры 
разгуливают?! А это кто-то в сетях 
пошутил, что к нам цирк приехал, 
ну и решили народ потроллить, де-
скать, один тигр сбежал из клетки 
и гуляет по заснеженному Мур-
манску. Или вот еще женщина по-
звонила нам, говорит, в торговом 
центре драка страшная, все стены 
мозгами забрызганы, прямо так и 
сказала… Наши полицейские при-
ехали: ни мозгов, ни драки.

— Что делать-то будем с гражда-
нином? — поставила вопрос на го-
лосование женщина в лисьей шап-
ке. — А если его сейчас стошнит, я 
слышала, при инсульте вырывает 
людей? Или он вправду уже того? 
Я лично домой хочу поскорее. А 
тут еще с ним валандаться.

— Мы в кино опаздываем, — ото-
звалась молодая пара. — Пусть во-
дитель везет его до конечной, там 
и разбирается.

Водитель Шариф, внимательно 
слушавший разговор в салоне (о 
нем он потом в деталях расскажет 
коллегам по автопарку, а они — 
мне, как будущему сменщику; 
пришлось подыграть и попытать-
ся «устроиться» к ним на работу, 
уж извините, «коллеги». — Авт.), 
встрепенулся. Везти весь маршрут 
«конченного» пассажира никак не 
входило в его планы. А остано-
виться — потерять время и деньги.

— У моего отца два инсульта 
было, и ничего, — донеслось из са-

лона. — Еще после этого бухал будь 
здоров. Может, и этот нажрался. 
Изо рта воняет?

— Да вроде нет, — отозвалась 
соседка «трупа» в лисьей шапке, 
принюхиваясь к мужчине лет под 
50, одетому в темно-синюю кур-
тку. Она брезгливо дотронулась 
до его руки: «Вы живой, това-
рищ?» Тот не шелохнулся. Жен-
щина ударила по его плечу. По-
дергала за ухо. «Труп» еле слыш-
но захрипел. «Живой, зараза, что 
ему будет!» — торжественно объ-
явила она.

Было 5 часов вечера. Празднич-
ные дни. Фейерверки, застолья, 
шампанское. Тосты «За здоро-
вье!», «За долгую жизнь!», «Чтоб 
болезни обходили нас стороной!». 
Люди торопились в го-
сти, из гостей домой, в 
кино, театр.
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В автобусе, троллейбусе или мар-
шрутке мы все пассажиры. Но пре-
жде всего мы — люди, а не звери.

А К Ц Е Н Т

Покойник должен сначала оплатить 
проезд, а потом уж отдавать концы

Австралийский доллар 47,2801
Азербайджанский манат 39,3188
Армянский драм** 13,6759
Белорусский рубль 30,7620
Болгарский лев 38,4397
Бразильский реал 17,9154

Венгерский форинт** 23,6118
Вон Республики Корея*** 59,0226
Гонконгский доллар* 84,9997
Датская крона 10,0794
Доллар США 66,7044
Евро 75,2492

Индийская рупия** 93,4399
Казахстанский тенге** 17,6523
Канадский доллар 50,1085
Киргизский сом** 95,5924
Китайский юань* 98,3855
Молдавский лей* 38,9970

Новый туркменский манат 19,0857
Норвежская крона* 76,8165
Польский злотый 17,3583
Румынский лей 15,8627
СДР   92,4183
Сингапурский доллар 49,0690

Таджикский сомони* 70,6809
Турецкая лира 12,6191
Узбекский сум**** 79,4559
Украинская гривна* 24,4818
Фунт стерлингов   85,3816
Чешская крона* 29,2025

Шведская крона* 71,5214
Швейцарский франк 66,2736
Южноафриканский рэнд* 47,0312
Японская иена** 60,4837

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.02.19

Сергей Лавров: 
В своей «изоляции» 
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Берлинале 
назвал своего 
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Очки, выявляющие 
в толпе преступников, 
могут в недалеком будущем 
появиться в арсенале 
полиции
Страница 05
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Как Венесуэла живет 
в условиях санкций США? 
Корреспондент «Российской 
газеты» передает из Каракаса

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Владимир Баршев

М
инистерство транспорта 
России поддержало ини-
циативу штрафовать во-

дителей на сумму в 500 рублей за 
превышение скорости на величи-
ну от 10 до 20 км/ч. Позиция 
Минтранса по этому вопросу на-
правлена в МВД России.

В то же время в рамках иници-
ативы за скоростные превышения 
более чем на 20 км/ч предлагается 
ужесточить ныне существующие 
санкции. Впрочем, на сколько 
именно, пока не известно.

Напомним, правительствен-
ная комиссия по безопасности 
дорожного движения еще в де-
кабре дала поручение МВД и 
всем заинтересованным ведом-
ствам проработать вопрос о вве-
дении ответственности за превы-

шение скорости более чем на 10 
км/ч.

Действующие законы не по-
зволяют наказывать водителей 
за превышение скорости на вели-
чину до 20 км/ч. Поэтому там, где 
стоит ограничение 60 км/ч, води-
тели едут все 80 км/ч. А там, где 
скорость ограничена 40 км/ч, 
едут под 60 км/ч.

Отсутствие штрафа за превы-

шение скорости менее чем на 20 
км/ч было введено, когда для рос-
сийских автовладельцев в 2013 
году установили «презумпцию 
виновности». То есть когда ввели 
порядок, что, получив штраф с 
камеры, автолюбитель в случае 
невиновности сам должен это до-
казывать. 

Автором этой поправки был 
первый зампред Комитета Госду-

мы по госстроительству и зако-
нодательству Вячеслав Лысаков.

Как он сообщил корреспон-
денту «Российской газеты», если 
сейчас ввести наказание за пре-
вышение более чем на 10 км/ч, 
это приведет к дальнейшей ком-
мерциализации штрафов. Перед 
тем как вносить изменения в за-
конодательство, по его словам, 
надо навести порядок с организа-
цией движения. Провести аудит 
всех дорог. Ведь сейчас местные 
власти иногда выставляют знаки 
там, где им заблагорассудится, в 
итоге ограничительные знаки 
превращаются в ловушки для во-
дителей. 

Такого же мнения придержи-
вается член Общественного со-
вета при московском 
главке МВД Петр Шку-
матов. 

ДОРОГИ  Водителям готовят новые штрафы за превышение скорости: 
люфт в 20 км в час, после которого идут санкции, исчезнет

Никаких «плюс 20»
А К Ц Е Н Т

Согласно статистике, только каждое двад-
цатое ДТП происходит из-за неверного 
выбора скоростного режима, а из-за пре-
вышения скорости и вовсе единицы
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ИНВЕСТИЦИИ Форум в Сочи 
получился высокодоходным 
и высокотехнологичным

«Цифра» стала 
конкретной

Марина Гусенко, Игорь Зубков, Роман Маркелов

Сумма контрактов, заключенных на Российском инве-
стиционном форуме в Сочи, выросла в 2019 году почти 
до триллиона рублей, сообщил Фонд Росконгресс. Число 
участников также заметно выросло: в 2019 году на фо-
рум приехали больше 8 тысяч делегатов (в 2018 году — 5 
тысяч). В этом году в Сочи приехали 79 глав регионов и 
рекордное число иностранных участников. 

Главными темами форума в Сочи стали «умное регу-
лирование» бизнеса и инвестиции, прежде всего в циф-
ровизацию и социально значимые инициативы, причем 
часто речь шла уже не о планах, а о конкретных проектах. 

На улицах появятся системы распознавания лиц
Системами распознавания лиц в ближайшие три-пять 

лет будут оборудованы центральные улицы, транспортно-
пересадочные узлы и другие людные места в российских 
городах, рассказал «РГ» замминистра строительства и 
ЖКХ РФ Андрей Чибис. Эти системы могут быть использо-
ваны не только для борьбы с преступностью, но и, напри-
мер, для поиска потерявшихся детей. Технологии апроби-
ровали в ряде горо-
дов в ходе чемпиона-
та мира по футбо-
лу-2018, у россий-
ских компаний есть 
ряд готовых решений 
в этой сфере. «Этот 
подход — одно из ба-
зовых требований 
цифровой трансфор-
мации в рамках про-
екта «Умный город», 
— сказал Чибис. Он 
отметил, что внедре-
ние камер и софта по 
распознаванию лиц может быть совмещено с системами 
фото- и видеофиксации нарушений ПДД, а также возмож-
но в рамках спецконцессий или муниципальных проектов. 

Чибис рассказал и о развитии систем голосования и 
обратной связи в сфере управления многоквартирными 
домами и городского благоустройства. Так, у управляю-
щих компаний появится обязанность иметь мобильное 
приложение, через которое собственники будут влиять на 
их работу, ставить им оценки, заказывать дополнительные 
услуги, голосовать и обращать внимание на проблемы.

Магазины обяжут принимать безналичную оплату
Планка по обороту магазинов и предприятий услуг, по 

достижении которой они обязаны предоставить клиентам 
возможность безналичной оплаты, в четыре этапа будет 
снижена до нуля, рассказал «РГ» председатель Комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков. Сейчас такая 
обязанность есть у компаний с выручкой более 40 миллио-
нов рублей в год. «Подготовлен законопроект, сейчас он 
обсуждается в правительстве, последняя дискуссия прош-
ла в Роспотребнадзоре, — рассказал Аксаков. — В принципе, 
идея поддержана, полагаю, что уже в этом году закон об 
этом будет принят и со следующего года постепенно эта 
планка будет снижаться: до 20 миллионов рублей оборота 
в год, затем до 10 миллионов, до 5 миллионов и, наконец, 
до нуля. То есть все торгово-сервисные предприятия будут 
обязаны предоставить возможность покупателю оплатить 
товар или услугу банковской картой».

Проблему высо-
ких комиссий за эк-
вайринг (до 3 про-
центов с оборота) Ак-
саков связывает с 
тем, что рынок эк-
вайринга монополи-
зирован. «Мы обра-
тились в ФАС и ЦБ, 
чтобы они предста-
вили свои предложе-
ния — если необходи-
мо, то законодатель-
но отрегулируем та-
рифы за эквайринго-
вые услуги, но, возможно, здесь достаточно решения 
ФАС». При этом, по словам Аксакова, регулирование тари-
фов не должно быть жестким, так как это затруднит при-
ход на рынок новых игроков и развитие конкуренции. Кро-
ме того, высокие тарифы за эквайринг в России компенси-
руются очень активным использованием кешбэка.

Что попадет под регуляторную «гильотину»
Под действие регуляторной «гильотины» могут по-

пасть свыше 9 тысяч нормативно-правовых актов, расска-
зал «РГ» замминистра экономического развития Савва 
Шипов. «Гильотиной» нужно отсечь требования, которые 
не связаны с реальными рисками, — пояснил Шипов. — На-
пример, какой смысл в обязательном требовании о том, в 
какой цвет покрасить улей? Может, какой-то смысл есть, 
но с безопасностью он вряд ли связан. Привязать обяза-
тельные требования к конкретным рискам — это та задача, 
в которой заинтересованы и контролеры, и предпринима-
тельское сообщество, и граждане».

При этом он не исключил, что государство может вовсе 
отказаться от прямого регулирования в каких-то сферах. 
«Возможно, в каких-то сферах, с учетом отсутствия ри-
сков, можно будет перейти от контроля к саморегулирова-
нию или страхованию», — считает Шипов.

Алкоголь не продадут лицам моложе 21 года
Министр здравоохранения Вероника Скворцова под-

твердила, что ведомство готово внести в правительство 
предложения по увеличению возраста продажи алкоголя. 
Как ранее сообщалось, предполагается ограничить прода-
жу алкогольных напитков крепостью выше 16,5 градуса 
людям моложе 21 года. Ограничение может вступить в 
действие с 2020 года.

В кабмине поспорили о маркировке спиртного
Минпромторг поддерживает введение цифровой мар-

кировки алкоголя, а минфин выступает против. Цифровая 
маркировка позволит отказаться от действующих марок 
(для российского алкоголя это федеральные спецмарки, 
для импортного —акцизные), спиртное может маркиро-
ваться радиочастотной (RFID) меткой, рассказал статс-се-
кретарь — замглавы минпромторга Виктор Евтухов. 

Цифровая маркировка уже фактически работает, воз-
ражает официальный представитель минфина — речь идет 
о системе ЕГАИС, на нее завязаны также лицензирование и 
уплата акцизов. Изменение «правил игры» на алкоголь-
ном рынке может привести к снижению эффективности 
госконтроля и росту издержек бизнеса, считают в минфи-
не. Также представитель ведомства указал, что значимость 
марок как носителя штрихкода в ЕГАИС существенно сни-
жается, и в ближайшее время минфин предложит отме-
нить обеспечительный платеж при их выдаче. 

Ревизия требова-
ний к бизнесу 
может привести 
к частичной замене 
госконтроля стра-
хованием рисков

Жестких ограниче-
ний комиссий 
за прием карт 
в магазинах 
не будет, иначе 
исчезнет кешбэк

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал давать возможности людям с низкими доходами

И бедность аршином общим не измерить 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал создать 
подробный социальный 

портрет бедности. Глава кабмина 
считает, что, понимая специфику 
проблем человека, можно помочь 
ему в тяжелой жизненной ситуа-
ции.

В пятницу, во второй день ра-
боты Российского инвестицион-
ного форума в Сочи, глава прави-
тельства встретился с губерна-
торским корпусом, предложив 
им обсудить реализацию нацио-
нальных проектов, особенно в 
социальной части. Социальная 
тема остается для страны самой 
сложной, заметил премьер. Свы-
ше 19 миллионов человек живут 
на доходы ниже прожиточного 
минимума. Ими занимаются ор-
ганы социальной защиты, прини-
мая решения о выплатах и посо-
биях на основе сухих цифр. «Это 
обезличенная картина, а нам 
надо составить более подробный 
социальный портрет бедности в 
нашей стране, — считает глава 
кабмина. — Чтобы помочь челове-
ку выбраться из такой ситуации, 
необходимо понять специфику 
именно его жизненных проблем, 
его потребностей, посмотреть, 
какое у него образование, воз-
можности, состояние здоровья».

С современными технология-
ми, уверен Дмитрий Медведев, 
делать это по силам. Во время по-
сещения Федеральной налоговой 
службы ему продемонстрирова-
ли технологии, позволяющие по-
нять, как и чем живет конкрет-
ный человек. «Задача государст-
ва — предоставить весь спектр 

возможностей. Воспользуется 
этими возможностями человек 
или нет, он сам будет решать», — 
сказал премьер-министр. Он 
призвал пересмотреть взгляды 
на то, как государство относится 
к бедным. «Исходить в большей 
степени из расходов человека, 
как это стараются делать во всем 
мире, а не просто отталкиваться 
от доходов», — заметил Медведев.

Решение проблемы бедности 
возможно, но для этого государ-
ство должно общаться с каждым 
конкретным человеком и нахо-
дить свой конкретный рецепт, 
указал Медведев. Минтруд запу-
стил пилотный проект по сниже-
нию бедности в восьми регионах. 

В его рамках будет создан реестр 
бедных семей и индивидуальные 
программы по выходу из кризи-
са. Жизнь семей изучат, чтобы 
понять, насколько статистика по 
бедности в регионах совпадает с 
реальной ситуацией.

Методология, используемая 
Росстатом, отметила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, не так 
сильно отличается от мировой. 
«Но у нас очень велика доля так 
называемой субъективной бед-
ности, потому что мы сами оце-
ниваем, как себя чувствуем — так 
называемое социальное само-
чувствие», — пояснила она. Так 
получается, что из 19,3 миллио-
на человек, находящихся за чер-

той прожиточного минимума, 
меры социальной поддержки по-
лучают лишь 4,2 миллиона. Ре-
зультаты пилотного проекта так-
же будут использованы при из-
менении размеров и структуры 
прожиточного минимума. Это в 
соответствии с законом должно 
произойти с 2021 года.

Дмитрий Медведев обратил 
внимание еще на два социально 

важных направления в нацпроек-
тах. В здравоохранении начина-
ется масштабная работа для 
оснащения больниц по всей стра-
не современной техникой, ком-
петентными врачами, чей труд 
достойно оплачивается. «Уже в 
этом году первичная помощь ста-
нет более доступной для всех на-
селенных пунктов, где живет бо-
лее 100 человек, то есть мы охва-
тим около 2 миллионов гра-

ждан», — подчеркнул премьер-
министр.

В нацпроекте по образованию 
одной из главных задач считается 
обеспечение доступности и высо-
кого качества обучения. «Поэто-
му будем и дальше строить дет-
ские сады и школы в городе, в де-
ревне», — заверил глава прави-
тельства. До 2024 года общий объ-
ем финансирования нацпроекта 
составляет почти 800 млрд ру-
блей. Но к ним надо добавлять 
деньги частных инвесторов.

Завершив официальные меро-
приятия, члены правительства 
решили немного пообщаться в 
неформальной обстановке, вы-
брав для этого склоны Красной 
Поляны и горные лыжи. 

Дмитрий Медведев и глава минфина Антон Силуанов обсудили с губернаторами реализацию нацпроектов.

А К Ц Е Н Т

Надо составить более подробный соци-
альный портрет бедности в нашей стране

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Белоруссии договорились создавать 
лучшие условия для будущего своих стран 

Компас для Союза
Айсель Герейханова, Сочи

М
о с к в а  и  М и н с к 
проанализирова-
ли все то, что было 
сделано за послед-
ние 20 лет — с мо-
мента подписания 
Союзного догово-
ра. Ревизия отно-
шений коснулась 

самых разных сфер: экономики, 
финансов, промышленности, 
спорта, культуры и образования. 
Этим вопросам были посвящены 
переговоры Владимира Путина и 
президента Беларуси Александра 
Лукашенко, которые проходили в 
Сочи три дня подряд. 

С 13 по 15 февраля главы госу-
дарств успели провести двусто-
ронние встречи, совещания с уча-
стием министров двух стран, по-
кататься на лыжах и сыграть в хок-
кей. 

На итоговой встрече с журна-
листами оба президента положи-
тельно оценили итоги такой рабо-
ты. По словам Путина, целью 
встреч было сверить часы по ин-
теграционной повестке, ЕАЭС, 
Союзному государству, посовето-
ваться с коллегами-министрами 
из разных сфер деятельности. «А 
потом определиться вместе с 
Александром Григорьевичем, что 
считаем наиболее важным и пер-
спективным», — пояснил он. Рос-
сийский президент также напом-
нил, что в декабре этого года ис-
полнится 20 лет Союзному дого-
вору. «Что-то перестало быть ак-
туальным вообще из того, что пла-
нировалось Союзным договором 
1999 года. Что-то перестало быть 
актуальным сегодня, а что-то, нао-
борот, приобретает дополнитель-
ную динамику и является чрезвы-
чайно важным», — пояснил он не-
обходимость анализа документа. 

Александр Лукашенко также 
констатировал, что в ходе встреч 
было поднято много важных про-
блем, которым раньше не уделя-
лось достаточно времени. «Все 
больше — и президент России об 
этом говорил, и я — говорим о фи-
нансах, экономике, промышлен-
ности, о поставках, экспорте, им-
порте, и меньше занимались во-
просами гуманитарного сотрудни-
чества», — пояснил Лукашенко. 
«Вот я сегодня признался, послу-
шав российских и белорусских ми-
нистров (на совещании по гумани-
тарным вопросам. — «РГ»), что я 
далеко не все знаю, что происхо-
дит у нас совместно в культуре, 
спорте — спорт чуть-чуть больше, 
это на виду, — в образовании и так 
далее. Огромный пласт подняли 
россияне и белорусы, сотрудничая 
по этим направлениям», — подчер-
кнул белорусский президент.

По словам обоих лидеров, сов-
местное совещание по гуманитар-
ным вопросам сотрудничества, 
которое прошло в пятницу, имело 
принципиальное значение с точки 
зрения погружения в актуальную 
повестку друг друга по всем на-

правлениям. «Прежде чем делать 
серьезные шаги — развитие Союз-
ного государства и так далее, — мы 
это должны как президенты не 
только знать, но и впитать в себя, 
чтоб мы были в этом убеждены», — 
пояснил Лукашенко.

Совещание проходило в обра-
зовательном центре «Сириус», и 
перед ним оба лидера прошлись по 
классам, где ребята рассказали им 
о проектах, которые они осу-
ществляют в рамках обучения: на-
пример, в области генной инжене-
рии, информационных техноло-
гий. Позже уже на совещании Лу-
кашенко заявил, что в Беларуси 
также будет открыт технопарк по 
образцу «Сириуса». «Россия 
прошла очень важный и очень ин-
тересный для нас путь, которым 
мы воспользуемся, к счастью, бес-
платно, никто деньги за это не 
просит. Поэтому мы должны 
взять, скопировать, что здесь луч-
шее», — пояснил он. 

Владимир Путин в свою оче-
редь подчеркнул необходимость 
гуманитарного сотрудничества 
для развития российско-белорус-
ских отношений. По его словам, 
это «чрезвычайно важное направ-
ление, которое лежит в основе 
развития сегодняшнего мира во-
обще и наших стран в частности». 

В ходе совещания министр нау-
ки и высшего образования Миха-
ил Котюков предложил обдумать 
вопрос об открытии в Минске цен-
тра приема ЕГЭ и в Москве центра 

тестирования. Министр культуры 
Владимир Мединский призвал 
проводить гастроли российской и 
белорусской «попсы, молодежной 
музыки, вплоть до рэпа» по регио-
нам двух стран. «Приезжают 
куда? На «Славянский базар» в 
Минск. Мы вместе с посольством, 
хорошая очень идея у посольства, 
немного это простимулируем до-
полнительно, пусть они поедут во 
все регионы. Они ведь пользуются 
успехом», — пояснил свою идею 
Мединский. В свою очередь ми-
нистр спорта России Павел Колоб-
ков сообщил, что белорусские 
футболисты с сезона-2019/20 
больше не будут считаться легио-
нерами в чемпионате России. 
«Очень важное направление — 
сближение российского и бело-
русского законодательств с точки 
зрения обеспечения равных прав 
российских и белорусских гра-
ждан», — сказал он. 

Но несмотря на широкую гума-
нитарную повестку в переговорах 
двух лидеров, журналистов боль-
ше всего интересовал вопрос на-
логового маневра — удалось ли 

президентам двух стран прийти к 
соглашению. Напомним, что нало-
говый маневр в нефтяной сфере, 
предусматривающий постепен-
ное обнуление экспортной пош-
лины на нефть и повышение став-
ки налога на ее добычу, — один из 
спорных вопросов для России и 
Беларуси. Но Лукашенко заявил, 
что за три дня о налоговом манев-
ре не было сказано ни слова. «Не 
маневрами только живы люди», — 
заметил он и пояснил, что кроме 
этого вопроса есть еще много про-
блем, «которые, кроме нас (с рос-
сийским президентом. — «РГ»), 
никто не решит». «По крайней 
мере толчок к этому должны были 
дать мы», — констатировал он. 

«Мы откровенно друг другу го-
ворим о том, что мы же не вечные, 
мы когда-то уйдем. Что оставим 
нашим детям, как они продолжат 
нашу политику — это тоже нас как 
политиков не может не волно-
вать», — рассказал Лукашенко о 
вопросах более важных, по его 
мнению, чем налоговый маневр. 

Один из журналистов задал во-
прос Лукашенко о том, нет ли у 

него опасений относительно суве-
ренитета Беларуси в связи с пер-
спективой развития Союзного го-
сударства. «Слушайте, зачем нам 
поднимать вопросы суверенитета 
России и Беларуси? Это икона, это 
святое», — отреагировал белорус-
ский президент. При этом он заве-
рил, что «мы готовы настолько 
идти далеко в единении, объеди-
нении наших усилий, государств и 
народов, насколько вы готовы». 
«Мы и завтра можем объединить-
ся вдвоем (с Владимиром Пути-
ным. — «РГ»), у нас проблем нет, но 
готовы ли вы, россияне и белору-
сы, на это?» — заявил Лукашенко. 

Владимир Путин также выска-
зался по поводу суверенитета 
стран и их независимости. По его 
мнению, это очень близкие поня-
тия. «Полностью независимых го-
сударств в мире не существует. Все, 
хоть большие и малые страны. Сов-
ременный мир — это мир взаимоза-
висимостей», — сказал российский 
президент. Он привел в пример за-
висимые отношения европейских 
стран с Вашингтоном. «Вы думае-
те, что кто-то из европейских стран 
хочет, чтобы американские ракеты 
средней дальности появились в Ев-
ропе? Да никто не хочет, но сидят и 
помалкивают, — заявил он журна-
листам. — Где их суверенитет?» 

Путин указал и на такие орга-
низации, как Европарламент и 
НАТО: в них европейцы вложили 
часть своего суверенитета. «Там 
Европарламент принимает для 

исполнения всеми его членами ре-
шений больше, чем Верховный 
Совет СССР в свое время прини-
мал таких решений для союзных 
республик», — привел аргумент 
президент России. 

Путин также рассказал о Евра-
зийском экономическом союзе. 
«И часть суверенитета, часть на-
шей независимости мы туда пере-
дали, сознательно сделали это, по-
нимая, что такая работа обеспечи-
вает нам больший уровень конку-
рентоспособности, каждой из на-
ших стран», — пояснил он. 

В заключение Путин сказал, 
что в рамках Союзного государ-
ства нужно создавать лучшие ус-
ловия для будущего России и Бе-
ларуси. «Здесь мы тоже должны в 
спокойном режиме, деловом, 
дружеском режиме понять, где в 
рамках Союзного государства 
мы можем двигаться вперед, не 
нанося никакого ущерба стра-
нам, народам», — отметил он. 
Трехдневный визит Александра 
Лукашенко в Сочи закончился 
игрой в хоккей с Владимиром Пу-
тиным. Команда, в которой были 
лидеры — «Тигры», — выиграла у 
«Медведей» со счетом 16:1. При-
чем семь шайб забил сам Влади-
мир Путин. 

Визит Александра Лукашенко в Сочи 
закончился игрой в хоккей 
с Владимиром Путиным. 

А К Ц Е Н Т

В рамках Союзного государства нужно 
создавать лучшие условия для будущего 
России и Беларуси

— Инвестиционный форум в Сочи: 
новости, видео, комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/6136

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Между тем

Государство должно делать все, чтобы сближать доходы города и села 

и отдельных регионов, заявил Дмитрий Медведев в интервью про-

грамме «Итоги недели» телеканала НТВ.

Разрыв между городом и деревней существует, и то, что в городе ка-

жется доходом невысоким, в деревне выглядит, как вполне достойный 

доход. «Мы не создадим мономерное пространство по всей стране... 

Но мы должны делать все, чтобы сближать доходы городского и сель-

ского населения и отдельных регионов», — сказал глава правительст-

ва. Но, оговорился он, задача кабмина в том, чтобы увеличивать дохо-

ды всех семей, независимо от мест проживания в стране.

Города важны — в них происходит развитие страны, — однако в селах 

проживает четверть населения, а возможностей там меньше. «Нужно 

следить, чтобы эти деньги были распределены справедливым обра-

зом, — подчеркнул Медведев, — чтобы не получилось так, что агломе-

рации получат львиную долю, а до населения, которое живет в дерев-

не, дойдут какие-то гроши. Но этого мы не допустим, потому что это 

именно проблема исполнения самих национальных проектов. Это 

проблемы контроля за эффективностью расходования». «Я уверен, 

что через шесть лет, после завершения работы над этими нацпроекта-

ми, мы действительно получим более современную и благополучную 

страну», — поделился премьер-министр ожиданиями.С
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ПРАВО КС РФ 
разрешил 
оспаривать 
способ 
начисления 
налога 
на имущество

ЦЕНИ 
СВОЙ ДОМ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд России 
подтвердил право налогопла-
тельщиков требовать через суд 
кадастровой оценки своего иму-
щества и сообразного начисле-
ния налога. Соответствующее 
решение вынесено по результа-
там проверки статьи 402 Нало-
гового кодекса на соответствие 
Конституции РФ.

С жалобой на неправомерное 
начисление налога на имущест-
во обратилась многодетная мать 
Ольга Низамова, купившая дом 
на окраине города Барнаула. На-
лог, который насчитали ей по 
итогам 2015 года, составил по-
чти 48 тысяч рублей. Доказать 
через суд, что она имеет право 
заплатить всего 2,9 тысячи ру-
блей, женщина не смогла и обра-
тилась в КС РФ. 

Проблема возникла в резуль-
тате внесения изменений в на-
логовое законодательство РФ, 
которые предписывают исчи-
слять налог на имущество фи-
зических лиц исходя из када-
стровой (рыночной) стоимости 
объекта, а не инвентаризацион-
ной, как было ранее. Соответст-
вующее решение принято на 
федеральном уровне для более 
справедливого распределения 
налогового бремени. Однако на 
региональном уровне дата на-
чала применения нового поряд-

ка определения налоговой базы 
должна быть установлена реше-
нием законодательной власти в 
срок до 1 января 2020 года. На 
момент разбирательства дела 
Низамовой в Алтайском крае 
такое решение принято не 
было, хотя в других субъектах 
РФ уже считали налоги по-но-
вому. Тем самым, полагает мать 
троих детей, ее как налогопла-
тельщика поставили в зависи-
мость «от географии», что на-
рушает конституционный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом.

Дело в том, что в Алтайском 
крае существенно различается 
ставка налогообложения в за-
висимости от суммы оценки 
объекта недвижимости. По ка-
дастровой стоимости дом Низа-
мовой стоит 2,8 миллиона ру-
блей, и применяется ставка 0,1 
процента. А по инвентаризаци-
онной — уже чуть больше трех 
миллионов, но как раз после 
этого порога — 3 миллиона ру-
блей — ставка налога на имуще-
ство в Барнауле составляет 1,5 
процента стоимости. Итог — 
разница для налогоплательщи-
ка в 15 раз.   

По мнению представителей 
федеральных органов власти в 
КС РФ, доводы Ольги Низамовой 
нельзя признать состоятельны-
ми, поскольку право регионов до 
2020 года исчислять налоги ис-
ходя из той или иной оценки объ-
екта, а также предоставлять 
льготы для снижения налогового 
бремени на граждан. Заявитель-
нице же нужно было оспаривать 
в суде не сумму налога, а размер 
инвентаризационной стоимости 
своей недвижимости.

Однако судьи КС, изучив до-
воды сторон, обратили внима-
ние прежде всего на то, что «раз-
мер налогового бремени кон-
кретных налогоплательщиков, 
исчисленный исходя из инвента-
ризационной стоимости объекта 
налогообложения, может ока-
заться существенно, а иногда и 
многократно большим, чем ис-
численный из кадастровой стои-
мости этого объекта, если бы та-
ковая была установлена и при-
менялась в соответствующем 
субъекте РФ».

В этом случае, постановил 
КС, у налогоплательщика есть 
право требовать при разреше-
нии налогового спора использо-
вания сведений о кадастровой 
(рыночной) стоимости этого 
имущества и соответствующего 
размера налоговой ставки. Ста-
тья 402 НК признана соответст-
вующей Конституции РФ, но 
дело Ольги Низамовой подлежит 
пересмотру. 

ДИПЛОМАТИЯ На конференции по безопасности в Германии 
Лавров был весел и ироничен

Завтрак в Мюнхене

Константин Волков, 
Мюнхен — Москва

М
ногие ждали, что на 
Мюнхенской кон-
ференции по без-
опасности россий-
ской делегации во 
главе с министром 
иностранных дел 
РФ Сергеем Лавро-
вым придется отби-

ваться от нападок и упреков. Од-
нако вышло так, что инициатива 
была, скорее, на стороне опытно-
го российского дипломата.

Глава внешнеполитического 
ведомства РФ, несмотря на край-
не напряженный график (более 
20 переговоров за два неполных 
дня плюс выступления, «круглые 
столы» и торжественный прием), 
был бодр и остр на язык. Когда 
журналист «Вашингтон Пост» 
спросил его, что намерена делать 
Россия, чтобы «предотвратить 
преступления Асада против свое-
го народа?», Лавров объяснил, 
что отвечать на этот вопрос не 
имеет особого смысла, так как 
«что бы я ни сказал, вы все равно 
напишете по-своему».

На Мюнхенской конференции 
журналистов обычно пускают на 
начало переговоров, так называе-
мый «протокол». Это три-пять ми-
нут, в течение которых стороны 
приветствуют друг друга и говорят 
общие слова. Поскольку комнаты 
для переговоров в солидном исто-
рическом отеле Bayerischer Hof ма-
ленькие, вход туда журналистов 
каждый раз сопровождался давкой 
и шумом. Особенно много прессы 
собралось на встречу Лаврова с 
министром иностранных дел ФРГ 
Хайко Маасом. Российскому мини-
стру, видимо, все это настолько на-
доело, включая нависающие над 
головой выносные микрофоны-
удочки, что он, как обычно, с до-
брой улыбкой посоветовал журна-
листам «пойти позавтракать», по-
тому что «зоопарк закрывается».

Некоторые эксперты перед на-
чалом конференции делали апо-
калиптические прогнозы, что 
российская делегация в Мюнхене 
окажется в некоей изоляции, по-
скольку тон там задают западные 
страны, для которых упоминание 
Москвы в негативном контексте 
стало чем-то вроде хорошего тона. 
Но вышло наоборот. «Нам бы не 
помешало побольше изоляции, 
потому что переговоры шли одни 
за другими, за два дня мы провели 
их более 20, буквально спины не 
разогнуть», — сказал Лавров на 
итоговой пресс-конференции. По 
его словам, все партнеры заверя-
ли, что хотят нормализации отно-
шений с Россией. «Мы терпеливо 
объясняем, что готовы к возоб-
новлению отношений на равно-
правной основе в том темпе, кото-

рый удобен нашим партнерам», — 
пояснил глава российского внеш-
неполитического ведомства. И до-
бавил, что «мы просто сделали 
вывод, на кого можно положить-
ся, а на кого — нет».

Лавров отметил, что к россий-
ской стороне стали больше при-
слушиваться на Мюнхенской кон-
ференции, поскольку «терпенье и 
труд все перетрут». Под послед-
ним имелась в виду неоднократно 
озвученная позиция РФ с призы-
вом к соблюдению норм междуна-
родного права и положений ООН, 
с постоянным подчеркиванием 
необходимости решать все про-
блемы между странами путем пе-
реговоров, а не вмешиваться во 
внутренние дела других госу-
дарств с намерением заставить их 
играть по своим правилам.

На самой конференции Лавров 
выступал вместе с представителя-
ми других ведущих держав — вице-
президентом США Майклом Пен-
сом и тяжеловесом китайского 
истеблишмента, членом ЦК Ком-
партии Китая и главой Комиссии 
ЦК КПК по иностранным делам 
Яном Цзечи. И если Пенс, которо-
го не зря называют «трубадуром 

Трампа», всячески возвышал 
Америку под руководством До-
нальда Трампа, то Лавров был 
сдержан. Он не стал отвечать на 
многочисленные обвинения в 
адрес России, а сосредоточился на 
глобальных перспективах и на 
возможности создания общего 
пространства от Лиссабона до 
Владивостока без блоков и разде-
лительных линий. Также россий-
ский министр напомнил, что пока 
Европа и США используют уста-
ревшую политику «железного за-
навеса», на Востоке выстраивает-
ся новый мир.

По его словам, общее экономи-
ческое пространство уже форми-
руется через взаимодействие 
ЕАЭС и китайской инициативы 
«Один пояс — один путь» (ОПОП). 
Также укрепляются контакты меж-
ду Москвой и странами АСЕАН. 
Все это — этапы на пути формиро-
вания Большого Евразийского пар-
тнерства, основанного на принци-
пах международного права и от-
крытости. 

На встречах в ходе Мюнхенской кон-
ференции Сергей Лавров выступал 
за многополярный мир, против нато-
центризма и ведомой роли Европы. 

А К Ц Е Н Т

Лавров отметил, что к российской 
стороне стали больше прислушиваться 
на Мюнхенской конференции

Доказать через суд, 
что имеет право 
заплатить всего 
2,9 тысячи рублей, 
женщина не смогла 
и обратилась в КС

Евгений Шестаков

П
одготовленный к мюнхен-
ской конференции ее ор-
ганизаторами доклад, 

предназначенный для «затрав-
ки» дискуссии,  назывался: 
«Большая головоломка: кто под-
берет детали?» Но в русском язы-
ке слово «подберет» имеет два 
значения, подходящих для данно-
го случая: «cоберет обломки» 
или «найдет новые недостающие 
детали». О том, какой из этих 
смыслов в большей степени отве-
чал тому, что происходило в 
Мюнхене, «Российской газете» 
рассказал немецкий политолог, 
постоянный участник «Валдай-
ского клуба» Александр Рар.

— Я думаю, организаторы 
мюнхенской конференции пыта-
лись придать ей образ «Большой 
игры». Это означает, что еще нет 
войны, но присутствует соперни-
чество, когда все тянут одеяло на 
свою сторону. Мир меняется. 
Действительно прежний мир 
развалился, его куски лежат по-
всюду и их сейчас нужно заново 
собрать. Одним странам хочется 
собрать их по-старому, чтобы все 
было как раньше. Но другие госу-
дарства — Россия, Китай, Индия, 
Иран — не собирать старый 
«пазл». 

За те несколько дней, которые 
продолжалась Мюнхенская кон-
ференция, все эти проблемы ста-
ли особенно очевидными. Немец-
кие журналисты в своих коммен-
тариях обратили внимание, что 
многие участники дискуссий 
были встревожены тоном и фор-
мой выступления на конферен-
ции вице-президента США Май-
ка Пенса. Это был тон военачаль-
ника, который хвалил президен-
та Трампа, отдавал европейцам 
приказы, а не просил их о сотруд-
ничестве. Причем приказы абсо-
лютно безапелляционные. Пенс 
утверждал, что Америка права, а 
все другие страны не правы. А 
под конец он упомянул, что Бог 
любит свободу, а поскольку в 
Америке больше всего свобод, 
значит Бог любит Америку. Это 
чрезвычайно опасный взгляд на 
мир, и сейчас в Европе это начи-

нают понимать. Поэтому евро-
пейцы, конечно, сделали все для 
того, чтобы на мюнхенской пло-
щадке продемонстрировать не-
довольство проводимой Трам-
пом линии. Они намеренно при-
гласили в Мюнхен лидеров оппо-
зиционной Трампу Демократи-
ческой партии США. Немало 
аплодисментов сорвал Джо Бай-
ден, бывший вице-президентом 
во времена Обамы, который об-
ещал собравшимся, что скоро 
этот кошмар (с президентством 
Трампа. — Прим. ред.) пройдет, ев-
ропейцы увидят опять «обамов-
скую» прежнюю Америку и в от-
ношениях между Евросоюзом и 
США все вновь наладится. 

Но, конечно, все хорошо уже 
не будет, и это все понимают. Во-
прос о будущем трансатлантиче-
ских отношений стал самым 
главным на этой конференции, 
потому что Европа стремится 
стать независимой из страха пе-
ред Трампом, но не в состоянии 
этого сделать. Евросоюз в этом 
отношении выглядит немощным, 
настолько связанным с Соеди-
ненными Штатами вопросами 
экономическими и особенно от-
ношениями в сфере безопасно-
сти, что на самостоятельный 
путь он встать просто не в состоя-
нии. Поэтому все выступавшие в 
Мюнхене европейские лидеры, 
включая канцлера Германии Ан-
гелу Меркель, уже мало говорили 
о создании собственной европей-
ской армии, о том, что Европа 
должна стать самостоятельным 
полюсом в мире. Теперь они при-
зывали к тому, чтобы трансат-
лантические отношения верну-
лись в ту плоскость, в которой 
они развивались после Второй 
мировой войны, когда Америка 
выступает в роли начальника, но 
европейцы не становятся при 
этом вассалами, а вместе с аме-
риканцами тоже что-то решают. 
Но этого, мне кажется, не будет, 
потому что Трамп требует полно-
го послушания. Для того чтобы 
Европа платила за союз с Амери-
кой, он хочет вытолкнуть рос-
сийский газ из Старого Света, 
чтобы продавать американский 
сжиженный. 

Эта комбинация всем понятна, 
но европейцы боятся против этих 
планов выступать в открытую. 
Трамп угрожает западным союз-
никам: если вы будете покупать 
вооружение в России или в Китае, 
то мы вас будем наказывать, и за 
покупку «не того» газа тоже бу-
дем наказывать. Трамп требует, 
чтобы европейцы покупали аме-
риканскую продукцию, потому 
что США их защищает, потому что 
США выиграли холодную войну и 
Вторую мировую войну.

У Вашингтона есть свои союз-
ники, своя «пятая колона» в Ев-
ропе. Госсекретарь США Майк 
Помпео совсем был недалеко от 
Мюнхена — в Польше, Восточной 
Европе. Вместе с поляками, ру-
мынами, прибалтами американ-

цы отстраивают свою ось, так на-
зываемой новой Европы, стре-
мясь изолировать Германию, 
Францию и ряд других более не-
послушных бывших союзников. 
Такова реальная картина тран-
сатлантических отношений, она 
сумбурная, и непонятно, в какую 
сторону развивается ситуация. 
Трансатлантические связи слиш-
ком тесные. Средства массовой 
информации, все элиты, все эти 
клубные организации типа ат-
лантического моста и т.д. борют-
ся всеми силами за восстановле-
ние этих связей, чтобы они сохра-
нились. Российские и китайские 
аргументы в Европе не восприни-
мают. Многие там хотят спасти 
прежний мировой порядок, вер-
нуться к статус-кво и надеются, 
что им это удастся. Таков итог на-
блюдения за дискуссиями на 
Мюнхенской конференции.

Германия и Франция изме-
нить Европу уже не в состоянии. 

Они слабеют. У французского 
президента колоссальные вну-
тренние проблемы, канцлер Гер-
мании готовится в скором буду-
щем покинуть свой пост. На кон-
ференции в Мюнхене не было ни 
одной речи, где кто-то бы высту-
пил с призывом к Европе стать 
независимой от Америки, описал 
бы концепцию новой, более са-
мостоятельной Европы, которая 
будет, с одной стороны, конечно, 
иметь хорошие отношения с Аме-
рикой, но в то же время не будет 
конфликтовать с Россией. Един-
ственный, кто предложил такой, 
не новый, а скорее старый сцена-
рий, предусматривающий общее 
пространство от Лиссабона до 
Владивостока, был российский 
министр иностранных дел Сер-

гей Лавров. Но реакция большин-
ства участников конференции 
выглядела предсказуемой: с Рос-
сией мы сейчас в состоянии кон-
фликта, мы на стороне Украины, 
и пока этот вопрос не будет ре-
шен в интересах Киева, мы на 
тему общих пространств разго-
варивать не хотим. Россия, ко-
нечно, понимает, что Украина ис-
пользуется как таран для того, 
чтобы сдерживать Москву. В по-
литике европейской и американ-
ской, если говорить в геополити-
ческой терминологии, самое 
главное не допустить, чтобы Рос-
сия вернула себе мощь в Европе и 
на мировой арене. Поэтому Укра-
ина очень удобный инструмент, 
который всегда можно использо-
вать для ослабления России, для 
того, чтобы европейские страны 
и Россия не сближались, для того, 
чтобы Германия и Россия не вы-
строили свой альянс, чего боятся 
поляки, американцы, прибалты. 

Это реальность. Я думаю, ее из-
менить при нынешнем поколе-
нии европейских политиков не-
возможно.

Из речи г-жи Меркель в Мюн-
хене было понятно, что она хочет 
сохранить хотя бы все возможно-
сти для дальнейшей работы с Рос-
сией. Но в то же время она очень 
боится потерять лидерство вну-
три Европы, поскольку понима-
ет, что все эти капризные восточ-
ноевропейские страны могут на-
чать действовать против Герма-
нии только из-за того, что будут 
подозревать Берлин в желании 
наладить особенные отношения 
с Россией. И для г-жи Меркель это 
очень сложный момент, когда ей 
приходится выбирать между 
сближением с Россией, как того 
требуют некоторые силы в ЕС, и 
горячо поддержанным США кур-
сом европейского большинства 
на дистанцирование от России, 
когда Германия будет участво-
вать в различного рода ограниче-
ниях, направленных против Мо-
сквы. Для Меркель это почти без-
выходная ситуация, но ей нужно 
пробалансировать год или два до 
своего ухода. Что будет после 
нее — большой вопрос. 

После выхода США из Догово-
ра по ракетам средней и меньшей 
дальности резко поднялся, согла-
сно соцопросам, уровень антиа-
мериканизма в Германии. Но в 
других странах ЕС этого не про-
исходит. Нынешнее поколение 
европейских политиков выро-
сло, я бы сказал, в виртуальном 
мире. Но они считают, что это и 
есть реальный мир. Они не могут 
себе представить, что кто-то ис-
пользует атомное оружие. Ны-
нешние страны, которые распо-
ложены на востоке Евросоюза, 
по моему ощущению, просто жа-
ждут быть фронтовыми государ-
ствами, воевать за Запад и ото-
мстить России. Это главный 
смысл сегодня для этих стран.  В 
такой ситуации и при таком ли-
дерстве внутри Европы никакого 
сближения позиций, понимания 
и даже желания выслушать иное 
мнение быть не может, что, соб-
ственно, подтвердила Мюнхен-
ская конференция. 

ИНИЦИАТИВА В финал 
«Лидеров России» 
пройдут только авторы 
социальных проектов

Тест на доброту

Галина Мисливская

Первый полуфинал всероссийского конкурса управлен-
цев «Лидеры России» по Центральному федеральному 
округу прошел в эти выходные в Подмосковье. Новшест-
вами этого сезона стал поголовный повторный тест и обя-
зательная реализация социального проекта.

Как рассказал на церемонии открытия первый замгла-
вы администрации президента России Сергей Кириенко, в 
прошлом году повторный тест был выборочным, в этом 
году решено проводить его для всех претендентов на учас-
тие в полуфинале. Это делается для того, чтобы конкур-
санты «на очном ретесте подтвердили честность и спра-
ведливость тех оценок, которые получены на дистанцион-
ном этапе». «Кстати, не все это прошли, в среднем 16 про-
центов по стране не подтверждают результаты», — сооб-
щил он. «Желающие сделать карьеру, смухлевав, нам не 
нужны», — добавил Кириенко.

Еще одно нововведение — реализация социального про-
екта в рамках выполнения конкурсного задания «Сердце 
лидера». Презентация работающего или завешенного 
проекта — обязательное условие для выхода в финал, рас-
сказал руководитель конкурса Алексей Комиссаров. «Мы 
ищем не беспринципных карьеристов, которые только 
про себя думают, а людей, которые будут лидерами Рос-
сии, готовых приносить практическую пользу общест-
ву», — пояснил пред-
седатель экспертно-
го совета конкурса 
Павла Безручко.

В этом году пар-
тнерами конкурса 
«Лидеры России» 
стали 20 крупней-
ших российских ком-
паний — Сбербанк, 
«Газпром нефть», 
«Лукойл», РЖД, «Росатом», «Ростех», «Роснефть» и дру-
гие. Они добавили на стадии полуфинала «практические 
кейсы» к уже имеющейся теоретической части конкур-
сных заданий. «Весь финал построен на заданиях, кото-
рые дали компании-партнеры, то есть это реальные, слож-
ные управленческие кейсы», — сообщил Кириенко.

Кроме того, кадровые службы этих компаний уже про-
вели более 700 собеседований с участниками полуфина-
лов в других федеральных округах. «В стране высокий 
спрос на квалифицированных, честных, порядочных, пре-
данных своей стране и профессиональных управленцев», 
— отметил первый замглавы администрации президента. 
«Это открывает для вас огромные возможности», — доба-
вил он, обращаясь к конкурсантам.

Итоги первого полуфинала по ЦФО станут известны в 
понедельник, а уже во вторник стартует второй полуфи-
нал по округу. В этом году участникам из регионов ЦФО 
дано больше шансов на выход в финал. В прошлом году к 
участию в полуфиналах было допущено порядка 600 чело-
век, а в этом — более девятисот. Заявки из ЦФО составили 
почти треть от всей массы, а это более 227 тысяч. Как от-
метил Сергей Кириенко, увеличение квоты для ЦФО про-
диктовано желанием уравнять шансы на попадание в фи-
нал для участников из разных округов.

Полуфиналы в ЦФО завершают эту стадию конкурса 
«Лидеры России». В середине марта в Сочи пройдет фи-
нал, который определит сотню победителей. Все финали-
сты (триста человек) получат по миллиону рублей на по-
вышение квалификации в любом российском вузе, а побе-
дители — также право на прохождение годичной стажи-
ровки у одного из наставников конкурса. В этом году их 
круг расширился, среди новых наставников — спикер Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко и пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 

КАДРЫ Минтруд 
уточнит обязанности 
работодателей при 
увольнении сотрудников

Платить обязан

Юлия Кривошапко

Работники, лишившиеся места из-за ликвидации пред-
приятия, будут гарантированно получать причитающие-
ся им по закону выплаты во время поиска новой работы. 
Такие поправки в Гражданский кодекс подготовило Ми-
нистерство труда и социальной защиты РФ. Документ 
опубликован для общественного обсуждения.

По действующим правилам работник, лишившийся 
места из-за ликвидации организации, может рассчиты-
вать на выходное пособие в размере среднего месячного 
заработка. Кроме того, за ним сохраняется средний ме-
сячный заработок на 
период трудоустрой-
ства. Срок выплат 
при этом ограничен 
двумя месяцами со 
дня увольнения.

Но, как показыва-
ет практика, некото-
рые организации 
успевают завершить 
процедуру ликвида-
ции в максимально 
короткие сроки — 
еще до истечения двух месяцев. В результате, лишившие-
ся работы люди не могут получить выплаты от бывшего 
работодателя в период поиска новой работы. 

Свою оценку ситуации дал Конституционный суд РФ 
после обращения жительницы Саратова Марины Трофи-
мовой. Она была уволена в октябре 2016 года в связи с 
ликвидацией компании. В это время она находилась в от-
пуске по уходу за ребенком до полутора лет и не смогла 
найти работу в течение следующих двух месяцев после 
сокращения. При этом выплаты от бывшего работодате-
ля женщина не получила, поскольку компания уже 
прошла процедуру ликвидации.

Чтобы исправить такое положение дел, минтруд раз-
работал поправки в Гражданский кодекс. Предлагаемые 
поправки позволят работникам гарантированно полу-
чить выплаты, на которые они имеют право по закону, 
уточняется в пояснительной записке к законопроекту. 

 В 2018 году в нашей стране было ликвидировано 81,8 
тысячи компаний, приводятся в пояснительной записке 
к законопроекту данные Федеральной налоговой служ-
бы. По сведениям служб занятости, за 2018 год 3,1 тыся-
чи организаций заявили о высвобождении 12,7 тысячи 
работников. 

Работники смогут 
гарантированно 
получать выплаты 
от бывшего 
работодателя 

В стране высокий 
спрос на квалифи-
цированных 
управленцев

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КОММЕНТАРИЙ Немецкий политолог Александр Рар об основных тенденциях 
Мюнхенской конференции и особой позиции канцлера Меркель

Кто соберет обломки
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Трамп угрожает западным союзникам: 
если вы будете покупать вооружение 
в России или в Китае, 
то мы вас будем наказывать
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ВООРУЖЕНИЕ Впервые 
представлен беспилотник, 
удаленно взрывающий цель

Дрон-камикадзе

Иван Петров

Концерн «Калашников» разработал и в минувшие вы-
ходные впервые представил общественности высокоточ-
ный ударный беспилотный комплекс «КУБ-БЛА». Разра-
ботчики называют свое творение новым интеллектуаль-
ным оружием. Новинку продемонстрировали в минув-
шие выходные в Абу-Даби на выставке «IDEX-2019».

Как рассказали в пресс-службе концерна «Калашни-
ков», комплексы с беспилотными носителями управля-
емых боеприпасов — это одно из самых перспективных 
направлений в развитии беспилотных авиасистем. 
Основное предназначение «КУБ-БЛА» — поражение уда-
ленных наземных целей. «Это шаг к абсолютно новому 
ведению боевых действий, — заявил гендиректор го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов. — Это очень 
точное и максимально эффективное оружие, с которым 
будет трудно бороться с помощью традиционных 
средств ПВО». 

Высокоточный беспилотный снаряд способен лететь 
до 30 минут со скоростью 130 км в час. Преимущества-
ми комплекса являются скрытый запуск, высокая точ-
ность выстрела, бесшумность и простота в обращении. В 
концерне «Калашников» отметили, что ударный беспи-
лотник успешно прошел испытания и готов к примене-
нию. 

ВНЕСИТЕ 
АВАНС

В полицейском ведомст-
ве отметили, что ино-
странный гражданин, 

получивший патент и осуществ-
ляющий трудовую деятельность 
по найму у физических лиц для 
личных, домашних и иных по-
добных нужд, не связанных с 
осуществлением предпринима-
тельской деятельности, также 
ежемесячно уплачивает налог на 
доходы. При этом доход ино-
странных граждан, получивших 
разрешение на временное про-
живание или вид на жительство, 
от работы у физических лиц в 
указанных целях, то есть так на-
зываемых «самозанятых» лиц, 
налогом не облагается.

«В целях исключения подоб-
ных случаев и увеличения посту-
плений в бюджеты субъектов РФ 
предлагается систему налогоо-
бложения доходов, предусмо-
тренную для иностранных гра-
ждан, осуществляющих трудо-
вую деятельность по найму на 
основании патента, распростра-
нить на иностранных граждан, 
временно или постоянно прожи-
вающих в России, осуществляю-
щих трудовую деятельность по 
найму у физических лиц для лич-
ных, домашних и иных подобных 
нужд, не связанных с осуществ-
лением предпринимательской 
деятельности», — говорится в по-
яснительной записке к докумен-
ту.

Предлагаемый срок вступле-
ния изменений в силу — с 1 янва-
ря 2020 года.

По данным МВД, субъекты РФ 
в 2018 году получили 57 млрд 
рублей от продажи патентов 
мигрантам.  

Напомним, в конце прошлого 
года сообщалось о том, что МВД 
России разработало проект до-
кумента, предусматривающий 
введение бессрочного вида на 
жительство в России для ино-
странных граждан. «Такой под-
ход упростит механизм реализа-
ции института постоянного про-
живания в Российской Федера-
ции, вместе с тем предполагает 
пересмотр отношений в сфере 
налогообложения и сборов», — 
говорилось в документе.

«Поступало большое количе-
ство обращений, когда люди за-
бывали продлевать вид на жи-
тельство, 5 лет истекали. Ино-
странный гражданин, который 
постоянно уже проживает на 
территории России, получает 
пенсию, пособия, может изби-
раться и быть избранным, от-
брасывается на ситуацию вновь 
прибывшего иностранного гра-
жданина», — поясняли в МВД не-
обходимость изменений.

Планируемый срок вступле-
ния законопроекта в силу — сен-
тябрь 2019 года. 
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ТУРИЗМ Где будут отдыхать 
россияне 23 февраля 
и 8 марта

Дома лучше

Евгений Гайва

Во время коротких выходных на 23 февраля и 8 марта в 
этом году россияне планируют отказаться от дальних по-
ездок за рубеж в пользу внутренних направлений, рас-
сказали представители сервисов онлайн-бронирования 
туров. Так дешевле.

День защитника Отечества 23 февраля приходится 
на субботу, но дополнительный выходной перенесли на 
майские праздники. Потому отдыхать будем только 23 
и 24 февраля. На 8 марта будет все же три выходных 
дня, тем не менее, по данным бронирований железно-
дорожных и авиабилетов, зарубежные направления 
значительно уступают внутренним, рассказали «Рос-
сийской газете» аналитики онлайн-сервиса для путе-
шествий UFA.Travel. Россияне не стали тратиться на за-
рубежные перелеты ради нескольких дней, а предпоч-
ли поехать в короткие путешествия по стране. 

Особенно популярны в этом году бюджетные туры 
на поезде. Москвичи отправятся в Смоленск, Нижний 
Новгород, Петрозаводск, Владимир и Казань. Поездка в 
купе по этим направлениям обойдется в среднем в 1,5—
3 тысячи рублей на человека в одну сторону. Жители 
Санкт-Петербурга поедут на поезде в Тулу и Тверь за 
2—2,5 тысячи рублей в один конец.

Самолетом россияне традиционно полетят на Чер-
номорское побережье в Краснодарский край и Крым. 
Также в числе самых популярных направлений — Каре-
лия и Калининградская область, отмечают в группе 
компаний «Слетать.ру». Кстати, эти направления дают 
возможность существенно сэкономить. Тур на 3—5 
дней на двух взрослых в Краснодарский край в среднем 
в этом году обойдется в 21 тысячу рублей. В прошлом 
году россияне платили 25,5 тысячи рублей. Путешест-
вие в Калининградскую область в этом году обходится 
в среднем в 21,4 тысячи рублей, а в прошлом — в 33 ты-
сячи. Правда, средняя стоимость путешествия в Крым в 
этом году выросла до 28 тысяч рублей с 24 тысяч, а в 
Карелию — до 41 тысячи с 33,5 тысячи рублей. «Урба-
низация приводит к тому, что люди стремятся хотя бы 
на выходных вырваться из обычной городской среды, 
сменить обстановку. Потому краткосрочные путешест-
вия становятся популярными, в стране формируется 
культура поездок на выходные дни», — говорит профес-
сор кафедры Индустрии гостеприимства, туризма и 
спорта Российского экономического университета им. 
Плеханова Елена Джанджугазова. Немаловажную роль 
играет присутствие на рынке авиаперевозчиков — лоу-
костеров, предоставляющих услуги пассажирских ави-
аперевозок по низким ценам, добавляет профессор ка-
федры менеджмента и сервиса Института отраслевого 
менеджмента РАНХиГС Галина Дехтярь. 

СОВЕТ  ЭКСПЕРТОВ Эскроу-счета не решат всех проблем покупателей жилья 

Остаться в доле 
Ирина Жандарова 

Н
а расширенном заседании 
Госсовета, посвященном 
улучшению жилищных 

условий, поставлена задача по 
созданию плавных условий пере-
хода застройщиков на новую мо-
дель финансирования долевого 
строительства. О том, какие про-
блемы тормозят этот переход и 
что необходимо сделать, чтобы 
упростить работу строительных 
компаний, обсудили участники 
экспертного совета «Снижение 
административной нагрузки на 
застройщиков, оптимизация 
нормативной базы и порядок ре-
гулирования в сфере строитель-
ства» в «Российской газете».

Проблему анализа регулиро-
вания деятельности застройщи-
ков отметил Алексей Матвеев, 
директор департамента норма-
тивно-методического обеспече-
ния Ассоциации экспертных ор-
ганизаций в строительстве. Мин-
строй ежегодно отчитывается об 
улучшении показателей рейтин-
га Doing Business по направле-
нию «Получение разрешений на 
строительство». 

Но объектом исследования в 
рейтинге является не жилой дом, 
а складское помещение, отмеча-
ет Матвеев. «У нас есть предло-
жение к минэкономразвития 
подготовить аналогичный рей-
тинг для жилищного строитель-
ства, причем с оценкой критери-
ев до момента регистрации прав 
на объект недвижимости», — го-
ворит он. 

Большие сложности у за-
стройщиков возникают и при 
подключении к сетям. Власти му-
ниципалитета выдают разреше-
ния на строительство домов без 
учета мощностей и даже в отсут-
ствии сетей. Строить дом прихо-
дится буквально в чистом поле и 
надеяться, что к моменту его вво-
да сети появятся.

«Сейчас все делается парал-
лельно либо после того, как дом 
построен», — отмечает Анатолий 
Воронин, руководитель комис-
сии Общественного совета мин-
строя по законодательству и раз-
решительной деятельности.

В худшем случае дом так и 
остается неподключенным к се-

тям, жить в нем невозможно. 
Даже с введением эскроу-счетов 
решить проблемы покупателей 
квартир в таких домах будет тя-
жело. В итоге без изменения 
норм подключения зданий к се-
тям мы не избавимся от такого 
явления, как обманутые дольщи-
ки, считают эксперты. Эта про-
блема тесно связана с качеством 
подготовки органами власти на 
местах схем территориального 
планирования и документации 
по планировке территории. 

Подготовка сетей в таких до-
кументах учитывается далеко не 
всегда. В итоге на свет появляют-
ся микрорайоны, не обеспечен-
ные дорогами и транспортом, без 
сетей или с дефицитом мощно-
стей, что тормозит развитие но-
вых районов. 

«Нужно четко определить, что 
сети являются частью инфра-
структуры. Эту ответственность 
за создание инфраструктуры 
должна нести муниципальная 
власть», — предложил Максим 
Лоскутов, директор по развитию 
Ассоциации экспертных органи-
заций в строительстве.

Несовершенство территори-
альных планов связано с отсутст-
вием контроля за этой работой. 

«Любой дом проходит этапы со-
гласования проекта и экспертизу. 
А вот документы территориаль-
ного планирования и документа-
ция по планировке территории не 
нуждаются в такой оценке», — 
уточняет Алексей Матвеев. Их со-
гласовывают местные органы. 
«Можно установить, что для до-
кументов территориального пла-
нирования, градозонирования и 
документации по планировке 
территории обязательно прове-
дение государственной эксперти-
зы», — предлагает он.

Требования к экспертизам, 
которые обязаны проходить за-
стройщики, ужесточаются. Ча-
сто вместо коммерческой за-
стройщиков вынуждают прохо-
дить госэкспертизу.

Закон, вступивший в силу 3 
августа, установил новые прави-
ла в сфере государственной и не-
государственной экспертизы в 
зонах с особыми условиями ис-
пользования территорий, рас-
сказывает Артем Рыжиков, гене-
ральный директор Центра строи-
тельного аудита и сопровожде-
ния. «Исходя из вольной трактов-
ки введенных норм органы влас-
ти субъектов самовольно уста-
навливают обязательное прове-
дение госэкспертизы для за-
стройщиков, которые возводят 

объекты в таких зонах», — расска-
зывает он. Это приведет к пере-
груженности государственных 
экспертиз и увеличению време-
ни выдачи заключений. 

«Затянувшиеся процедуры 
прохождения экспертизы могут 
остановить стройку или вовсе 
заставить застройщика отка-
заться от своих планов», — отме-
чает он. В случае с жильем про-
пуск сроков чреват дополнитель-
ными расходами застройщиков 
на выплату компенсаций доль-
щикам.

Непозволительность трактов-
ки норм федерального законода-
тельства по своему усмотрению 
органами власти субъектов, а 
также недопустимость устране-
ния конкуренции, отметил сена-
тор Сергей Лисовский. 

С 1 июля все застройщики 
обязаны будут  перейти на 
эскроу-счета. «Безусловно, доле-
вое строительство дало огром-
ный толчок строительной отра-
сли России в целом. Но когда не-
финансовый институт может 
распоряжаться огромными день-
гами — это неправильно», — счи-
тает Александр Якубовский, де-
путат Госдумы, руководитель ра-
бочей группы Президиума Гене-

рального совета партии «Единая 
Россия». Есть застройщики, ко-
торые уже перешли на эскроу-
счета и первыми столкнулись со 
сложностями только формирую-
щегося законодательства. Среди 
них невозможность использова-
ния маткапитала, военной ипоте-
ки, всевозможных сертифика-
тов, если застройщик перешел на 
эскроу-счета, отмечает Якубов-
ский. Он уточняет, что депутаты 
уже работают над решением этой 
проблемы.  

Также возникает сложность 
при реализации принципа «один 
застройщик — один проект». 
Строительным компаниям при-
дется передать проекты дочер-
ним структурам, но порядок для 
этого не прописан. «Чтобы эту 
документацию с одной компа-
нии на другую перенести, необ-
ходимо делать практически но-
вый проект, — отмечает Якубов-
ский. — Необходимо рассмотреть 
возможность ввести уведоми-
тельный порядок». Это позволит 
избежать проблем с передачей 
проектов и просрочки сдачи 
объектов. 

А К Ц Е Н Т

Большие сложности у застройщиков воз-
никают при подключении к сетям. Строить 
дом приходится буквально в чистом поле 
и надеяться, что к вводу сети появятся

СЛЕДСТВИЕ 

Руководство 
инвестфонда 
заподозрили 
в хищении 
2,5 млрд рублей

ИНВЕСТИЦИИ 
В СИЗО
Иван Петров

Стало известно об уголовном 
деле в отношении руководства 
крупнейшей инвестиционной 
компании Baring Vostok. Были 
задержаны и по решению суда 
помещены в следственный изо-
лятор сразу шесть человек, име-
ющих отношение к этой компа-
нии, в том числе ее основатель 
американец Майкл Калви.

Задержанных подозревают в 
хищении 2,5 млрд рублей. По 
версии следствия, афера была 
провернута через выданный 
принадлежащим инвесткомпа-
нии Baring Vostok банком «Вос-
точный» кредит. 

Майкл Калви, являясь вла-
дельцем контрольного пакета 
акций банка «Восточный», в 
феврале 2017 года убедил акци-
онера и члена совета директо-
ров банка «Восточный» Шерзо-
да Юсупова принять в счет дол-
га по кредиту, взятому у банка в 
2015 году «Первым коллектор-
ским бюро», акции люксем-
бургской корпорации. Вместе 
со своими партнерами он пре-
доставил совету директоров не-
достоверный отчет, в котором 
рыночная стоимость ценных бу-
маг была завышена до 3 млрд 
рублей, в то время как, полагает 
следствие, реальная их стои-
мость составляла не более 600 
тысяч рублей, а в настоящее 
время она «приближается к 
нулю».

В итоге Басманный суд аре-
стовал по ходатайству следст-
вия Майкла Калви на срок до 13 
апреля. Следователи и суд не со-
гласились на домашний арест в 
связи с тем, что Калви, по их 
мнению, мог скрыться за грани-
цей. 
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Литр подогреют
Механизм, который при-
зван сдержать рост цен в 
оптовом и розничном 

сегментах, заработал с 1 января 
этого года. Это демпфер — компо-
нент в расчете обратного акциза 
на нефтяное сырье в рамках нало-
гового маневра, через который 
государство обязалось компенси-
ровать нефтекомпаниям часть 
потенциально упущенной прибы-
ли при поставках топлива на вну-
тренний рынок вместо экспорта. 
В случае когда упущенной выго-
ды нет, акциз выплачивается ком-
паниями полностью.

Механизм сглаживания коле-
бания цен за первый месяц рабо-
ты показал противоречивые ре-
зультаты: по дизелю демпфер ра-
ботает, как и запланировано, а по 
бензину — нет, поэтому первые 
итоги подводить рано, рассказал 
«РГ» замминистра энергетики 
РФ Павел Сорокин. «В связи с 
тем, что рынок сейчас в какой-то 
степени затоварен (сейчас не се-
зон, при этом производство бен-
зина высокое, плюс новое произ-
водство на «Танеко» было откры-
то), то цена на бирже находится 
на достаточно низком уровне. И 
если скомбинировать все эти 
факторы, то ситуация на теку-
щий момент не очень репрезен-
тативная», — считает Сорокин.

Замминистра энергетики, как 
и вице-премьер Дмитрий Козак, 
не видит необходимости в про-
длении соглашения с нефтяника-
ми о регулировании цен после 31 

марта, так как «ситуация на рын-
ке сейчас достаточно стабильна и 
тот же демпфер создает экономи-
ческий стимул для поставок на 
внутренний рынок», поэтому 
компании способны распреде-
лить сырье «достаточно эффек-
тивно». Но такой прогноз в дол-
госрочной перспективе несосто-
ятелен, полагает глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков. Он 
рассказал журналистам, что счи-
тает влияние демпфера на вы-
пуск бензина в России отрица-
тельным, так как демпфер делает 

невыгодной экономику произ-
водства товарного продукта, под-
нимая привлекательность выпу-
ска нафты (прямогонного бензи-
на). Дюков считает, что было бы 
логичнее перейти к плавающему 
акцизу, однако минфин неодно-
кратно пояснял, что не может 
этого сделать, пока доходная 
часть региональных дорожных 
фондов привязана к поступлени-
ям от акцизов.

Видимо, учитывая, что с исчи-
слением акцизов изменений 
пока не ожидается, нефтяники 

обратились в правительство с 
просьбой увеличить им компен-
сацию по демпферу. Дмитрий Ко-
зак анонсировал рассмотрение 
этой просьбы на предстоящей не-
деле.

Кроме этого, нефтяников все 
же ждет полуторакратное увели-
чение нормативов продаж нефте-
продуктов на бирже — с 10 и 5 
процентов по бензину и дизелю 
до 15 и 7,5 процента соответст-
венно. Вступление в силу этих 
требований было отложено в 
прошлом году из-за нестабильно-

сти на топливном рынке, но те-
перь минэнерго рассчитывает , 
что 1 апреля новая редакция сов-
местного приказа ФАС и минэ-
нерго вступит в силу, выразил 
надежду Павел Сорокин. Он счи-
тает, что существенного влияния 
на биржевые торги это уже не 
окажет, так как компании давно 
продают на бирже больше топли-
ва, чем предписывает приказ. 

1

— За динамикой цен на бензин 
следите на сайте
rg.ru/sujet/985

— На юге России создан новый туристический маршрут — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1649141

ДЕТАЛИ

ПОПАДУТ В СОТКУ
Удмуртия готовится широко отметить 100-летие Михаила Ка-

лашникова. Одним из ключевых мероприятий станет Форум 

оружейников России, сообщил глава Удмуртии Александр 

Бречалов,

В прошлом году он прошел в первый раз и теперь станет тра-

диционным для региона. Форум проводится в День оружейни-

ка — 19 сентября. Именно Калашников в 2010 году предложил 

учредить такой праздник.

Ученые, спортсмены, артисты и бизнесмены станут послами 

юбилея известного конструктора стрелкового оружия Михаи-

ла Калашникова. Планируется, что из них выберут 100 чело-

век. Окончательный список обещают представить уже к сере-

дине этого года. «Надеемся, что 2019 год станет прорывным 

для Удмуртии в развитии внутреннего и въездного туризма», - 

сказал Александр Бречалов.

Одним из первых послом стал председатель Федерации биат-

лона Удмуртской Республики Иван Черезов. По его словам, 

уже разработана специальная экипировка спортсменов с 

символикой празднования, в которой они будут выезжать на 

соревнования.

Запланирована также реконструкция музейно-выставочного 

комплекса имени Калашникова в Ижевске. А осенью будет от-

крыт юношеский технопарк, который станет одним из самых 

передовых и в России, и в Европе. Организаторы хотят попу-

ляризовать личность и деятельность Михаила Тимофеевича 

через проектную и изобретательскую деятельность в облас-

тях научно-инженерного творчества.

Плюс обещают запустить онлайн-музей и академию конструк-

тора, где предоставят возможность онлайн- и офлайн-образо-

вания. А в сентябре пройдет хоккейный турнир имени Калаш-

никова, на котором выступят не только юношеские команды 

России, но приедут и спортсмены из-за рубежа.

В празднование включатся пятнадцать российских регионов. 

Среди них Алтайский край, в небольшой деревушке которого 

и родился великий конструктор и изобретатель.

Подготовила Ольга Максимова, Краснодарский край

Новая модель финансирования доле-
вого строительства не должна созда-
вать проблемы гражданам.
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СЛЕДСТВИЕ В суд будут 
переданы дела о закупках 
топлива и сахара для ФСИН

Срок 
для тюремщиков

Наталья Козлова

В прокуратуру на визу отправлены дела бывших руково-
дителей тюремного ведомства — заместителя директора 
ФСИН России Олега Коршунова, заместителя начальни-
ка финансово-экономического управления ФСИН Свет-
ланы Алексеевой и начальника отдела управления тыло-
вого обеспечения ФСИН Алексея Данилова. 

У Олега Коршунова — статья о получении взятки и рас-
трата в особо крупном размере с использованием слу-
жебного положения. У Алексеевой — пособничество в 
растрате, два эпизода получения взятки. У Данилова — 
пособничество в растрате.

По версии Следственного комитета, в 2015—2016 го-
дах Коршунов и Алексеева предложили их знакомой Ма-
рине Дюковой поу-
частвовать в аукцио-
нах на поставку ав-
томобильного то-
плива и сахарного 
песка для ФСИН. 
Они пообещали за-
ключить от имени 
тюремного ведомст-
ва с подконтрольной 
знакомой даме фир-
мой «Энергоресурс» 
госконтракты по за-
вышенной стоимо-
сти. За такую «услу-
гу» потребовали 10 процентов от стоимости контрактов. 

В дальнейшем Данилов при подготовке аукционной 
документации необоснованно применил повышающие 
коэффициенты, в результате чего сформировал завы-
шенную начальную цену контрактов. Коршунов заклю-
чил по результатам аукционов от имени ФСИН госкон-
тракты на поставку автомобильного топлива на 2016 год 
в общей сумме 940 миллионов рублей. Это было на 114 
миллионов выше рыночной стоимости топлива. 

А в начале февраля 2016 года Коршунов и Алексеева 
поручили подчиненным подготовить документацию на 
проведение другого аукциона — на право заключить го-
сконтракт на поставку сахарного песка. Алексеева при 
формировании конкурсной документации о закупке то-
вара включила в нее заведомо невыполнимые требова-
ния — о поставке более 7 тысяч тонн сахара в учреждения 
ФСИН по территории всей страны в течение 20 дней. В 
свою очередь Дюкова предоставила во ФСИН коммерче-
ские предложения о возможности его поставки по завы-
шенным ценам от аффилированных к ней компаний. 
Примечательно, что эти фирмы, выяснили следователи, 
не были участниками сахарного рынка. 

Всего, по подсчетам следствия, обвиняемые причи-
нили государству ущерб на общую сумму более 155 
миллионов рублей. Чтобы это доказать, следствие про-
вело огромную работу: допрошено более 100 свидете-
лей, изъято и изучено огромное количество финансо-
вой, аукционной и прочей документации. В ходе рассле-
дования наложен арест на имущество обвиняемых, 
включая яхты и автомобили, общей стоимостью поряд-
ка 70 млн рублей. 

ИНИЦИАТИВА 

В СИЗО можно 
будет будет 
заняться 
спортом во 
время прогулки

СУДЕЙ 
ХВАТАЕТ, 
ФУТБОЛИСТОВ 
ТОЖЕ
Владислав Куликов

Тюремное ведомство начинает 
масштабный проект: в следст-
венных изоляторах по всей стра-
не должны появиться площадки 
для активных спортивных игр, 
футбола, волейбола и т.п.

Пилотный проект стартовал 
в знаменитом столичном СИЗО 
«Бутырка», причем в первом в 
истории матче с участием аре-
стованных принял участие фут-
болист Павел Мамаев. В бли-
жайшее время спортивные пло-
щадки появятся в каждом СИЗО 
в столице, а в перспективе пла-
нируется распространить начи-
нание по всей стране.

Как пояснил «РГ» замести-
тель директора ФСИН России 
Валерий Максименко, аресто-
ванные получат возможность 
играть в футбол во время прогу-
лок. Каждому человеку, сидяще-
му в СИЗО,  положена часовая 
прогулка на свежем воздухе.

Сегодня арестанты гуляют в 
небольших прогулочных двори-
ках, где особо не побегаешь. Как 
подчеркнул Валерий Макси-
менко, условия в следственных 
изоляторах заведомо хуже, чем 
в колониях, между тем люди, 
сидящие в СИЗО, юридически 
не признаны виновными. Каж-
дый год из следственных изоля-
торов выходят десятки тысяч 
людей без наказания. Кто-то 
оправдан, чье-то дело было за-
крыто. Но пока выяснится прав-
да, им приходится вести сидя-
чий образ жизни в прямом и пе-
реносном смысле.

«И для того, чтобы поддер-
жать их физическую форму, мо-
ральное состояние, мы и реши-
ли сделать по всей стране такую 
программу массовых меропри-
ятий», — сказал Валерий Макси-
менко.

Играть будут покамерно, 
также, как ходят на прогулку. 
Только всех сидельцев одной 
камеры поведут не в прогулоч-
ный дворик, а, когда придет их 
очередь, на футбольную (волей-
больную, баскетбольную и т.п.) 
площадку. Там сидельцы разо-
бьются на две команды. Боль-
шая камера может сыграть в ко-
мандную игру. Если же в камере 
людей немного, два—четыре, то 
смогут сыграть, например, в на-
стольный теннис или бадмин-
тон.   Все это обсуждается.

Как поясняют эксперты, се-
годня по правилам арестанты 
из разных камер не могут пере-
секаться на прогулках. Потому 
и в футбол придется играть 
только с соседями по камере. 
Однако сейчас прорабатывает-
ся вопрос, чтобы разрешить 
совместные прогулки (а значит, 
и спортивные игры)  арестан-
там одних категорий.  То есть 
обвиняемых по похожим ста-
тьям, не проходящих по одному 
делу, имеющих одинаковые осо-
бенности (то есть все в первый 
раз оказались за решеткой, или 
все уже неоднократно там бы-
вали, или все бывшие сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов и т.п.). То есть принцип та-
кой: если люди вполне могли 
оказаться в одной камере след-
ственного изолятора, то и сов-
местные прогулки, наверное,  
вполне допустимы. Но пока это 
только обсуждается.

Многое будет зависеть от ре-
зультатов пилотного проекта в 
Москве. Как рассказали «РГ» 
представители тюремного ве-
домства, сейчас внимательно 
будет изучаться буквально все: 
как игры влияют на арестантов, 
удается ли обеспечить нужный 
надзор и т.п. 

Иван Петров

М
осковским полицейским 
раздадут очки, оснащен-
ные функцией распозна-

вания лиц. С помощью гаджета 
стражи правопорядка смогут в 
толпе находить людей, находя-
щихся в разыскных базах, и опе-
ративно задерживать их. Новость 
о скором появлении на москов-
ских улицах чуть ли не «робоко-
пов» опубликовали в пятницу 
многие СМИ. «Российская газе-
та» выяснила, что подобные вы-
сокотехнологичные очки, дейст-
вительно, могут появиться у по-
лицейских. Вот только произой-
дет это совсем нескоро. Пока 
речь идет только о разработках. 

Как пояснил «Российской га-
зете» пресс-секретарь департа-
мента информационных техно-
логий правительства Москвы 
Сергей Макаров, в настоящее 
время проводится тестирование 
применения технологии распоз-
навания лиц с передачей инфор-
мации на очки дополненной ре-
альности. 

Разработка была представле-
на на форуме «Технологии без-
опасности», накануне прошед-
шем в столице. В октябре 2019 
года на выставке вооружения и 
техники силовых ведомств «Ин-
терполитех» планируется пред-
ставить доработанный проект. 

Ранее замначальника ГУ МВД 
по Москве Александр Половинка 
рассказал о работе пилотного 
проекта по использованию техно-
логии распознавания лиц в город-
ской системе видеонаблюдения. 
Алгоритмы распознавания лиц 

задействованы в 1,5 тысячи улич-
ных видеокамер, подключенных к 
базам данных. По его словам, к 
Единому центру хранения и обра-
ботки данных подключены уже 
167 тыс. камер. Из них 100 тыс. на 
подъездах и 20 тыс. во дворах жи-
лых домов. Доступ к этим каме-
рам имеют 16 тыс. должностных 
лиц, включая сотрудников право-

охранительных органов и город-
ских служб. В перспективе к си-
стеме распознавания лиц плани-
руется подключить большую 
часть таких камер.

Технология распознавания 
лиц получила положительную 
оценку руководства полиции во 
время чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года. 

Кстати, в Московском угрозы-
ске работает специализирован-
ный оперативно-аналитический 
отдел, специализирующийся на 
работе с городской системой ви-
деонаблюдения. Именно благода-
ря его работе удалось оператив-
но установить личность и место-
нахождение похитителя картины 
«Ай Петри. Крым» Архипа Куин-
джи из Третьяковской галереи. 

Системами распознавания 

лиц в ближайшие годы станут 
оборудовать центральные улицы 
российских городов, транспор-
тно-пересадочные узлы и другие 
общественные места. Об этом 
«РГ» на инвестиционном форуме 
в Сочи сообщил замминистра 
строительства и ЖКХ Андрей Чи-
бис. По его словам, системы бу-
дут использованы для борьбы с 

преступностью и поиска поте-
рявшихся детей. Отмечается, что 
внедрение камер по распознава-
нию лиц может быть совмещено с 
системами фото- и видеофикса-
ции нарушений ПДД. 

Напомним, китайским поли-
цейским уже вручили умные 
очки с функцией распознавания 
лиц. В тестовом эксперименте 
участвуют сотрудники транспор-
тной полиции Чжэнчжоу. Техно-
логичные гаджеты раздали рабо-
тающим на оживленной железно-
дорожной станции Восточная. 

У полицейского с очками есть  
планшет. Очки сканируют лица 
прохожих и передают информа-
цию на экран планшета, где изо-
бражение прогоняется по базам 
данных. Уже есть первые задер-
жания с помощью таких очков. 

А К Ц Е Н Т

Алгоритмы распознавания лиц уже рабо-
тают  в 1,5 тысячи уличных видеокамер, 
размещенных на улицах Москвы и под-
ключенных к базам данных

Арестанты 
смогут играть 
в подвижные игры 
только с соседями 
по камере. Если 
камера большая, 
разобьются на две 
команды для фут-
бола или волейбо-
ла. Если маленькая,  
возможен 
бадминтон

По подсчетам след-
ствия, обвиняемые 
причинили госу-
дарству ущерб 
на сумму более 
155 млн рублей

ТЕХНОЛОГИИ Полиция сможет выявлять в толпе 
преступников с помощью оптики

Полицейский 
и очки

Никаких «плюс 20»

По его мнению, нынеш-
ний нештрафуемый ли-
мит в 20 км/ч — это не 

индульгенция для водителей, а 
защитный интервал,  чтобы 
сглаживать недостатки в орга-
низации дорожного движения.

В Госавтоинспекции с осто-
рожностью оценивают инициа-
тиву об исключении люфта в 20 
км/ч, после которого наступают 
санкции. Для начала предлагает-
ся внимательно изучить ситуа-
цию, прежде чем вводить такие 
меры. Как заявил на семинаре по 
безопасности дорожного движе-
ния глава Госавтоинспекции 
МВД России Михаил Черников, 
для начала нужно провести реви-
зию улично-дорожной сети на 
предмет необходимости введе-
ния тех или иных ограничений 
скорости.

Так, например, по требовани-
ям ГОСТа снижение скорости до-
пускается постепенное — на 20 
км/ч. Но довольно часто на феде-
ральных дорогах вне населенных 
пунктов при ограничении скоро-
сти в 90 км/ч вдруг появляются 
знаки, ограничивающие ско-

рость до 50, а то и 40 км/ч. Это 
прямое нарушение требований к 
их установке. Но доказывать это 
автовладельцу придется уже в 
суде.

Из-за того, что непонятно, по 
какой причине в том или ином 
месте появляется знак ограниче-
ния скорости, это вызывает толь-
ко нервозность на трассах. Води-
телям приходится следить не 
столько за ситуацией на дороге, 
сколько за знаками на обочинах.

Кстати, по статистике аварий-
ности ГИБДД, превышение ско-
рости — далеко не самый опасный 
маневр. В основных нарушениях, 

ставшими причиной аварии, фи-
гурируют нарушение правил 
проезда перекрестка, пешеход-
ных переходов, а также выезд на 
встречную полосу. О превыше-
нии скорости в них даже речи не 
идет. То есть таких нарушений, 
повлекших ДТП с пострадавши-
ми, крайне мало.

Статистики об аварийности в 
результате того, что водитель 
превысил скорость более чем на 
10 км/ч, просто не существует. 
Но есть статистика аварийности 
по причине несоответствия ско-
рости дорожным условиям. Под 
нее можно подвести любую ава-

рию. Например, ехал водитель со 
скоростью 60 км/ч там, где это 
разрешено, но на дороге гололед. 
А это значит, что водитель вы-
брал неправильный скоростной 
режим и поэтому произошло 
ДТП.

Кстати, таких ДТП за 11 меся-
цев прошлого года оформлено 
8370. В них погибло 1180 чело-
век. Для сравнения, всего аварий 
с пострадавшими произошло бо-
лее 151 тысячи. В них погибло бо-
лее 16 тысяч человек. То есть 
только каждое 20-е ДТП происхо-
дит из-за выбора неправильного 
скоростного режима. А из-за пре-
вышения скорости и вовсе еди-
ницы.

Еще одна инициатива, о кото-
рой стало известно на прошлой 
неделе, касается ужесточения от-
ветственности за скрытые или 
нечитаемые госномера автомо-
билей. Пока за стоянку с нечитае-
мыми знаками ответственности 
у нас вовсе не предусмотрено. 
Что же касается управлением ав-
томобилем с нечитаемыми зна-
ками, то тут МВД предлагает 
убрать возможность уплаты 

штрафа со скидкой. Таким обра-
зом за грязный номер водителю 
придется платить 500 рублей, а 
за скрытый с помощью тряпок, 
бумажек или пленок — 5000 ру-
блей. В ЦОДД Москвы, в свою 
очередь, предложили ужесточить 
ответственность за непропуск 
пешеходов, велосипедистов и 
других участников дорожного 
движения при проезде пере-
крестка. 

Эксперты с осторожностью относятся 
к предложению штрафовать за пре-
вышение скорости на 10 км/час.

А К Ц Е Н Т

По словам главы Госавтоинспекции МВД 
России Михаила Черникова, для начала 
нужно провести ревизию улично-дорож-
ной сети на предмет необходимости вве-
дения тех или иных ограничений скорости
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погибли в дорожно-транспор-

тных происшествиях по причине 

несоответствия выбранной во-

дителем скорости дорожным 

условиям. Это данные статисти-

ки за 11 месяцев 2018 года. 
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ПРИГОВОР «Ивантеевский 
стрелок» получил 7 лет колонии

Под впечатлением 
от фильмов

Иван Петров

Обвинительный приговор в виде 
лишения свободы сроком на 7 
лет и три месяца получил в ми-
нувшую пятницу ученик подмо-
сковной школы, известный как 
«ивантеевский стрелок». Отбы-
вать наказание он будет в воспи-
тательной колонии.

Учившийся на момент совер-
шения преступления в 9-м клас-
се парень обвинялся в покуше-
нии на убийство общеопасным 
способом двух и более человек 
из хулиганских побуждений.

Прокуратура требовала в 
суде приговорить обвиняемого 
к 9,5 года колонии для несовер-
шеннолетних. В свою очередь 
защита обвиняемого призывала 
суд проявить снисхождение и 
ограничиться условным сро-
ком. 

После оглашения приговора 
Ивантеевского горсуда адвокат 
заявил, что родители подростка 
пока не решили, будут ли они об-
жаловать обвинительный приго-
вор. В качестве дополнительного 
наказания суд назначил под-
ростку штраф в виде 20 тыс. руб. 
Кроме того, были частично удов-
летворены иски потерпевших о 

возмещении материального и 
морального вреда. 

Сам подсудимый в ходе засе-
дания частично признал вину. По 
его словам, он не хотел никого 
убивать во время нападения. 
Психолого-психиатрическая эк-
спертиза показала, что на мо-
мент преступления молодой че-
ловек был вменяем и осознавал 
характер своих деяний.

По словам подсудимого, на 
преступление он пошел под впе-
чатлением от просмотренных 
фильмов. Про что именно были 
эти фильмы, он не уточнил. Ис-
ходя из списков видеозаписей на 
странице осужденного в соцсе-
тях, можно сделать вывод, что 
речь идет о фильмах, посвящен-
ных событиям в американской 
школе «Колумбайн». Массовое 
убийство в этой школе случи-
лось в 1999 году. Двое учащихся 
пришли с оружием и устроили 
бойню, после чего покончили с 
собой. После ряда инцидентов в 
последние годы в России, связан-
ных с нападением школьников 
на одноклассников, все сообще-
ства, посвященные этой траге-
дии, в интернете были блокиро-
ваны Роскомнадзором.

Напомним, 5 сентября 2017 
года учащийся ивантеевской 
школы принес в школу пневма-
тический пистолет, самодельные 
гранаты и топор. Главной постра-
давшей оказалась учительница 
информатики — преступник 
стукнул ее топором и выстрелил 
из пневматики в лицо. Еще трое 
учеников получили травмы, 
прыгнув в панике из окна школы.

Позднее выяснилось, что ле-
т о м  п а р е н ь  у п р а ж н я л с я  в 
стрельбе, а в дневнике описы-
вал, как расправится с одноклас-
сниками. 

Пострадала учи-
тельница информа-
тики — преступник 
стукнул ее топором 
и выстрелил из 
пневматики в лицо

СИРИЯ Наши военные 
помогут беженцам лагеря 
«Эр-Рукбан»

Практически 
выживают 

Юрий Гаврилов

В лагерь беженцев «Эр-Рукбан», расположенный на под-
контрольной США части территории Сирии, при содей-
ствии российских военных добрался второй гуманитар-
ный конвой. 

Официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков сообщил «РГ», что беженцам доста-
вили 1080 тонн продовольствия, медикаментов и пред-
метов первой необходимости.

Генерал рассказал, что на всем протяжении маршрута 
между Дамаском и границей 55-километровой зоны «Эт-
Танф» колонну сопровождала российская военная поли-
ция. Конашенков не скрывал, что картину, открывшуюся 
сотрудникам международных гуманитарных организа-
ций в «Эр-Рукбане», 
можно охарактери-
зовать только сло-
вом «ужас». По его 
словам, десятки ты-
сяч сирийцев пра-
ктически выживают 
в лагере «Эр-Рук-
бан» в нечеловече-
ских условиях. 

— В ходе опроса, 
проведенного пред-
ставителями Сирий-
ского общества Кра-
сного Полумесяца, 
беженцы подтвердили, что подавляющее большинство 
из них насильно удерживаются в «Эр-Рукбане» поддер-
живаемыми США формированиями боевиков и ничего 
не знают о возможности безопасно вернуться в места 
прежнего проживания, — отметил генерал.

По данным российских военных, условия прожива-
ния в лагере продолжают ухудшаться. Люди ютятся в ла-
чугах без воды и электричества, вывоз мусора не осу-
ществляется. Остро стоит проблема обеспечения населе-
ния лагеря питьевой водой. В лагере широко распростра-
нено воровство, проституция, практикуются неравные 
браки. Процветает сексуальная эксплуатация малолет-
них, гендерное неравенство, широко распространена 
торговля людьми. 

В очередной раз убедившись, что добиться какой-ли-
бо конструктивной позиции со стороны США не пред-
ставляется возможным, а дальнейшее непринятие мер 
по разрешению проблем лагеря «Эр-Рукбан» приведет 
только к новым жертвам среди его жителей, сирийское 
правительство при содействии России решило открыть 
два гуманитарных коридора. Сообщается, что там будут 
оборудованы пункты пропуска для добровольного, бес-
препятственного и безопасного выхода сирийских бе-
женцев в избранные ими места проживания. На пунктах 
пропуска развернут отделения встречи, медосмотра, са-
нитарно-эпидемиологической обработки, питания, от-
дыха, оформления документов, обеспечения одеждой, 
материального обеспечения и отправки беженцев. При-
ниматься будут все выходящие из лагеря сирийцы. 

В лагере широко 
распространены 
воровство, прости-
туция, гендерное 
неравенство, тор-
говля людьми
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КОНФЛИКТ Сотни тысяч 
людей приняли участие 
в акции протеста 
в Барселоне

Каталонцы 
снова на улицах

Юрий Когалов

Десятки тысяч людей вышли на улицы Барселоны в знак 
протеста против начавшегося в Верховном суде процесса 
над 12 влиятельными каталонскими политиками, обви-
няемыми в мятеже, подстрекательстве к мятежу и рас-
трате госсредств в связи с подготовкой и проведением в 
октябре 2017 года референдума о независимости регио-
на. В марше под лозунгом «Самоопределение не являет-
ся преступлением», по данным городской гвардии, при-
няли участие 200 тысяч человек (или полмиллиона, если 
верить организаторам). Процессию возглавили глава 
Женералитата Ким Торра, члены его правительства и ли-
деры националистических партий Каталонии. Участни-
ки акции несли с собой плакаты с надписями: «Теперь 
нас всех осудят», «От Филиппа V к Филиппу VI, репрес-
сии продолжаются», «Я обвиняю».

Выступая с трибуны, Торра заявил, что «Испанией не-
возможно управлять, не слушая Каталонию, а каталонцам 
«надоело, что их политики превратились в политзаклю-
ченных и изгнанников». Потому он отправится в ближай-
шее время в Брюссель, где расположены штаб-квартиры 
многих международных организаций (и где от испанского 
правосудия скрываются его предшественник Карлес Пу-
чдемон и несколько его советников), чтобы защитить пра-
ва и свободы региона, в нарушении которых Торра обви-
няет правительство Испании. 

По данным право-
охранительных орга-
нов, проведенная ма-
нифестация стала са-
мой массовой после 
устроенной в День 
Каталонии (11 сентя-
бря). Даже в годов-
щину референдума о 
независимости (1 ок-
тября) на улицы 
вышло меньше лю-
дей — 180 тысяч, а 
спустя год после вы-
боров в региональ-
ный парламент  (21 
декабря) — и вовсе 
лишь 40 тысяч. Несмотря на массовость, акция протеста 
прошла мирно и без происшествий и стала первой в чере-
де запланированных каталонскими националистами. Они 
будут продолжаться все то время, что продлится судеб-
ный процесс над бывшим заместителем главы Женерали-
тата Ориолом Жункерасом, экс-спикером парламента Ка-
талонии Карме Форкадель, лидерами двух общественных 
организаций, продвигающих отделение автономии от Ис-
пании, Жорди Санчесом и Жорди Куишаром, а также не-
сколькими бывшими депутатами и членами регионально-
го правительства. Первым четверым грозят наиболее се-
рьезные тюремные сроки (Жункерасу — до 25 лет лишения 
свободы, остальным — до 17 лет). Как ожидается, вердикт 
по этому делу будет вынесен до 26 мая 2019 года, в этот 
день в Испании должны пройти муниципальные выборы.

Примечательно, что за почти 15 месяцев, прошедших 
после обращения генпрокуратуры в суд, изменились 
очень многие обстоятельства. Скончался генеральный 
прокурор Хосе Мануэль Маса, составивший иск. Европей-
ские и международные ордера на арест экс-главы Женера-
литата Карлеса Пучдемона и нескольких его советников, 
укрывшихся в Бельгии, так и не сработали, и Мадрид ото-
звал их. А главное — в стране сменилось правительство, 
консерватор Мариано Рахой ушел в отставку, предоставив 
социалисту Педро Санчесу разбираться с возникшей про-
блемой. Но, несмотря на все это, суд рассматривает дело 
именно в том ключе, как его представили более года назад, 
— как попытку «сломать конституционный строй». 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Корреспондент «Российской газеты» — о том, как Венесуэла 
живет в условиях санкций США

Американское шоу — Гуайдо 
в главной роли 
Сергей Новиков,
Российская газета, Каракас

П
риезд в сегодняш-
нюю Венесуэлу срод-
ни попаданию в па-
раллельную реаль-
ность. Когда летишь 
сюда и читаешь пред-
лагаемые в самолете 
западные газеты, мо-
жет возникнуть ощу-

щение, что чавистская Венесуэла 
доживает последние дни, прави-
тельство Николаса Мадуро обре-
чено, а единственный, кто делает 
что-то на благо простых венесу-
эльцев, — провозгласивший сам 
себя президентом оппозиционер 
Хуан Гуайдо. Но это впечатление 
мгновенно начинает меняться 
сразу по прилету — с развешан-
ных по стенам аэропорта плака-
тов на пассажиров пристально 
смотрит команданте Уго Чавес, 
повсюду видны социалистиче-
ские лозунги, служащие одеты в 
форменные красные рубашки 
(верный признак социалистов).

«Доедем быстро, через полча-
са будем в Каракасе», — говорит 
мне таксист Хавьер, а это означа-
ет, что дороги в венесуэльской 
столице свободны. А как же мно-
готысячные демонстрации, бар-
рикады — все то, что в последнее 
время периодически происходит 
в Венесуэле? Заметив в моих гла-
зах немой вопрос, шофер объя-
сняет: «Нынешние протесты ста-
ли весьма необычными для сов-
ременной истории страны».

«Раньше как было? Люди мас-
сово выходили протестовать на 
улицы, в Каракасе собирался по-
чти миллион митингующих, но 
на это за рубежом обращали 
внимание очень нехотя. Ино-
странные газеты о протестах пи-
сали, но политики ничего не 
предпринимали. А сейчас демон-
странтов собирается несколько 
тысяч, а преподносится это как 
настоящий героизм. Обидно, что 
все зависит от действий Вашинг-
тона. Если бы они не признали 
этого Гуайдо временным прези-
дентом, о каких-то антиправи-
тельственных шествиях сейчас 
бы никто и не услышал», — за-
ключает Хавьер. 

В 2019 году народу на улицы 
выходит не так много. Не считая 
одного-двух действительно мно-
голюдных митингов, остальные 
мероприятия получаются совсем 
не массовые. Лозунги и обеща-
ния — точь-в-точь как раньше. Но 
есть одно существенное отличие. 
В этот раз протесты проходят по 
заранее написанному в Вашинг-
тоне сценарию. И пусть проте-
стующих не так много, шум под-
нят страшный. Очевидно, что это 
тоже часть плана — наращивать 
информационное давление на ру-

ководство Венесуэлы. Заодно 
США подключили и излюблен-
ную тактику введения санкций 
против неугодных стран. Факти-
чески в Вашингтоне сознательно 
пошли на ухудшение и без того 
непростой экономической ситу-
ации в стране. Такая вот «забота» 
о местных жителях — окончатель-
но перекрыть им кислород…

И все же план по молниено-
сному захвату власти в Венесуэ-
ле их ставленником не сработал. 
Гуайдо может сколько угодно на-
зывать себя президентом и от-
правлять своих послов в друже-
ственные ему страны, но это ни-
как не меняет того факта, что ни-
какой реальной власти у него нет. 
Мадуро оказался мужественнее, 
чем планировали американцы, — 
он не пошел на требования са-
мозванцев и не покинул свой 
пост. Не подвела и армия — воен-
ные не купились на увещевания 
оппозиционеров и, за редким 
исключением, сохранили вер-
ность присяге. Теперь же амери-
канцы вынуждены спешно дора-
батывать свой план. Ведь им не-
о бхо д и м о  с п р о в о ц и р о в ат ь 
Мадуро на опрометчивые шаги, 
что стало бы новой «пробиркой 
Пауэлла», оправдавшей когда-то 
вторжение в Ирак… О том, что 
таким шагом может стать арест 
Гуайдо, в Вашингтоне уже гово-
рили. Теперь нагнетается шуми-
ха вокруг «гуманитарной помо-
щи», которую США хотят поста-

вить в Венесуэлу против воли 
действующих властей. Что это за 
помощь, кому она предназначе-
на, как будет распределяться — о 
таких вопросах тут предпочита-
ют не говорить.

«Смотри, никаких намеков на 
баррикады, — прервал мои раз-
мышления таксист. — Во времена 
былых протестов мы бы сюда 
близко не подъехали». Хавьер 
прав: во время массовых улич-
ных демонстраций и 2014, и 2017 
годах столичный район Альтами-
ра и расположенная в его центре 
одноименная площадь стали на-
стоящим оплотом демонстран-
тов. Здесь строили баррикады, 
тут жгли автобусы, происходили 
столкновения с полицией. Это 
элитный деловой район города, с 
небоскребами и многочисленны-
ми офисами, район того самого 
пресловутого венесуэльского 
среднего класса. После погромов 
2017 года здесь, например, на-
прочь отсутствовало уличное ос-
вещение — фонари были распро-
страненным материалом для воз-
ведения уличных заграждений. 

Теперь же площадь Альтамира 
приняла вполне опрятный вид — 
власти очистили улицы от следов 
сгоревших покрышек, покрасили 
бордюры, установили новые фо-
нари, высадили цветы — одним 
словом, район преобразился и 
теперь ничем не напоминает ве-
несуэльский «майдан».

Лучше стало и в магазинах. 
Похоже, набившая оскомину 
тема дефицита и пустых полок 
ушла в прошлое. Правда, прогу-
лявшись по местным супермар-
кетам, можно сделать весьма не-
утешительный вывод — цены 
сильно выросли. О дешевых, фак-
тически бесплатных товарах 
речи уже не идет. Есть все, но и 
стоит оно соответственно. Килог-
рамм картошки — 2 доллара, 
1,5-литровая бутылка воды — 1 
доллар, мясо — около 20 долларов 
за килограмм. При этом очереди 
на кассах такие же, как всегда. И 
покупатели стоят отнюдь не с пу-
стыми тележками.

«Понимаешь, сейчас ситуа-
ция сложилась парадоксальная. 
Раньше приходилось бегать за 

продуктами по всему городу, но 
зато они стоили дешево. Теперь 
же все есть, но и цена другая», — 
объясняет Хавьер. Заодно он рас-
сказывает, что в бедных районах 
Каракаса все стоит дешевле, при-
чем значительно, а дефицита нет, 
как и везде. Остановился и лави-
нообразный рост «черного» кур-
са местной валюты. А все потому, 
что власти наконец-то отказа-
лись, пусть пока и не полностью, 
от политики государственного 
регулирования обменной систе-
мы. Теперь официальный курс 
боливара выше, чем «черный», 
чего раньше никогда не было.

Численность народного опол-
чения в Венесуэле стремится к 
заявленным Мадуро двум милли-
онам человек. И пусть эффектив-
ность этой армии ополченцев мо-
жет вызывать вопросы, в их идео-
логической убежденности и пре-
данности идеям чавизма сомне-
ваться не приходится. Само по 
себе ополчение было создано еще 
в 2007 году Уго Чавесом. Тогда 
команданте понял, что формиро-
вание отрядов «народной мили-
ции», помимо прочего, может 
принести неплохие политиче-
ские дивиденды. Ведь по сути от-
ряды ополченцев являются ни-
чем иным, как хорошо организо-
ванной электоральной базой, ко-
торая при этом еще и обладает 
внушительным мобилизацион-
ным потенциалом. Очевидно, что 
в большинстве своем ополченцев 

нельзя сравнить с обученными 
солдатами. Но их сила в идеоло-
гии, готовности защищать свою 
родину. Похоже, стратеги в Пен-
тагоне пока все же учли это. По-
вторения вьетнамской войны 
ведь вряд ли хотят даже самые го-
рячие головы в Вашингтоне…

Ситуация очень похожа на 
12-й раунд профессионального 
боксерского поединка в супертя-
желом весе. Пока за явным преи-
муществом по очкам побеждают 
чависты, хотя сил у соперников 
уже практически не осталось. Но 
опасность в том, что решить ис-
ход поединка может всего лишь 
один удар. Кто его нанесет, может 
оказаться понятным уже 23 фев-
раля — в этот день оппозиция со-
бирает демонстрации в поддер-
жку американской «гуманитар-
ной помощи». Одновременно 23 
февраля истекает месяц, как 
Хуан Гуайдо провозгласил себя 
«временным президентом». А по 
венесуэльской конституции вре-
менный президент обязан объя-
вить о созыве новых выборов 
именно в течение 30 дней с мо-
мента своего назначения. Вряд 
ли чависты упустят возможность 
напомнить Гуайдо об этом. 

УГРОЗА Трамп потребовал 
от ЕС «разобрать» боевиков 
из тюрем в Сирии

Террористы 
на выход?

Екатерина Забродина

Скрытый спор между США и ЕС по поводу судьбы терро-
ристов — граждан западных стран, захваченных на терри-
тории Сирии, — вышел в публичное пространство. До-
нальд Трамп в форме ультиматума потребовал от Брита-
нии, Франции, Германии и «других европейских союзни-
ков» немедленно забрать себе боевиков, чтобы те пред-
стали перед судом уже в Европе.  

Об этом Трамп написал у себя в Twitter. Речь идет о 
800 боевиках террористической группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ), которые находятся 
в тюрьмах, созданных американцами в САР. В Вашингто-
не настаивают, что эти лица подпадают под европейскую 
юрисдикцию. Если Лондон, Париж и Берлин не поспешат 
заняться ими, то командованию США «придется выпу-
стить на свободу» джихадистов — и тогда они наводнят 
Европу, чего Трампу, по его уверениям, не хотелось бы. 
Ранее «РГ» писала о том, что британские власти не спе-
шат принимать обратно подданных королевства, воевав-
ших «за халифат». По данным The Telegraph, Лондон над-
еется сдать их на руки американской Фемиде под тем 
предлогом, что законы Великобритании якобы не позво-
ляют провести суд  должным образом. Все это создает 
проблему для администрации сирийских провинций, 
чьи тюрьмы переполнены иностранными наемниками. 
По данным главы внешнеполитического департамента 
полуавтономного курдского анклава в Сирии Абдулка-
рима Омара, только в этом регионе содержатся 900 тер-
рористов с женами и детьми из 44 стран. «Мы не раз вы-
ражали готовность передать соответствующих лиц бри-
танской стороне, однако из Лондона с нами до сих пор не 
связались», — признал чиновник. 

АКТУАЛЬНО Жестокости в отношении участников протестов все больше, но это не показывают 
французские СМИ

Париж не сдается
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
этот уик-энд «желтые жиле-
ты» отметили трехмесяч-
ный юбилей своих протест-

ных выступлений, старт которым 
был дан 17 ноября прошлого года 
во французской столице. Каким 
образом? Навестив Париж два-
жды: сначала в субботу, а затем и 
в воскресенье.

Акция в субботу была уже 14-й 
по счету, Париж посетили около 
пяти тысяч человек. Всего, по дан-
ным французского МВД, в проте-
стах по стране приняли участие 
41 500 «жилетов». Причем, как 
было заявлено в самом начале, 
манифестации были задуманы 
как мирные акции. Судя по всему, 
до их организаторов дошли по-
следние результаты соцслужбы 
ELABE (а они позже были под-
тверждены другими агентства-
ми), которые показали: впервые 
за минувшие месяцы большая 
часть французов, устав от непре-
кращающихся «желтых» потрясе-
ний, высказалась за прекращение 

протестов. И действительно, их 
участники, съехавшиеся со всех 
уголков Франции, совершили че-
тырехчасовой марш по улицам 
Парижа без особых проблем с по-
лицией.  Но вместо того, чтобы по-
прощаться друг с другом до следу-
ющей субботы, застряли на месте. 
Этим воспользовались провока-
торы в черном, скорее всего уль-
тралевые радикалы.

«Желтое» воскресенье, по за-
думке его организаторов, а среди 
них была и знаковая фигура — во-
дитель грузовика Эрик Друэ, 
предназначалось для тех их сто-
ронников из числа коммерсантов, 
служащих и всех прочих, которые 
работают по субботам и могут за-
явить о себе в единственный вы-
ходной — воскресенье. По предва-
рительным оценкам, таковых ока-
залось меньше, чем днем раньше. 
Их шествие во второй половине 
дня больше походило на прогулку, 
чему сопутствовала прекрасная 
по-весеннему погода: безоблач-
ное небо, яркое солнце, плюс 15.  
Протесты «желтых жилетов» в 
других городах Франции не обо-

шлись без эксцессов. Так, в Руане 
на северо-западе страны автомо-
билист, случайно оказавшийся на 
пути колонны манифестантов, за-
паниковал и нажал на газ. В ре-
зультате четверо «жилетов» полу-

чили травмы. Позже этот человек 
явился в полицейский участок. А в 
городе Ле-Ман демонстранты раз-
громили офис депутата правящей 
партии «Республика на марше» 
Дамьена Пишеро. 

Шествие «желтых жилетов» снова не обошлось без стычек.

— За развитием ситуации следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6130

Такими самолетами США доставляют 
в Колумбию гумпомощь Венесуэле, 
о которой их никто не просил.

А К Ц Е Н Т

Похоже, набившая оскомину тема 
дефицита и пустых полок в Каракасе 
ушла в прошлое
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В марше 
под лозунгом 
«Самоопределение 
не является 
преступлением» 
участвовали 
200 тысяч человек

МЕЖДУ ТЕМ

Сторонники оппозиции в Албании попытались прорваться в здание кан-

целярии премьер-министра Эди Рамы, требуя его отставки. Акция проте-

ста в Тиране, которая начиналась как простая демонстрация против поли-

тики правящей Социалистической партии, вылилась в столкновения с по-

лицией, в ходе которых серьезно пострадали восемь человек.

Вооружившись металлическими прутьями и «коктейлями Молотова», тол-

па протестующих штурмом попыталась взять канцелярию премьера: де-

монстранты поджигали строительные леса вдоль фасада здания, ломали 

двери и разбивали окна камнями. В подобное неистовство граждан при-

вело намерение правительства проложить кольцевую автодорогу вокруг 

Тираны, которая будет проходить прямо по участкам, где сейчас стоят жи-

лые дома. Недавно подготовка к строительству была приостановлена из-

за коррупционного скандала: албанцы заподозрили власть в несправед-

ливом распределении строительных контрактов. Так, при проектирова-

нии одного из участков будущей кольцевой дороги неизвестная подстав-

ная компания с фальшивой документацией, чей менеджер находится в бе-

гах, умудрилась получить 18 миллионов евро из государственных фон-

дов. «Правительство поймано на воровстве и должно уйти в отставку», — 

заявлял ранее лидер оппозиционной Демократической партии Люльзим 

Баша.

Акции протеста, прошедшие в минувшую субботу, длились около четырех 

часов. В ответ на агрессивные действия со стороны демонстрантов поли-

ции пришлось применить слезоточивый газ и водометы. В ходе столкно-

вений травмы получили шестеро манифестантов и двое полицейских, 

еще сотни человек пострадали от нарушения дыхания и раздражения 

глаз.

Подготовила Диана Ковалева
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ПЕРЕХОД НА ЛИЧНОСТИ
Чем больше массив сведе-

ний, тем выше интерес пре-

ступников. «Не исключено, 

что атаки на банки активизируются. 

Причем целью злоумышленников бу-

дет не только похищение средств, но 

и кража биометрических данных - 

изображений лиц и образов голоса, 

которые кредитные организации сей-

час собирают с клиентов для органи-

зации дистанционного обслужива-

ния», — говорит Игорь Чичкан, веду-

щий андеррайтер страховой компа-

нии AIG.

В Европе и США страхование кибер-

рисков и, в частности, ответственно-

сти за утечку данных уже вошло в пра-

ктику. В России этого пока нет. Добро-

вольно бизнес такие риски не страху-

ет, а от идеи обязательного страхова-

ния в итоге отказались, чтобы не уве-

личивать нагрузку на бизнес.

«Если говорить о банках, то они ос-

новным риском считают вывод акти-

вов через электронные системы. Он 

страхуется в рамках программ стра-

хования электронных и компьютер-

ных преступлений — такие полисы 

есть у большинства крупных кредит-

ных организаций», — поясняет руко-

водитель отдела страхования финан-

совых рисков страховой компании 

AIG Владимир Кремер. Комплексная 

защита от возможных последствий 

киберинцидентов — раскрытия дан-

ных, сбоев в работе, угрозы шантажа 

— менее востребована, добавляет он.

Кредитные организации чуть больше 

готовы к киберугрозам, нежели ка-

кие-то другие, в силу того, что они 

подвержены более строгому регули-

рованию. Требования к безопасно-

сти банковской IT-инфраструктуры 

намного выше, чем к инфраструктуре 

представителей других индустрий, 

называет возможную причину Игорь 

Чичкан. Однако все это не поможет 

полностью исключить вероятность 

киберинцидента, указывает он. 

Сейчас киберриски в России страху-

ют в основном организации нефи-

нансового сектора: IT-компании и 

маркетинговые агентства, работаю-

щие с крупными заказчиками, в том 

числе зарубежными. «Полисы поку-

паются под нажимом заказчиков, ко-

торые выставляют своим подрядчи-

кам условия, чтобы киберриски были 

застрахованы. И все равно спрос 

нельзя назвать высоким», — замечает 

Владимир Кремер. 

Но ситуация будет меняться, увере-

ны страховщики. «Уже сейчас все 

процессы в высокой степени автома-

тизированы, связанные с этим риски 

и ответственность растут, — конста-

тирует Кремер. — Что касается кон-

кретно банков, то электронная часть 

их бизнеса постепенно будет стано-

виться для них все важнее, так что 

они скорее всего также пересмотрят 

свое отношение к киберстрахова-

нию».

Финансовый сектор, торговля, от-

расль профессиональных услуг 

(юридические, бухгалтерские фир-

мы) находятся в первых строках спи-

ска, когда речь идет о киберубытках. 

Однако общая статистика показыва-

ет, что ни один сектор сегодня не име-

ет гарантированной защиты от кибе-

ратак. Более того, список отраслей, 

которые оказываются в зоне актив-

ности хакеров, пополняется каждый 

год. В 2018 году киберубытки были 

заявлены компаниями и организаци-

ями из восьми отраслей, которые ра-

нее не фигурировали в статистике ки-

берубытков, говорится в последнем 

отчете AIG. 

Любопытно, что для своих целей ха-

керы научились использовать вполне 

безобидные на первый взгляд девай-

сы — «умные» счетчики, котроллеры 

освещения, датчики температуры, 

подключенные по беспроводной свя-

зи к локальной сети и управляемые с 

помощью удаленного доступа. По та-

кой схеме злоумышленники, напри-

мер, получили доступ к базе данных 

VIP-клиентов крупного казино. Они 

проникли в сеть, взломав беспровод-

ной термостат, установленный в ак-

вариуме для контроля температуры 

воды. Закрепившись в системе, на-

шли базу данных игроков, делающих 

крупные ставки, и вытащили ее из 

сети.  

МАЛЫШ НА СПЕЦЗАДАНИИ
В будущем специалисты в самых раз-

ных областях будут работать с исполь-

зованием крошечных роботов. Ми-

кроробототехника сегодня является 

одним из самых перспективных на-

правлений исследований, поскольку 

во многих сферах есть места, в кото-

рые так или иначе сложно добраться 

человеку или техническим средствам. 

Например, спасателям бывает слож-

но попасть в разрушенный дом. Рано 

или поздно на помощь им придут ми-

ниатюрные помощники. Мини-робо-

ты будут искать людей при катастро-

фах, там, куда спасатели не могут са-

мостоятельно добраться при угрозах 

дальнейших обрушений.

Одна из последних таких разработок 

— мини-робот Мэрилендского универ-

ситета размером с муравьиную голо-

ву, чьи габариты составляют 

2,5х1,6х0,7 миллиметра, а вес — всего 

один миллиграмм. А вот разгоняется 

«миниатюра» до 134 м/ч.

Никакого двигателя у робота нет. Дви-

жение задает внешнее магнитное 

поле, создаваемое магнитами, встро-

енными в ноги «малыша». Параллель-

ное размещение магнитов дает воз-

можность шагать, а диагональное — 

бежать. Конкретно эта разработка 

уже сегодня пригодится биологам, по-

скольку есть возможность проанали-

зировать движения объектов с ма-

леньким весом, функционирование и 

строение конечностей насекомых.

Но это пока только начало. По словам 

специалистов, такого «муравья» еще 

нельзя назвать полноценным робо-

том, которого можно «отправить» на 

ответственное спецзадание. Это ско-

рее микроплатформа, поскольку 

энергия для двигателя поступает из-

вне. В отличие от механических ма-

шин настоящий робот должен обла-

дать сенсорикой и зачатками интел-

лекта. Именно такие микророботы в 

будущем заинтересуют спасателей, 

военных, медицинских специалистов 

и представителей других отраслей.

Вместе с тем можно сделать вывод, 

что даже работа над подобными ме-

ханическими платформами — уже се-

рьезный шаг в освоении микромира. 

Любые платформы — сенсоры, систе-

мы управления — являются компо-

нентами робототехники. И достиже-

ния нужны не только в микроэлек-

тронике, но и в механике. «Техноло-

гиями микроробототехники интере-

суются многие страны. Но большин-

ство исследований в этой области не 

доступны широкой публике. Это свя-

зано с опасностью использования 

разработок в преступных целях, на-

пример в шпионаже», — рассказал 

«Российской газете» Николай Гряз-

нов, заместитель директора Цен-

трального научно-исследователь-

ского института робототехники и 

технической кибернетики.

По его словам, если информация о той 

или иной разработке попала в откры-

тый доступ и о ней можно прочитать в 

средствах массовой информации, это 

свидетельствует о том, что продукт 

пригодится только для исследований, 

а не для практического использова-

ния. 

«Не сомневаюсь, что в России подоб-

ные разработки также появляются. 

Закупать их за рубежом нет смысла, 

поскольку в данном случае ценнее об-

ладать технологиями, а не результа-

том их применения», — добавил Нико-

лай Грязнов.

Для того чтобы миниатюрные роботы 

стали появляться и использоваться 

повсеместно, нужен технологический 

прорыв. До этого еще далеко, но уже 

сейчас очевидно, сколько пользы мо-

гут принести людям мини-роботы. По-

мимо применения роботов в спаса-

тельных операциях разработки при-

годятся инженерам, отвечающим за 

состояние транспорта. Оперативное 

обследование сложных технических 

систем самолетов и вертолетов ста-

нет возможно прямо в процессе их ра-

боты. Таким образом, существенно 

повысится безопасность передвиже-

ния на всех видах транспорта.

Но одними из первых мини-роботов 

желают получить врачи. Перемеще-

ние мини-роботов по пищевому трак-

ту, трахеям, сосудам позволит продви-

нуть диагностику и реализовывать ми-

кротерапию или микрохирургию. И 

результаты в этом направлении уже 

есть. Совсем недавно швейцарские 

специалисты разработали медицин-

ских микророботов, которые могут 

передвигаться в жидкости и менять 

свою форму в зависимости от условий 

окружающей среды. То есть такие ро-

боты могут позволить проводить ис-

следования непосредственно внутри 

человеческого тела, а также адресно 

доставлять лекарства к конкретным 

участкам внутренних органов. Ми-

кророботы состоят из слоев биосов-

местимого гидрогеля, поэтому обла-

дают большей пластичностью, могут 

складываться в подходящую для ра-

боты форму. Крошечные магнитные 

частицы встроены в материал, поэто-

му их можно извлекать из тела, ис-

пользуя переменное электромагнит-

ное поле.

Ученые протестировали роботов, 

пропустив их через специальные уз-

кие стеклянные трубки, имитировав-

шие кровеносные сосуды, где устрой-

ства плавали в жидкостях различной 

вязкости, которые текли с разной ско-

ростью. Это помогло выяснить, какие 

формы лучше подходили для работы в 

той или иной среде. К примеру, при 

низкой жесткости робота он может 

преодолевать сильно изогнутые кана-

лы с диаметром, примерно равным 

его собственному. А роботы спирале-

видной формы лучше передвигались 

по вязким жидкостям. 

ТОН КОЖИ ОПРЕДЕЛИТ ДАТЧИК
Косметологи, стилисты, визажисты и 

другие представители индустрии кра-

соты начинают активно использовать 

передовые технические разработки. 

Если раньше состояние кожи или во-

лос прикидывали на глаз или исследо-

вали под микроскопом, теперь можно 

сделать это с помощью компактных 

девайсов. Например,  в магазинах 

Sephora используется устройство, 

распознающее цвет кожи и рекомен-

дующее нужные оттенки тонального 

средства. Такое устройство анализи-

рует поверхность кожи, изучая ее  от-

тенок. Кожа фиксируется на трех 

участках лица, выявляется средний 

показатель. Далее колориметр анали-

зирует более тысячи наименований 

различных тональных средств, прода-

ваемых в магазине, и подбирает нуж-

ное. При этом устройство не учитыва-

ет пигментные пятна, прыщи, несо-

вершенства, что часто искажает ре-

альный оттенок кожи.

Подобрать косметическое средство 

сегодня можно, даже не выходя из 

дома, с помощью специальных прило-

жений. Так, компания ModiFace, эк-

сперт в области дополненной реаль-

ности и искусственного интеллекта, 

анонсировала сотрудничество с 

Facebook по созданию новых прило-

жений дополненной реальности на 

базе продуктов Facebook Camera. 

Компании представили пользовате-

лям  виртуальную «примерочную» ма-

кияжа от таких мировых косметиче-

ских брендов, как Maybelline, NYX, 

Lanc me, Giorgio Armani, Yves Saint 

Laurent. Женщина может онлайн по-

добрать себе любой оттенок волос 

или помады, а затем решиться на ре-

альное преображение.

А вот бренд Kerastase озаботился из-

учением волос и создал диагностиче-

скую камеру, которая позволяет сти-

листам провести исчерпывающую ди-

агностику волос и кожи головы клиен-

та. Камера позволяет увидеть волосы 

и состояние кожи при многократном 

увеличении и определить, с какими 

проблемами сталкивается клиент: 

есть ли повреждение структуры, секу-

щиеся концы, чувствительные участ-

ки кожи головы, перхоть или что-то 

еще. Определив проблему, можно по-

добрать подходящий уход для волос и 

кожи головы, чтобы скорректировать 

состояние. Результат такой диагно-

стики — здоровые волосы и комфор-

тное состояние кожи головы.

Но и это еще не все. Появляются 

устройства, способные проконтроли-

ровать воздействие ультрафиолета на 

кожу человека. Бренд La Roche-Posay 

представил первый носимый элек-

тронный датчик УФ-излучения. При-

бор позволяет пользователям забо-

титься о состоянии кожи и подбирать 

необходимые защитные косметиче-

ские средства. Точный датчик измеря-

ет индивидуальные уровни УФ-излу-

чения, а сопутствующее приложение 

отслеживает уровень загрязнения, 

пыльцы и влажности воздуха. Датчик 

работает без батареи, активируется 

под действием солнечных лучей и за-

ряжается от смартфона. Он также ин-

тегрирован с ним. Помимо подроб-

ных данных об ультрафиолете прило-

жение предоставляет сведения об 

уровне влажности, пыльцы и загряз-

нения воздуха. 

А еще существует высокотехнологич-

ная альтернатива татуировкам. Раз-

работка компании Microsoft Research 

выглядит как временная татуировка 

золотистого цвета. Для этого исполь-

зуется золотой лист, который крепит-

ся непосредственно на кожу. В него 

монтируют NFC-чипы, которые по-

зволяют осуществлять бесконтак-

тный обмен данными на небольших 

расстояниях. Сейчас чипы уже такие 

маленькие, что их почти не видно.  «Та-

туировка» интегрируется с мобиль-

ными устройствами. Имеет сенсор-

ный ввод, экранный вывод информа-

ции и беспроводное соединение.  С 

помощью такой золотой татуировки 

можно управлять мобильными 

устройствами, отображать и хранить 

информацию прямо на поверхности 

кожи. 

ОБЕД ВЫЕЗЖАЕТ
Технологии все глубже поникают в 

нашу жизнь. Они уже изменили фи-

нансовый рынок, теперь революция 

назревает в сфере фудтеха.

По данным международного венчур-

ного фонда Target Global, объем рынка 

технологичной еды в нашей стране 

составляет порядка 1,4 миллиарда 

долларов и ему есть куда расти.

По сравнению с США и Европой Рос-

сия пока отстает. Доля проникнове-

ния онлайн-сервисов в сегменте про-

дуктов у нас - менее одного процента. 

В США - порядка 3 процентов, а в Вели-

кобритании все 7. Но именно такой 

расклад позволяет говорить, что по-

тенциал этого рынка в России доволь-

но высок, отмечает Александр Фро-

лов, основатель и управляющий пар-

тнер Target Global.

По его словам, развитию сектора в на-

шей стране помогает несколько фак-

торов: высокая конкуренция между 

игроками на рынке, низкая стоимость 

услуг курьеров, изменение ментали-

тета людей в крупных городах — они 

реже стали готовить сами. При этом 

есть и сложности, например, с логи-

стикой — большие расстояния, осо-

бенно с доставкой еды в маленькие го-

рода. «Пока плотность заказов в боль-

ших городах сравнительно низкая. 

Например, в Европе города меньше и 

курьеры, доставляющие еду выполня-

ют больше заказов в час, что сильно 

влияет на экономику и является ос-

новной метрикой в доставке еды», — 

говорит Фролов.

По данным исследовательской компа-

нии NPD, россияне в 2018 году потра-

тили на доставку еды на 11 процентов 

больше, чем годом раньше. «Доставка 

становится частью образа жизни, по-

скольку позволяет экономить время, 

упрощает логистику, — рассуждает 

глава NPD в России Мария Ванифато-

ва. — В мегаполисах время - почти та-

кой же дефицитный ресурс, как день-

ги. Поесть на рабочем месте и поужи-

нать дома вкусной ресторанной едой, 

не отрываясь от любимого сериала, 

становится альтернативной походу в 

ресторан для людей, проводящих 

часы в пробках».

Крупные игроки российского рынка 

доставки еды из ресторанов — Delivery 

Club и «Яндекс.Еда» — подтверждают: 

число заказов постоянно растет. 

За последний год объем увеличился в 

10 раз, рассказали «Российской газе-

те» в пресс-службе «Яндекс.Еды». 

Очередной рекорд был отмечен в де-

кабре 2018 года, когда число заказов 

превысило один миллион.

Скорость — главный драйвер роста, го-

ворит представитель пресс-службы 

сервиса. Средний click-to-eat (время 

доставки с момента нажатия кнопки 

«заказать») в «Яндекс.Еда» составляет 

33 минуты. Пиковое время заказа до-

ставки еды по будням — интервал с 

12.00 — 14.00 и в 19.00. По выходным и 

праздникам самый высокий спрос 

приходится на интервал с 18.00 до 

19.00.

У Delivery Club в девяти городах — Мо-

скве, Санкт-Петербурге, Екатеринбур-

ге, Казани, Ростове-на-Дону, Самаре, 

Новосибирске, Нижним Новгороде, 

Краснодаре — работает собственная 

служба, которая доставляет заказы в 

течение 40 минут, из некоторых ре-

сторанов и за 30 минут. На сегодняш-

ний день доля собственных курьеров 

у сервиса — более 30 процентов, и 

компания продолжает инвестировать 

в это направление, отметили в пресс-

службе Delivery Club.

Стоимость самой еды — также важный 

фактор, указывают в Delivery Club. Од-

нако сейчас это не проблема: выбор 

блюд и ресторанов очень широкий, 

поэтому каждый человек всегда най-

дет блюдо на любой вкус и по наибо-

лее комфортной для себя цене.

И, конечно, бесплатная доставка. Хотя 

на этот счет точки зрения у компаний 

разные. У Delivery Club она остается 

бесплатной. «Яндекс.Еда» ввел а опла-

ту за доставку заказов в Московском 

регионе., назвав эту меру «первым 

шагом на пути к гибкой стоимости до-

ставки».  Впрочем, за пределами Мо-

сквы при заказе на сумму более 300 

рублей плата с клиентов по-прежнему 

не взимается.

Столица остается лидером по динами-

ке заказов, но регионы будут подтяги-

ваться, уверены эксперты. Та же «Ян-

декс.Еда» планирует в ближайшее 

время запустить доставку ресторан-

ной еды с помощью курьерских 

служб-партнеров еще в 6 городах: 

Уфе, Воронеже, Омске, Перми, Челя-

бинске и Краснодаре, где сервис ра-

ботал только по модели «маркет-

плейс» (доставка с помощью курье-

ров самих ресторанов).

Фудтех входит в список наиболее пер-

спективных отраслей для инвестиций 

в 2019 году. Последние несколько лет 

объемы рынка росли на 20—30 про-

центов в год. В перспективе динамика 

будет выше из-за прихода крупных иг-

роков, которые развивают категорию 

и наглядно показывают пользовате-

лям все преимущества доставки еды 

в пункт назначения, говорят экспер-

ты. Большую роль сыграет развитие 

инфраструктуры: логистики, упаков-

ки, новых технологий и фактически 

новоизобретенной профессии курье-

ра.

Уже сейчас на рынке происходят за-

метные перемены: увеличивается ко-

личество сервисов с подпиской на го-

товую еду и наборы продуктов с ре-

цептами по их приготовлению. По 

мнению Александра Фролова, есть 

несколько трендов,  в направлении ко-

торых будет двигаться сектор техно-

логичной еды. Это рост онлайн-про-

никновения сервисов, появление но-

вых ресторанов, ориентированных 

исключительно на доставку, развитие 

b2b-направления — сервисы по снаб-

жению ресторанов продуктами и дру-

гими услугами».

«В Америке уже существует подоб-

ный проект — BlueCart, он был основан 

в 2014 году. В Европе стремительно 

набирает обороты компания Rekki. Их 

создатели разработали мобильное 

приложение для того, чтобы рестора-

нам было легче заказывать продукты 

и услуги у поставщиков, - уточняет 

Фролов. - В России примеры таких 

стартапов пока единичны, так что для 

новичков здесь открываются отлич-

ные перспективы». 

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ РОБОТОТЕХНИКА КОСМЕТОЛОГИЯ ФУДТЕХ

Атаки киберпреступников становятся все изощреннее.

Использование микророботов откроет новые возможности. Например, в меди-
цине.

В крупных городах онлайн-заказы еды на дом стали нормой.

Женщинам сложно подобрать подходящую им косметику. Технологи, инжене-
ры и IT-специалисты объединились, чтобы решить проблему.

ПРОЕКТ Ижевский стартап выпустил прибор, выводящий навигацию 
на лобовое стекло автомобиля 

Маршрут построен

ТЕНДЕНЦИИ Для интернет-пользователей разработают единый 
образовательный стандарт 

Цифровой мой человек

Н
ебольшая ИT-компания из 
Ижевска выпустила при-
бор и приложение, позво-

ляющие проецировать данные о 
скорости движения автомобиля 
и маршрут на лобовое стекло. 
Благодаря Hudway Glass водите-
лю не приходится отрывать 
взгляд от дороги и отвлекаться, 
чтобы посмотреть на спидометр.

Прототип технологии — при-
цельный отражатель — был изве-
стен еще до Второй мировой вой-
ны и использовался для облегче-
ния навигации в британских во-
енных истребителях. В граждан-
ское машиностроение техноло-
гия перекочевала много позже, в 
90-е годы прошлого века, впер-
вые появившись в качестве ста-
ционарной системы в автомоби-
лях класса люкс. 

Двадцать лет спустя техноло-
гию смогли сделать доступной 
каждому автолюбителю два на-
чинающих предпринимателя — 

Иван Клабуков и Алексей Оста-
нин. Идея проекта родилась слу-
чайно: ночью в машине экран 
брошенного на приборную па-
нель телефона отразился в лобо-
вом стекле. Загруженная на экра-
не карта оказалась прямо перед 

глазами водителя. Останин, зани-
мавшийся раллийными гонками, 
понял: именно такой технологии 
ему и не хватало, чтобы, ведя ма-
шину по незнакомой местности, 
не отвлекаться от дороги. 

Сначала разработчики напи-
сали приложение, которое соби-

рало данные о скорости движе-
ния автомобиля и могло отобра-
жать карты. По первоначальной 
задумке телефон с включенной 
программой следовало просто 
класть на приборную панель и 
смотреть на его отражение в ло-

бовом стекле. Но даже аппараты 
с самыми яркими экранами не 
могли создать четкой картинки 
днем или в сумерках. Тогда в до-
полнение к софту предпринима-
тели создали прибор, который 
помог бы сделать изображение 
более резким и контрастным. 

— Само устройство — это дер-
жатель телефона на панели авто с 
дополнительной функцией про-
екции картинки на лобовое сте-
кло. Вы кладете телефон в держа-
тель экраном вверх и видите от-
ражение экрана на специальном 
прозрачном стекле, которое вер-
тикально расположено над теле-
фоном. В темноте кажется, что 
картинка просто висит в воздухе, 
— рассказал «РГ» Иван Клабуков. 

Усовершенствованная модель 
прибора Hudway Cast не только 
проецирует на стекло карты, но и 
позволяет голосом или жестами 
управлять телефоном — отвечать 
на звонки и сообщения, переклю-
чать музыку. В систему можно 
интегрировать и камеру ночного 
видения, тогда на экране будет 
выводиться контрастное изобра-
жение ночной дороги. Сейчас оба 
прибора пользуются спросом по 
всем миру, первый продается в 
97 странах, второй — в 24. 

О
бразовательный стандарт 
для получения статуса 
к в а л и ф и ц и р о в а н н о го 

пользователя интернета может 
быть разработан в России, отме-
тил на международном форуме 
по кибербезопасности депутат 
Госдумы, председатель Комитета 
Госдумы по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи Леонид Левин. 

Сейчас, когда обратной сторо-
ной развития интернета являет-
ся активность киберпреступни-
ков, важно повышать цифровую 
грамотность населения. Россия 
лидирует по количеству престу-
плений в интернете. Основной 
метод — фишинг, который опасен 
не столько разведкой, сколько 
банальным вымогательством де-
нег у пользователей. В условиях 
повышенной киберпреступности 
каждый человек должен обладать 
базовым набором знаний.

«Масштабное внедрение про-

грамм обучения и тестирования 
для различных социальных 
групп позволило бы уменьшить 
влияние человеческого фактора 
на уязвимость современного 
бизнеса и государственных орга-
низаций к угрозам в цифровой 
среде и как следствие — способст-

вовало устойчивому развитию 
экономики в целом», — заключил 
Леонид Левин.

По данным Ассоциации элек-
тронных коммуникаций в 2018 
году произошло существенное 
падение уровня цифровой гра-
мотности России. Причина за-

ключается в том, что люди не 
успевают за развитием интерне-
та. Особенно это характерно для 
центральной России, где появля-
ется больше всего новых ресур-
сов и сервисов.  

Еще одна крупная проблема, с 
которой борются законодатели 
разных стран, — фейковые ново-
сти. По словам директора Инсти-
тута развития интернета (ИРИ) 
Сергея Петрова, в 2018 году ко-
личество планированных лож-
ных новостей в России выросло 
на 32 процента. Закон о блоки-
ровке фейковых новостей пока 
только разрабатывается в Рос-
сии. В январе он прошел процеду-
ру первого чтения.

«Сейчас над текстом доку-
мента ведется работа. Его приме-
нение должно быть определено в 
рамках четких и понятных про-
цедур, не допускающих вкусов-
щины и вариативного толкова-
ния», — сказал Леонид Левин. 

А К Ц Е Н Т

Усовершенствованная модель не только 
проецирует на стекло карты, но и позволяет 
голосом или жестами управлять телефоном

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, НАДЕЖДА ТОЛСТОУХОВА

Тем временем

Люди более ответственно относятся к потреблению ресурсов. Это карди-

нальным образом меняет формат работы. Например, салоны красоты или 

фитнес-клубы, где потребление воды в разы выше, чем в обычных кварти-

рах, устанавливают специальное душевое оборудование. Пока это обыч-

ные эколейки с ограничителями потока воды. Но уже появляются профиль-

ные разработки, ориентированные, к примеру, на женскую аудиторию. Так, 

швейцарский стартап Gjosa разработал низкопоточный душ (2 литра воды в 

минуту), чтобы представительницы прекрасного пола получили возмож-

ность как можно быстрее смывать шампунь. Душ разрывает поток воды, 

одновременно увеличивая скорость падения капель, так что эффектив-

ность промывания сохраняется. Таким образом смыть шампунь можно, ис-

пользовав всего 1,5 литра воды вместо 8 литров, которые обычно необхо-

димы.  Расход воды и энергии уменьшается почти на 70 процентов. К рабо-

те над устройством присоединилась компания L’Oreal, создавшая специ-

альные шампуни, наносимые непосредственно через душевую лейку.
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РЕПОРТАЖ Ваню Фокина встречал и поздравлял с днем рождения весь Магнитогорск

Снова дома
Сергей Панасенко, 
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Магнитогорск

С
амолет, на котором из Мо-
сквы после месяца и двух 
недель лечения возвраща-

лись домой Ваня Фокин и его 
мать Ольга, приземлился в аэро-
порту Магнитогорска ровно в 
5.50 утра. Но, несмотря на ран-
ний час, в зале ожидания уже 
было многолюдно: маму и чудом 
выжившего после взрыва малы-
ша встречал отец Евгений, пред-
ставители администрации горо-
да, сотрудники МЧС, журнали-
сты и просто горожане, все это 
время болевшие за Ванечку.

Больше всех, конечно, пере-
живал отец. В ночь перед взры-
вом он находился на работе. И 
когда вернулся домой, ни кварти-
ры, ни подъезда дома уже не 
было. А когда Ваню спецбортом 
отправили в московский НИИ не-
отложной детской хирургии и 
травматологии, Евгению при-
шлось остаться дома со старшим 
сыном Димой, которому сейчас 
три с половиной года.

После томительных минут 
ожидания двери служебного по-
мещения зоны прилета наконец 
открылись, и в зал ожидания, 
вкатив перед собой прогулочную 
коляску, вышла Ольга Фокина.

Поцеловав жену, Евгений взял 
из коляски задремавшего малы-
ша, развернул к себе и припод-
нял. Ваня посмотрел на папу, на 
цветы, на огромного плюшевого 
медведя, на десятки слепящих 

вспышками фото- и видеоопера-
торов, собравшихся здесь ради 
него, и… зашелся громким пла-
чем! Видимо, царящее вокруг 
столпотворение ему очень не 
понравилось.

— Перелет был нормальным, — 
рассказала Ольга. — Ваня даже 
немного поспал. Пассажиры нас 
узнавали, поздравляли с выздо-
ровлением. А сейчас, наверное, 
сын испугался. Здесь столько не-
знакомых лиц!

...В субботу, 16 февраля, у Ва-
нечки был день рождения — ему 
исполнился годик. Корреспон-
денты «РГ», конечно, поинтере-
совались, что подарить семье на 
праздник. 

— Только не игрушку, их Ване в 
последнее время уже полкварти-
ры надарили, — рассказал Евге-
ний. — Мы будем рады всему, но 
если хотите подарить что-то нуж-
ное, то лучше — пылесос. В старой 
квартире у нас был, но теперь он 
потерян, как и все бытовые вещи.

Идея и правда хорошая! Как 
установили врачи, во время 
35-часового пребывания под за-
валами дома маленький Ваня ел 
пыль и известку. Так пусть в его 
новой квартире всегда будет чи-
сто и уютно! 

Однако новую, полученную от 
государства квартиру Евгений к 
приезду жены и сына обустроить 
еще не успел. Как следствие, сей-
час семья временно проживает в 
квартире родителей Ольги.

На следующий день просим 
выбрать в магазине самый хоро-
ший пылесос и, получив рекомен-
дацию «сами бы такой взяли», на-

правляемся с ним к Фокиным. И 
едва входим в квартиру на первом 
этаже хрущевки, как раздается 
знакомый плач — похоже, опять 
разбудили Ванечку. Как выясня-
ется, у Вани и Димы сейчас тихий 
час. Ольга скрывается за дверью в 
комнате, малыш успокаивается.

...Ольга закончила медицин-
ское училище в Магнитогорске, 
семь лет отработала фельдшером 
на «скорой», ей 31 год. Евгению 
36 лет, он машинист локомотива 
на градообразующем комбинате 
Магнитогорска. Поэтому часто 
работает в ночную смену. Вот и 

после возвращения Ольги с Ва-
нечкой вышел работать в ночь. 

Поинтересовавшись, как са-
мочувствие именинника, узна-
ем, что малыш начал привыкать к 
новой обстановке, становится 
спокойнее и уже лучше спит.

— Сейчас надо сделать пере-
рыв после лечения, — рассказыва-
ет Ольга. — А потом будет массаж, 
общий и с акцентом на ножку — 
главное, чтобы она окрепла. Сле-
дом пойдет ЛФК, и, надеемся, это 
все, что нам придется делать. 
Врачи считают, что последствий 
этой травмы у Вани не будет.

— Сегодня же день рождения у 
парня. Как будете отмечать? — ин-
тересуемся мы.

— Тихо, — говорит Евгений, — 
хватит шума, пусть привыкает, а 
Оля — отдыхает.

— Ну тогда поздравьте Ваню от 
нас, журналистов и читателей 
«Российской газеты». Здоровья 
вашим сыновьям, любви и радо-
сти всей семье! 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Александр Беглов отправил 
в отставку глав трех 
районов Санкт-Петербурга

Не заработали

Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Врио губернатора Санкт-Петербурга Александр Беглов 
принял отставку сразу трех глав районных администра-
ций и депремировал остальных. В том числе самого себя.

— С начала года поступило очень много жалоб горожан 
на деятельность районных администраций и комитетов, в 
том числе и на правительство Петербурга, — сказал на со-
вещании в Смольном Александр Беглов. — Я принял реше-
ние, что руководители подразделений городской и район-
ных администраций будут лишены премий. Включая глав 
районов, председателей соответствующих комитетов, 
членов правительства, ну и, конечно, самого себя. Счи-
таю, что за этот период мы с вами премию не заработали. 

По итогам совещания градоначальник принял отстав-
ку главы администрации Василеостровского района 
Юлии Киселевой, Красносельского района Виталия Чер-
кашина и Центрального района Андрея Хлуткова. 

Оставшихся глав районов Александр Беглов призвал 
активнее работать с населением, налаживая прямой диа-
лог с жителями. Речь, в частности, идет о том, чтобы при-
влечь горожан к обсуждению жизни своего района, дать 
им возможность высказываться насчет того, как можно 
сделать среду обитания комфортнее, позволить ставить 
перед местными властями задачи и контролировать их 
выполнение. Чтобы встречи с населением не превраща-
лись в формальность, участие в них будут принимать все 
члены правительства, отметил врио губернатора.

Результатом должно стать создание в каждом районе 
собственной программы развития на ближайшие два-три 
года. При этом готовить такие программы следует «не в 
кабинетном режиме», а на основе широкого обсуждения 
их содержания с горожанами.

Район, подготовивший лучшую программу, получит из 
бюджета Санкт-Петербурга дополнительные средства на 
ее реализацию — 100 миллионов рублей.

Говоря о факторах, мешающих эффективной работе в 
районах, Александр Беглов заявил, что одной из основных 
проблем является недостаток полномочий у местных вла-
стей. Дополнительные административные и финансовые 
ресурсы позволили бы главам райадминистраций реаги-
ровать на запросы жителей оперативнее.

— Излишняя централизация власти привела к дезорга-
низации управления городом, — полагает градоначальник. 
— Каждый район Петербурга по масштабу и количеству 
жителей сопоставим со среднестатистическим россий-
ским городом, но не обладает необходимыми рычагами 
управления. Нужно расширить полномочия администра-
ций районов и местного самоуправления. 

В последние дни Ваня активно помогает собирать папе мебель в новой квартире.

— Читайте на сайте: Спаситель 
Вани Фокина рассказал 
о подробностях операции
rg.ru/art/1637609
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МЕДИЦИНА В Подмосковье 
создается экспертный 
центр по онкологии

Ваше мнение, 
сенсей?

Ирина Рыбникова

Центр экспертного мнения, в состав которого войдут вра-
чи из МОНИКИ и ведущих клиник Японии, откроется на 
базе института имени Владимирского. Первые консуль-
тации в новом центре пройдут в ближайшее время, рас-
сказал «РГ» директор МОНИКИ Дмитрий Семенов.

Пользоваться услугами центра будут прежде всего па-
циенты с онкологией. «При этой болезни важна макси-
мальная точность диагноза, ошибки даже в нюансах мо-
гут существенно повлиять на результат лечения», — гово-
рит Семенов. Но теперь специалисты головного меди-
цинского учреждения Подмосковья могут в сложных или 
спорных случаях консультироваться с коллегами из Япо-
нии в режиме онлайн. В МОНИКИ устанавливают мед-
сканер последнего поколения, способный передавать ре-
зультаты исследований, не искажая их. Так что, обсуждая 
спорный диагноз, врачи из разных континентов будут 
держать в руках идентичный материал. Но не только жи-
телям области будет полезен новый центр экспертного 
мнения. Сюда смогут обращаться пациенты из всех ре-
гионов России. «В морфологической диагностике, то 
есть в тех методах, что применяются для исследования 
опухоли при постановке диагноза, мы идем с нашими за-
океанскими коллегами практически наравне», — утвер-
ждает Семенов. 

Инвесторы из Японии хотели бы создать в Подмоско-
вье центр инновационных методов лечения, с привлече-
нием ведущих специалистов клиник Хоккайдо и МОНИ-
КИ. Здесь речь идет уже не только об онкологии, но и о 
других заболеваниях. «Наши планы на сотрудничество 
не ограничиваются только совершенствованием морфо-
логической диагностики. Мы интересуемся и готовы ос-
ваивать самые современные медтехнологии, которые ис-
пользуют японские врачи в лечении больных, перенес-
ших инсульт, серьезные хирургические вмешательства, 
пациентов с заболеваниями сердца. Не стоит забывать и 
об онкореабилитации. Сейчас идет обсуждение и этого 
совместного российско-японского проекта, который 
тоже планируется реализовать в Подмосковье», — отме-
тил Семенов. По его словам, в этом центре можно было 
бы использовать и российские, и зарубежные разработ-
ки по лечению и реабилитации больных. 

Оставшихся глав районов Александр Беглов призвал активнее 
работать с населением, налаживая прямой диалог с жителями.

Игорь Дунаевский

А
мериканский киноте-
атр снял с показа рос-
сийский фильм «Т-34» 
о событиях Второй ми-
ровой войны. Речь 
идет о кинозале West 
Newton Cinema, рас-
положенном в приго-
роде Бостона (штат 

Массачусетс). Как сообщает «Ра-
дио Свобода», владелец площадки 
спасовал под давлением группы 
украинских националистов под на-
званием Arts Against Aggression (в 
переводе на русский язык «Искус-
ство против агрессии»).

По версии предводителя акти-
вистов — некоего Дмитрия Смелян-
ского, живущего в Бостоне, недав-
но кинотеатр на своем сайте запу-
стил рекламу скорой премьеры 
фильма. Увидев анонс, Смелян-
ский развернул в социальной сети 
«Фейсбук» целую кампанию, при-
зывая единомышленников бом-
бардировать владельца кинотеа-
тра Давида Браманте телефонны-
ми звонками и письмами с требо-
ваниями снять ленту с проката. 
Для всех желающих националист 
разместил контакты владельца ки-
нотеатра, которые, впрочем, ука-
заны и на сайте площадки. По сло-
вам Смелянского, в конечном ито-
ге Браманте позвонил ему, обеспо-
коенно рассказал о шквале звон-
ков и писем, после чего решил от-
менить показ. Причем сам Браман-
те о ленте якобы почти ничего не 
знал, а потому не имел своего су-
ждения о фильме, повествующем о 
событиях Второй мировой, в кото-
рой Россия и США были союзника-
ми в борьбе против нацизма. 

В телефонном разговоре с «РГ» 
владелец кинотеатра подтвердил, 
что собирался выставить россий-
скую картину, но затем передумал. 
Причины своего решения он поя-
снять отказался. На сайте кинотеа-
тра сейчас нет ни афиши, ни биле-
тов на «Т-34».

Смелянский утверждает, что 
спустя день аналогичное решение 
и тоже под давлением украинских 
националистов принял один из ки-
нотеатров в Сан-Франциско.

Директор группы компаний 
«Киносфера» Алексей Первушин, 
занимающейся прокатом фильма в 
США, в эфире программы «Вести» 
рассказал, что с подобным сталки-
вается впервые за несколько лет. 
Решение об отмене показа «Т-34» 
он считает «еще большей пропа-
гандой», чем то, что приписывают 
российскому кино. Случай дейст-
вительно в некотором роде беспре-
цедентный. Из аналогов за послед-
ние годы приходит на ум разве что 
решение Симфонического орке-
стра Торонто в 2015 году отменить 
выступления пианистки украин-
ского происхождения Валентины 

Лисицы, которая покритиковала 
политику Киева.

Для страны, лидеры которой на 
словах без устали ставят во главу 
угла принципы свободы самовыра-
жения и слова, такая беззубость 

владельцев кинотеатров поражает. 
Получается, пока вице-президент 
США Майк Пенс в эти дни высту-
пал с трибуны Мюнхенской конфе-
ренции с очередной высокопарной 
речью о свободах, в его стране 

украинская диаспора цензурирует 
кинотеатры, диктуя и навязывая 
американцам свою точку зрения. А 
главные стражи этих свобод в лице 
американских властей и прессы 
безропотно молчат.

Для украинской диаспоры в 
США нападки на культурных дея-
телей — скорее правило, чем исклю-
чение. Возглавляемая Смелянским 
группа на страницах в «Твиттер» и 
«Фейсбук» провозгласила своей 
миссией противодействие рус-
ским артистам, которые, на их 
взгляд, поддерживают действую-

щую власть России. Украинские 
националисты многократно пыта-
лись сорвать американские га-
строли Валерия Гергиева, Дениса 
Мацуева, Анны Нетребко, Влади-
мира Спивакова. На указанных 
страницах десятки писем и сотни 
постов на эту тему. Смелянский и 
его сподвижники каждый раз на-
правляли открытые письма в адрес 
руководства крупнейших концер-
тных учреждений в США, включая 
нью-йоркские Карнеги-холл и Ме-
трополитен-оперу. Националисты 
неоднократно пытались устраи-
вать различные провокации или 
пикеты у входа на концертные пло-
щадки, где выступали русские ар-
тисты. Кроме того, они пытались 
переманить публику, устраивая 
параллельные выступления и фе-
стивали.

Хотел того владелец West 
Newton Cinema или нет, но его ре-
шение — отличный пиар для укра-
инских активистов. Сам Смелян-
ский в публикации на gazettco.com 
выражал «гордость» тем, что о его 
акциях упоминали американские 
газеты, и подробно рассказывал о 
тактике, к которой прибегает, что-
бы привлечь внимание прессы. Но 
как бы ни пыжились Смелянский и 
его соратники со своими попытка-
ми политизировать искусство, вла-
делец West Newton Cinema скорее 
является позорящим Америку 
исключением. Несмотря на кипу-
чую деятельность украинских на-
ционалистов артисты из России 
каждый год продолжают триум-
фально гастролировать по США. 
Пикеты против них собирают в 
лучшем случае несколько десятков 
человек, зато залы на их выступле-
ниях забиты до предела, а билеты 
раскупаются задолго до начала га-
стролей. Абсолютное большинство 
американских концертных площа-
док не идут на поводу у политики. В 
этом смысле показателен ответ ру-
ководства Метрополитен-оперы от 
17 декабря 2014 года на письмо 
Смелянского, с предложением за-
претить выход на сцену Анне Не-
требко: «Мы являемся артистиче-
ским учреждением и верим в сво-
боду выражения, поэтому взгляды 
выступающих на нашей сцене ар-
тистов не обязательно должны сов-
падать со взглядами руководства 
оперы. Мы считаем госпожу Не-
требко одним из ведущих оперных 
исполнителей на планете и годим-
ся тем, что она будет выступать на 
сцене Метрополитен-опера».

Так и с «Т-34». Показ фильма 
уже стартовал в другом кинотеатре 
того же Бостона. Ленту запустят в 
нескольких десятках кинотеатров 
Северной Америки, в том числе в 
американских Атланте, Денвере, 
Лос-Анджелесе, Майами, Нью-
Йорке, Сан-Франциско, Филадель-
фии, Хьюстоне, Чикаго, а также ка-
надском Торонто. 

Так выглядит реклама российского 
фильма «Т-34» в американских 
кинотеатрах.

А К Ц Е Н Т

Украинские националисты пытались 
сорвать американские гастроли Валерия 
Гергиева, Дениса Мацуева, Анны 
Нетребко, Владимира Спивакова

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Как в Москве 
получить 
записи 
с городских 
видеокамер 

ПОМЕДЛЕННЕЕ, 
Я ЗАПИСЫВАЮ
Сергей Жуков

Отыскать вора, вычислить за-
чинщика уличной драки или ху-
лигана, поцарапавшего машину 
у подъезда. В этом могут помочь 
камеры, подключенные к обще-
городской системе видеонаблю-
дения. Запросить записи вправе 
любой москвич, но знают об 
этом далеко не все.

По данным столичного де-
партамента информационных 
технологий, в Москве сегодня 
167 тысяч видеокамер. Более 
семи тысяч из них были под-
ключены к системе в прошлом 
году. Установлены они во дво-
рах, в подъездах, школах, дет-
садах, поликлиниках, парках. 
Поэтому, если кто-то разобьет 
стекло и вытащит из автомоби-
ля магнитолу, это наверняка 
попадет в объективы камер. 
Картинку может получить лю-
бой москвич. Нужно лишь по-
звонить по телефону «горячей 
линии» Единого центра хране-
ния и обработки данных — 
8(495) 587-00-02 и заброниро-
вать запись. В этом случае по-
лиция сможет приобщить ви-
деоархив к делу.

Записи по умолчанию хра-
нятся пять дней, но срок их 
«жизни» можно продлить до 30 
суток. К примеру, чтобы сохра-
нить архив, москвичи в минув-
шем году отправили более 27 
тысяч заявок. Чаще всего обра-
щались жители центра, юго-за-
пада и юга столицы. Не убивать 
картинку в основном просили 

из-за порчи имущества. Мол, 
поцарапали машину, проткнули 
колесо, сломали велосипед и 
раскурочили качели на детской 
площадке. Часто просили видео, 
чтобы разобраться в причинах 
дорожно-транспортных проис-
шествий или вычислить вора. А 
еще из-за драк и хулиганства.

Как ранее писала «РГ», го-
родские видеокамеры в 2018 
году помогли раскрыть три с 
половиной тысячи преступле-
ний. В этом году они станут ум-
нее, поскольку их подключат к 
системе распознавания лиц. 
Первые «умные» комплексы 
сначала появились в столичном 
метрополитене, а позже, к чем-
пионату мира по футболу, до-
шли до «Лужников» и фан-зон, 
где за играми турнира следили 
тысячи болельщиков. Камеры 
тогда вычислили в толпе не-
сколько десятков футбольных 
хулиганов.

Посмотреть, как работает го-
родская система видеонаблюде-
ния, можно на ВДНХ — в павиль-
оне «Умный город». Там открыт 
пункт публичного доступа. За-
глянуть в «глазок» и понаблю-
дать за жизнью города в режиме 
онлайн могут все желающие. В 
помещении установлен боль-
шой демонстрационный стенд, 
куда выводится картинка со 
всех видеокамер. Есть там и ра-
бочее место с компьютером, ко-
торым может воспользоваться 
любой. Консультант поможет 
отыскать свою улицу, дом, 
подъезд или парковку. Здесь же 
можно и оставить заявку на ви-
деозапись. 

В столице работа-
ют 167 тысяч 
видеокамер. 
В прошлом году 
они помогли 
раскрыть 3,5 тыс. 
преступлений

— Подробнее о лечении онкозаболеваний читайте на сайте
rg.ru/sujet/362
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— Можно ли самовольно 
установить в месте общего 
пользования видеокамеру 
rg.ru/art/1650182

СКАНДАЛ Американский кинотеатр поддался давлению 
украинских националистов и снял с показа фильм «Т-34»

И такой грязи 
танки не боятся

Тем временем

В Москве снизилось количество 

уличных преступлений, расска-

зал недавно начальник ГУ МВД 

России по столице Олег Баранов. 

Реже стали нарушать закон и ино-

странцы. Большинство совер-

шенных ими правонарушений 

приходится на приезжих из стран 

ближнего зарубежья. В основном 

они обкрадывают горожан, под-

делывают документы, занимают-

ся мошенничеством и незакон-

ным оборотом наркотиков. В то 

же время в Москве отмечен рост 

преступлений, совершенных в 

наркотическом или алкогольном 

опьянении. 
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БАЛЕТ Топ-танцовщик выступил с программой Sacre в концертном зале «Зарядье»

Полунин в круге алого шнура
Лейла Гучмазова

В 
балетном мире он просла-
вился в 12 лет, после успеха 
на конкурсе став стажером 

Школы Королевского балета Ко-
вент-Гарден в Лондоне. В неба-
летном прогремел в 2012 году 
уже в ранге самого молодого и 
протанцевавшего в Ковент-Гар-
ден пять лет премьера: в один 
прекрасный день он просто исчез 
с радаров Королевского театра. В 
никуда, в низачем — ушел осмы-
слять свою жизнь.

Поступи так выпускник фило-
софского факультета, это никого 
бы не впечатлило. Но не звездный 
принц 22 лет: балет силен дисци-
плиной, предсказуемостью, да и 
век в нем краток.

Разрыв с сытной престижной 
гаванью Лондона при его пер-
спективах казался самоубийст-
вом. А Полунин еще подлил масла 
в огонь, сунувшись на запретную 
для артиста территорию — сделал 
татуировки гербов России и Ук-
раины на руках, президента Пу-
тина на груди и наговорил дерзо-

стей в соцсети. Последняя, «па-
цанская», что толстяков надо лу-
пить до худобы, стоила ему кон-
тракта с парижской Гранд-опера. 
Что прощается звездам боев без 
правил, не прощается балетному 
принцу.     

Меж тем Сергею Полунину в 
этом году стукнет 30, что для ака-
демического танца серьезный 
возраст. За спиной начало кино-
карьеры, истекший контракт с 
МАМТом и приглашения в Бавар-
скую оперу, оба благодаря худру-
ку Игорю Зеленскому. А также 
масса планов в сфере преподава-
ния и в карьере независимого ар-
тиста. Нынешняя Sacre и мастер-
класс — часть международного 
турне и шаг в эту сторону. А заод-
но и начало балетной истории 
зала «Зарядье».   

Sacre состоит из двух получа-
совых спектаклей, поставленных 
для и ради Полунина. «Фальши-
вая улыбка» в формате «звезда 
плюс соратники» представляет 
собой набор скетчей Росса Фред-
ди Рея на солянку из балканской 
музыки. По программке «девять 
артистов показывают происхо-
дящее в голове одного героя — его 
мысли, душу, страдания», по уви-
денному действо похоже на ре-
призы цирковых коверных с те-
лом Марселя Марсо и лицом Гая 
Фокса в компании двух клоунесс 
в черных подвязках. Да, клоунада 
по сути трагична, но это не но-
вость. Только в финале баналь-
ность обнуляется каскадом фир-
менным полунинских прыжков: 
раз постановщик не мастер 
contemporary dance, Полунин за 

неимением текста интуитивно 
говорит о тонких чувствах акаде-
мическим танцем.      

Sacre в постановке Юко Оиши 
посвящена сошедшему с ума ге-
нию балета Вацлаву Нижинско-
му, для чего обработана «Весна 
священная» Стравинского. 
Мысль верная: в оригинальном 
виде партитура раздавила бы мо-
щью, а здесь то нежданно чело-
вечная в фортепианном изложе-
нии, то подсушенная обработ-
кой, она соразмерна единствен-
ному артисту на сцене.

Текст танца близок Бежару и 
Ноймайеру, ставивших оммажи 
Нижинскому с тем же цитатни-
ком лучших партий гения — ладо-
ни Петрушки, изгибы Фавна и 
так далее. Лишь одна идея ориги-
нальна: герой танцует в центре 
круга из алого шнура, не сразу 
видного под ворохом листьев. И 
вот после всех прекрасных пар-
тий наткнувшись на шнур, герой 
уже не может от него избавиться 
— шнур обвивает, рвет тело, рас-
пинает и душит.

Вот тут Полунин берет зал за 
горло, прорываясь в высокое: 
действо рифмуется с его собст-
венной жизнью, его личным по-
ниманием свободы, его физиоло-
гическим отвращением к дер-
жавшим его с 4 до 22 лет рамкам, 
на которые он все равно обречен.

За несколько минут становят-
ся понятнее его срывы в прош-
лом, его планы на будущее и его 
неустойчивое настоящее, гото-
вое обернуться чем угодно. Оста-
ется уповать, что у него, в отли-
чие от Нижинского, другая эпоха 
и чуть больше сил. 

МУЗЫКА 

Пол Маккартни 
подарит новые 
хиты только 
любителям 
путешествий

ЧЕМОДАН 
С ПЕСНЯМИ
Александр Алексеев

Ради записи альбома Egypt Station 
сэр Пол немало поколесил по 
миру. Хиту Back In Brazil он обя-
зан, например,  странствиям по 
Бразилии. А во время тура по Ев-
ропе сочинял не только песни, но и 
детскую книжку Hey Grandude! 
(«Привет, дедуля!»). Она — о неу-
нывающем дедушке, у которого 
восемь внуков. Издадут ее только в 
сентябре и в ней окажется много 
занятных историй, происшествий, 
в том числе и  магических. Ну а 
пока Пол Маккартни решил поза-
ботиться о путешественниках.  

Новый альбом он выпустит те-
перь  и в футляре, сделанном в 
форме чемодана. В нем окажутся 
оригинальные CD, виниловый 
диск и кассета, дополненные но-
выми песнями: Frank Sinatra’s 
Party, Sixty Second Street и расши-
ренной версией хита Who Cares.  А 
еще — треки с концертов в Abbey 
Road, клубе Cavern, Ливерпуль-
ском институте исполнительских 
искусств и на Центральном вокза-
ле Нью-Йорка.  Будут там и  карты 
с интересными маршрутами, и 
журнал путешественника, и даже 
игральные карты, чтобы скоро-
тать время в пути.  Никто  еще до 
этого не додумывался. Только сэр 
Пол! Кто бы сомневался... 

КИНО 69-й международный кинофестиваль подводит итоги 

Голый Гамлет 
в холодном Берлине
Валерий Кичин 

Б
ерлинский фестиваль 
завершился победой 
фильма Надава Лапида 
«Синонимы». Гротеск-
ная драма-комедия о 
попытке недавнего 
солдата израильской 
армии ассимилиро-
ваться в чужом холод-

ном Париже получила Золотого 
медведя и приз ФИПРЕССИ.

Свой Гран-при жюри присуди-
ло фильму Франсуа Озона «Ми-
лостью божьей» (Франция) о без-
наказанном разгуле педофилии в 
одной из церквей Лиона. Приз 
Альфреда Бауэра достался «Раз-
рушительнице системы» — «педа-
гогической поэме» немецкого ре-
жиссера Норы Финшелдт об 
укрощении девятилетней бун-
тарки, разлученной с мамой. Луч-
шей режиссерской работой при-
знана драма новой некоммуника-
бельности «Я была дома, но» Ан-
гелы Шанелек (Германия). Призы 
за актерские работы получили 
Ван Циньчун и Юн Мэй, сыграв-
шие супружескую пару в китай-
ской социальной эпопее «Про-
щай, сын мой!». Приза за сцена-
рий удостоены Маурицио Брауч-
чи, Роберто Савиано и Клаудио 
Джованези («Пираньи Неаполя», 
Италия). Серебряного медведя за 
операторскую работу увез в Нор-
вегию Расмус Видебэк («Пора 
уводить коней»).

Таким образом, 69-й Берлина-
ле изменил своему кредо: поли-
тическое отступило под нати-
ском «основного инстинкта». Со-
циальное кино ограничилось 
призами второго ряда, а на пер-
вый план вышла бессмертная 
истина, сформулированная геро-
иней Раневской в комедии «Ве-
сна»: «Красота — это страшная 
сила». Когда на сцену за своим Зо-
лотым медведем поднялась съе-
мочная группа «Синонимов», 
глава жюри Жюльетт Бинош рас-
крыла объятия молодому актеру 
Тому Мерсье и только потом 
обратила внимание на режиссе-
ра. Все прорехи амбициозной, но 
более чем несовершенной карти-
ны померкли в сиянии ослепи-
тельной наготы, которую во всех 
деталях и на протяжении всего 
фильма демонстрировал ее герой. 

В принципе «Синонимы» за-
тронули драматичную тему само-
идентификации личности в мире, 
который сдвинулся с привычных 
мест и кочует в поисках нового 
дома. Надав Лапид подчеркивал, 
что фильм автобиографичен — это 
он сам когда-то прилетел в Па-
риж, где никто его не ждал. Это он 
отказался говорить на иврите и 
вечно рылся в словаре в поисках 
французских синонимов. Это он 
понял, что научиться говорить на 
языке Мольера еще не значит рас-
статься с клеймом своей сущно-

сти и стать французом — клеймо 
оказалось несмываемым. В его 
фильме будут мучительные уро-
ки французского и демонстра-
тивная ненависть к родной стра-
не, но мы так и не узнаем причин 
этой ненависти: характер героя 
останется загадкой. Он взрывной 
и неуживчивый, нежный и хамо-
ватый, расчетливый и неуправля-
емый одновременно. Иногда ка-
жется безумным, иногда напоми-
нает Гамлета — мятущегося, но 
без видимых причин. Задав слож-
нейший вопрос современного бы-
тия, фильм так и не дал убеди-
тельного ответа. Зато по ходу дела 
у режиссера возник другой со-
блазн. Взяв на роль самого себя 
столь щедро одаренного приро-
дой актера-натурщика, заполу-
чив такой рычаг воздействия на 
эмоции большей половины зри-
тельного зала, режиссер неустан-
но его эксплуатирует. Фильм дер-
жит зрителя на коротком повод-
ке, как бы силясь сказать нечто 
про назревающий любовный тре-
угольник, как у Бертолуччи в 
«Мечтателях», и тут же все уводя 
в туман. И никто уже не помнит, 
что заявленная тема ушла совсем 
в другие палестины. Конечно, 

можно увидеть в этом бессистем-
ном гомоэротизме метафору: го-
лый человек на чужой земле — как 
упавший с неба Терминатор у 
Джеймса Кэмерона. Но не слиш-
ком ли много кинематографиче-
ских ассоциаций для одного не 
нашедшего свой смысл фильма?

Коль речь зашла о синонимах, 
вспомним давнее наблюдение: 
артхаус — синоним понятия «ску-
ка», и спящий зал всегда сигнали-
зирует жюри, что перед ним 
большое искусство. Берлинале 
это подтвердил: лучшая режис-
сура обнаружена в драме Ангелы 
Шанелек «Я была дома, но», где 
старая идея о некоммуникабель-
ности, неспособности людей 
услышать друг друга доведена до 

полной замороженности и геро-
ев, и картинки. Социальное кино 
получило поддержку призами 
киноэпопее «Прощай, сын мой», 
где жизнь семьи проходит через 
три десятилетия китайской исто-
рии с ее «политикой одного ре-
бенка» и «культурной револю-

цией», оставившей в судьбах рва-
ные раны. Получил своего «мед-
ведя» и общий любимец Франсуа 
Озон: он опробовал новый для 
него стиль докудрамы, вступив-
шей в незаконную связь с мело-
драмой.

…Вместе с 69-м Берлинале 
уходит в прошлое 18-летнее 
правление его шефа Дитера Кос-
слика. Вместо одного директора 
будут два: Карло Шатриан, воз-

главлявший кинофорум в Локар-
но, обеспечит творческий уро-
вень, Мариэтт Риззенбек, руко-
водительница прокатной компа-
нии German Film, — деловой. Кри-
тиковавшие политику Косслика 
мастера в открытом письме тре-
бовали вернуть фестивалю ста-
тус одного из трех авторитетней-
ших, наравне с Каннами и Вене-
цией. Минкультуры обещало его 
омолодить, сохранив политиче-
скую направленность. Спонсоры 
озабочены отсутствием больших 
звезд и настаивают на том, чтобы 
джинсово-кедовый фестиваль 
стал более гламурным. Февраль-
ские ветры не способствуют это-
му, и бродят планы перемещения 
форума на март. Скоро закончит-
ся срок аренды Berlinale Palast на 
Потсдамер-платц — идут поиски 
новой дислокации фестиваля. 
Среди возможных мест называ-
ют пустующий аэропорт Тем-
пельхоф, со взлетных полос кото-
рого Берлинале сможет набрать 
новую высоту. 

После всех прекрасных партий герой натыкается на шнур и тот обвивает, рвет тело, распинает и душит.

А К Ц Е Н Т

На первый план в Берлине вышла 
бессмертная истина, сформулированная 
героиней Раневской в комедии «Весна»: 
«Красота — это страшная сила»

А К Ц Е Н Т

Что прощается звездам боев без правил, 
не прощается балетному принцу

— Берлинский кинофестиваль: 
новости, рецензии 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/6137

СКОЛЬКО КНИГ 
РОССИИ НУЖНО?
Российская книжная палата обнародовала статистиче-
ские данные о книгоиздании в РФ за 2018 г. С ними мож-
но ознакомиться по ссылке: http://www.bookchamber.ru/
download/stat/stat_2018.pdf. 

Книжный рынок в России в целом остается стабиль-
ным. Хотя общий тираж изданных книг в сравнении с 
2017 годом сократился на 8, 3%, количество наименова-
ний осталось практически тем же: 116, 9 тыс. в 2018-м 
против 117, 4 тыс. в 2017-м. Издатели также утверждают, 
что, по предварительным подсчетам, продажи книг оста-
лись на уровне 2017 года, а в деньгах даже увеличились 
на 4—5 %. Впрочем, это говорит скорее о темпах инфля-
ции на книжном рынке.

Что это означает? Это означает, что мы сейчас на 
финише тенденции, которая просматривается с 90-х 
годов, когда тиражи книг падали, а количество их наи-
менований (грубо говоря, разных книг) росло. И это 
вроде парадоксальный факт: читать в России стали 
меньше (вообще 
книг), но читать ста-
ли больше (разных 
книг).

На самом деле 
все, конечно, гора-
здо сложнее.

Если верить су-
хой цифре совокуп-
ных тиражей, то наи-
высшим пиком кни-
гоиздания в России 
следует считать 70—
80-е годы. По дан-
ным РКП, тираж из-
данных тогда еще в РСФСР в 1980 году книг был милли-
ард триста девяносто три миллиона (!) экз. Это рекорд за 
послевоенное время: в 1950-м — 646 млн, в 1960-м — 990 
млн, в 1970-м — 1005 млн. И это, если взять за точку от-
счета 1980 год, в три раза больше, чем тиражи книг, из-
данных в 2018 году — 432,2 млн. Но при этом все мы пре-
красно помним, что в 70—80-е годы на книжном рынке 
России был дефицит. За хорошей книгой гонялись, стоя-
ли в очередях, покупали втридорога на «черном рынке».

Это объяснимо на основании других сухих цифр: в 
1970 году количество наименований составляло всего 50 
040 единиц, в 1980-м снизилось до 49 563. Любопытно, 
что снижение произошло и между 1940-м и 1950-м года-
ми, то есть до войны разных книг выходило в России 
больше, чем в послевоенные годы: 32 545 — в 1940-м и 28 
486 — в 1950-м. Допустим, это можно объяснить послед-
ствиями войны: не до разнообразного интеллектуально-
го контента тогда было дело. Неслучайно в 1960 году ко-
личество книжных единиц возросло почти вдвое — 48 
940. Но и не случайно это время мы называем «оттепе-
лью». 

Уже в 1970-м разных книг издается практически 
столько же, сколько в 1960-м, а в 1980-м — меньше, чем в 
1970-м. Это уже не послевоенная разруха, но целена-
правленная политика на отсутствие разнообразия книг в 
стране при пиковом росте, извините, книжной макула-
туры. Книг много, но при этом книга в дефиците. Книг 
больше, чем когда бы то ни было в России, но при этом 
процветает спекуляция на них. И в этом парадокс уже со-
ветского книгоиздания.

Ситуация меняется в 90-е годы. В 2000 году число на-
именований книг достигает 59 543 ед. Это больше книго-
издательского уровня 60-х годов. В дальнейшем книжное 
разнообразие растет ежегодно и своего пика достигает в 
2011 году — 122 915 ед. Но при этом тиражи падают. 
Пусть с колебаниями, и порой даже значительными, но 
падают. В 2011 году они составляли 612,5 млн — в два 
раза меньше, чем в 1980-м. Но любопытно, что и число 
книжных наименований с 2011 года начинает медленно 
и тоже с колебаниями, но все-таки снижаться, и в прош-
лом году опускается до 116 915 ед. 

Это снижение, конечно, незначительное, и это все 
равно почти в два с половиной раз больше, чем выхо-
дило различных книг в 1980 году. Но это симптома-
тично. Во-первых, кончились «тучные годы», насту-
пило время экономических кризисов, и люди объек-
тивно стали меньше читать. Во-вторых, книжное раз-
нообразие, по-видимому, тоже имеет какой-то предел, 
как и темпы роста книжных тиражей.

Подведем баланс.
В 1980 году выш-

ло больше всего книг 
по тиражам во всей 
истории России, в 
2011-м — больше все-
го книжных наиме-
нований. Таким 
образом за три деся-
тилетия баланс меж-
ду тиражами и на-
званиями менялся в 
сторону названий. 

Это хорошо или плохо?
Безусловно, свободный рынок честнее планового 

книгоиздания. В поздние советские годы была пробле-
ма в том, чтобы достать книгу, которую хотелось ку-
пить, не говоря уже о том, что многих писателей, в том 
числе классиков ХХ века, не издавали вообще. Сегодня 
у вас нет проблемы купить какую угодно книгу, про-
блема в том, захотите ли вы ее покупать. В 70-е годы 
миллионными тиражами выходили мемуары Л. И. 
Брежнева, написанные не им. В последнее десятилетие 
такие же тиражи у Дарьи Донцовой, книги которой по-
следовательно являются абсолютными лидерами кни-
гопродаж. В 2017 году общий тираж ее книг составлял 
1,3 млн экз., в 2018 году — 1 млн. Но Брежнева если и чи-
тали, то по обязанности, Донцову читать никто не за-
ставляет. «Неча на зеркало пенять...»

Но правда и то, что в советское время огромными ти-
ражами выходили не только книги Брежнева, но и Распу-
тина, Астафьева, Трифонова, Айтматова и других под-
линных писателей, и в книжных магазинах они не зале-
живались.

В конечном итоге книгоиздание все равно отражает 
состояние нашего общества. Приведу только один при-
мер. Во время катастрофической разрухи в стране, с 
мая 1918-го по май 1919-го годов, в РСФСР было изда-
но 8 млн экземпляров книг русской классической лите-
ратуры. Это были дешевые книги, к тому же они печа-
тались еще со старых, дореволюционных матриц. Но 
все равно масштаб изумляет. По этому поводу нарком 
просвещения А. В. Луначарский писал, что «если бы по-
ставить изданные за этот год (имелся в виду только пе-
риод с января по октябрь 1918 года) книги на полке 
одну к другой, то потребовалась бы полка, равная рас-
стоянию от Москвы до Петербурга».

И такие у нас были времена. 

Книжный рынок 
остается 
стабильным, 
хотя общий 
тираж книг 
сократился

Нет проблемы 
купить книгу, 
но проблема в том, 
захотите ли вы 
ее покупать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Победители 

Кому достались главные награды  

69-го Берлинале:

Золотой медведь лучшему фильму: 

«Синонимы» — Надав Лапид;

Серебряный медведь — Гран-при 

жюри: «Божьей милостью» — Фран-

суа Озон;

Серебряный медведь — приз Аль-

фреда Бауэра: «Крушители систе-

мы» — Нора Финшелдт; 

Серебряный медведь за лучшую 

режиссуру: Ангела Шанелек — 

«Я была дом, но»; 

Серебряный медведь лучшей ак-

трисе: Юн Мэй — «Прощай, сын 

мой»; 

Серебряный медведь лучшему ак-

теру: Вэн Цзинчунь — «Прощай, 

сын мой»; 

Серебряный медведь за лучший 

сценарий: «Пираньи Неаполя» — 

Маурицио Брауччи, Клаудио Джо-

ваннези, Роберто Савиано; 

Серебряный медведь за выдающий-

ся художественный вклад: Расмус 

Видебак — «Угоняя лошадей».

Герои «Синонимов» — те, кто сменил 
родину, но не нашел себя. Актуальная 
для Европы тема.
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Конечная остановка
А в это время в маршрут-
ной «Газели» доживал 
последние минуты жиз-

ни 48-летний Александр Злобин 
(имя и фамилия по этическим со-
ображениям изменены. — Авт.). У 
него был сердечный приступ. И, 
как потом скажут судмедэкспер-
ты, у погибшего было с десяток 
возможностей остаться живым. 
Если бы только… Водитель оста-
новился. Вызвал «скорую». Выса-
дил пассажиров. 

Но пассажиры были категори-
чески против. Как и сам водитель. 
Кто-то предложил: «Давайте вы-
тащим его и оставим на дороге».

— Вообще-то вы не думайте, 
мурманчане очень отзывчивые и 
добрые люди, — уверяла меня 
представитель Следственного 
комитета по Мурманской обла-
сти Алина Александрович. — Мы 
сами в шоке, как такое могло слу-
читься. Я вот даже себе предста-
вить не могу, как можно челове-
ка, которому стало плохо, выбро-
сить на шоссе. К этому делу уже 
подключились и наши работни-
ки, и полиция, и прокуратура.

— А вот в полиции утверждают, 
что это все выдумки, — осторож-
но парирую я.

— Ну, как же… Наша следст-
венно-оперативная группа выез-
жала на место. Мужчина лежал 
на дороге. Без сознания. Очевид-
цы рассказали, как его буквально 
выкинули из маршрутного авто-
буса.

— Вот что, мы выходим на КТМ 
(так в городе называют останов-
ку «Кинотеатр «Мурманск». — 
Авт.), вместе с водителем дядечку 
и вынесем, — предложила моло-
дая пара, спешившая в кино. Все 
дружно поддержали: «Правиль-
но!»

В 17.10 стоявшие на останов-
ке на улице Карла Маркса люди с 
изумлением наблюдали необыч-
ную картину: из затормозившей 
маршрутки вышел водитель, пас-
сажирам, пытавшимся сесть в ав-
тобус, он коротко бросил: «Стой-
те пока!» Затем поднялся в салон. 
Спустя некоторое время из сало-
на вместе с молодым парнем он 
вытащил тело какого-то мужчи-
ны, не подававшего признаков 
жизни. Позади них шла девушка, 
весело болтавшая о чем-то по те-
лефону. Тело водитель и парень 
бросили на дорогу, на снег, рядом 
с бордюром.

Водитель после этого сел за 
руль, а парень с девушкой пошли 
в кинотеатр. До блокбастера 
оставалось 35 минут. А им, судя 
по всему, надо было еще заточить 
пару бургеров в «Кинге» на пер-
вом этаже. Один из очевидцев, 
старшеклассник, рассказывал, 
что они громко спорили, что 
взять — «Ядреный Воппер» или 
«Сырный Джо».

Дальше события развивались 
так. Один из стоявших на оста-
новке пассажиров оказался ме-
диком. Он осмотрел тело, пощу-
пал пульс. Пульса не было. Подо-
шел его автобус. Пассажир сел в 
него. Старшеклассник вызвал по 
телефону «скорую». Она приеха-
ла через полчаса, хотя от здания 
подстанции № 1 на Октябрьской 
улице до остановки КТМ езды от 
силы минут пять. Тело погрузили 
в машину. Не доезжая до подстан-
ции, в салоне «скорой» Алек-
сандр Злобин скончался. 

«Ситуация нечеловеческая!»
Дикость? Варварство? Нон-

сенс? Называйте как хотите. 
Только не спешите стелить спа-
сительную соломку и не вспоми-
найте затертые клише вроде «не 
надо из мухи слона…», «в семье 
не без урода…», «по одной пар-
шивой овце…». Лучше переме-
стимся из холодного, заснежен-
ного Мурманска в более южные 
края — на Кубань, например.

За две недели до ЧП в Мурман-
ске, 18 декабря, в городе Тима-
шевске Краснодарского края ни-
чего не предвещающим ранним 
утром в маршрутку № 11 села 

женщина 84 лет. Через две оста-
новки ей стало плохо. Начала 
сильно кружиться голова, затош-
нило. Она попросила соседку, мо-
лодую девушку, чтобы та сказала 
водителю о ее состоянии. Девуш-
ка отмахнулась, мол, старческая 
блажь. Через минуту пожилая 
пассажирка потеряла сознание. 
Соседка от греха подальше пере-
села на заднее сиденье. Вслед за 
ней от не подававшей признаков 
жизни бабули потихоньку, но до-
вольно споро пересели подальше 
остальные пассажиры. Так и еха-
ли несколько остановок. 

Увидев в зеркало заднего вида, 
что в салоне пассажирка «разва-
лилась» на сиденье, водитель 
остановил машину. «Ну и что те-
перь?» — зычно спросил он. «Да 
вытащим ее, и всех делов», — ото-
звались пассажиры. «Тогда чего 
сидим?» — прикрикнул водитель. 

Женщину выволокли из сало-
на маршрутки, положили на 
грязную дорогу рядом с бордю-
ром — и все поехали по своим де-
лам дальше. Кто на работу, кто в 
магазин, а один из пассажиров, 
тот, кто помогал вытаскивать 
старушку, — ирония судьбы! — по-
спешил отвезти лекарства своим 
пожилым родителям. «Я у них 
один, кто им поможет?» — делил-
ся он потом своими переживани-
ями со следователями.

Женщина пролежала на моро-
зе полчаса. Ни одна из машин, 
проезжавших мимо, так и не 
остановилась. В больницу с диаг-
нозом инсульт ее увезла «ско-
рая».

«Ситуация возмутительная!!! 
Нечеловеческая просто!!!» — ме-
тал громы и молнии в Instagram 
глава Тимашевского района Анд-
рей Палий. Обещал, что началь-
ник полиции лично возьмет рас-
следование этой «отвратитель-
ной выходки» на свой особый 
контроль. Следственный комитет 
по Краснодарскому краю сооб-
щил, что уже возбуждено уголов-
ное дело в отношении водителя по 
статье об оказании услуг ненадле-
жащего качества и заведомом 
оставлении без помощи лица, на-
ходящегося в опасном для жизни 
или здоровья состоянии.

Вопрос, казалось, был решен 
оперативно и жестко. Все готовы 
были вздохнуть с облегчением. И 
поскорее забыть об этой позор-
ной истории как о страшном сне. 

Но тут посыпались валом ком-
ментарии в сети к посту главы 
района и публикациям в местных 
СМИ на эту тему. 

И все опешили. Немая сцена.
«Водитель, что, должен был 

высадить всех к чертям собачьим 
и ждать эскулапов? Высади он 
всех, пассажиры с г...м бы его съе-
ли, всем на работу (с работы… по 
делам и спешат). Не факт, что это 
не алкоголица, не заплатившая 
за проезд», — написал некто под 
ником изюмСвеслом (здесь и да-
лее орфография и пунктуация ав-
торов сохранены). Dmitry23 воз-
мутился: «Водитель должен был 
оставить и кататься с ней?? Или 
при каждом обмороке водила 

должен мчаться в больницу??» 
Не отстал и Маламуть: «У водилы 
очень жесткий график, его от-
ымеют за малейшее отклонение. 
Очередной говноброс». Коммен-
ты сыпались, как летний град на 
Кубани. «Вы, дегенераты, считае-
те, что маршрутка быстрее неот-
ложки носится и уж конечно во-
дила знает где ближайшая боль-
ница и силой мысли разгоняет 
пробки и переключает светофо-
ры, а телепаты водители в потоке 
обеспечивают ему приоритет 
движения...» «Рано шашкой ма-
хать. Пострадавшая и сама могла 
попроситься на воздух...» «Да 
черт с ней, с бабкой. Она свое по-
жила. А челам по делам мчаться 
надо, ей и в гробике тепло бу-
дет…» «…ну выкинули и что, ско-
рая подберет. Или скорой за мар-
шруткой по всему городу гонять-
ся??» «У водилы времени в обрез. 
Минуту просрал — денЮжка уле-
тела. Нечего таким полутрупным 
на маршрутках кататься, пешком 
надо топать, мошь годик лишний 
протянут...»

В известном фильме «Место 
встречи изменить нельзя» один 
из героев, Иван Сергеевич Груз-
дев, которого блестяще сыграл 
Сергей Юрский, горячо и настой-
чиво предупреждает Шарапова: 

«Плохой человек твой Жеглов. 
Для него люди — мусор». Сказано 
в точку. Только не про Жеглова, а 
по большому счету про нас всех. 
И уж совершенно точно — про тех 
из нас, для кого 84-летняя жен-
щина с инсультом — досадный 
балласт, не более. 

Мы выкидываем из окон ма-
шин бумажные стаканчики, пив-
ные бутылки, салфетки с сопля-
ми, объедки, окурки. Теперь вот 
дошло и до людей. Впрочем, к 
ним мы все-таки проявляем толи-
ку милосердия: выкидываем не 
из окон, а из дверей. Чтоб не так 
высоко падать было. Хотя я поче-
му-то уверен: в окно они просто 
не пролазят.

Смех, да и только?
— Я была в шоке, думала, что 

такого не может быть, — расска-
зывала нижегородскому порталу 
ProGorodNN жительница города 
Светлана Владимирова. Она ока-
залась свидетельницей, как води-
тель маршрутки, взяв за шкирку 
пожилого больного человека, вы-
бросил его на дорогу. 

— Я ехала по маршруту № 98. 
На Комсомольской площади в са-
лон зашел пожилой мужчина лет 
явно за 70. Зашел с трудом, было 
видно, что ему нелегко. Свобод-
ных мест не оказалось, и он сто-
ял, держась за поручень. У меня 
возникло ощущение, что он бо-
лен. Так обычно выглядят после 
инсульта. Я сидела в конце сало-
на, а мужчина стоял прямо рядом 
с местом водителя. Тот крикнул 
ему оплатить проезд, а мужчина 
никак не отреагировал, не слы-
шал, видимо. У него голова еще 
подрагивала. Мы как раз проеха-
ли Молитовский мост. Водитель 
резко нажал на тормоз, мар-
шрутка остановилась как вко-
панная. Открылась дверь на вы-
ход, шофер практически пере-
прыгнул через козырек, на кото-
ром обычно лежат деньги и биле-
ты, взял мужчину за шиворот и 
выбросил его прямо на обочину, 

в грязь! Потом как ни в чем не бы-
вало сел за руль и поехал дальше. 
Никто из пассажиров даже не 
двинулся с места. Как я успела за-
метить в окно, мужчина не смог 
подняться на ноги, так и остался 
лежать там… А даже если б смог, 
до ближайшей остановки очень 
далеко, все произошло почти на 
самом мосту. 

Вы заметили, что выкидывать 
человека можно по-разному? 
Можно, как в Мурманске, просто 
вынести. Как на Кубани — выво-
лочь. Как в Нижнем Новгороде — 
выкинуть. Или как в Тюмени — 
еще и злорадно унизить. Пинком 
под зад.

На одной из тюменских оста-
новок в автобус № 25 сел пожи-
лой мужчина с авоськами. Протя-
нул тысячерублевую купюру 
кондуктору за проезд. Та взреве-
ла: «Сдачи нет! Мельче не на-
скребешь?» Мужчина виновато 
пожал плечами: «Ради бога, про-
стите, но у меня больше нет. Всю 
мелочь в магазине оставил». «Со-
весть ты там свою оставил! — за-
визжала на весь автобус кондук-
тор. — Без билета хочешь пое-
хать?!» «Не кричите так громко, 
я после приступа», — попросил 
мужчина. В этот момент дород-
ный мужик, стоявший сзади, за-
р ы ч а л  в о д и тел ю :  « О т к р о й 
дверь!» Тот послушно — на ходу! 
— открыл. Правда, стал приторма-
живать. Мужик схватил пожило-
го пассажира и с криком «Не за-
мерзнешь!», пинком под зад вы-
толкнул его на дорогу. Вслед по-
летели авоськи. Никто, ни води-
тель, ни кондуктор, ни пассажи-
ры не остановили подонка. По 
свидетельству очевидцев, все 
только посмеивались и зубоска-
лили.

Что с нами происходит? Отку-
да эта ошеломляющая дикость? 
Как удалось нам воспитать в себе 
повсеместно запредельный ци-
низм, редкостное хамство и во-
пиющее равнодушие к человече-
ской жизни? Это даже нельзя на-
звать зверством, потому что зве-
ри не поступают так со своими 
сородичами.

А может быть, мы ничего и не 
воспитывали в себе, может, все 
это сидело в нас всегда? Но если 
так, то почему именно сейчас все 
эти чудовищные качества стали 
руководить нами, нашими по-
ступками? Я задаю эти вопросы и 

себе, и вам, читающим эти стро-
ки. Что с нами? Что с нами? Что с 
нами?.. 

Не вовремя и некстати
На днях в Оренбургской об-

ласти, в Пономаревском районе, 
случилась беда. На дороге возле 
дома № 50 в селе Нижние Кузлы 
нашли выброшенного замер-
зшего новорожденного мальчи-
ка. Никто не мог поверить в слу-
чившееся. Как можно в двадца-
тиградусный мороз выкинуть на 
дорогу только что родившегося 
ребенка?! Да еще практически 
голенького?! В село нагрянули 
куча следователей, оперативни-
ков. У 400 человек были взяты 
пробы ДНК, чтобы найти мать 
или отца — извергов. Проверили 
каждый дом, всех поименно, 
проверили родственников сель-
чан, даже тех, кто приезжал к 
знакомым в гости, вообще всех, 
кто заглядывал в село хотя бы на 
час. Следователи работали день 
и ночь. 

В конце концов вышли на «ма-
терую преступницу» — девушку-
отличницу, приехавшую в гости к 
маме на каникулы (мама, кстати, 
в свое время работала в системе 
образования). Прекрасная, ува-
жаемая семья, воспитанные, ум-
ные дети.

— Почему ты его выбросила 
именно на дорогу? — спросили де-
вушку следователи. — Можно же 
было, в конце концов, подкинуть 
на крыльцо. Его бы нашли, он бы 
остался жив.

— А зачем ему оставаться жи-
вым? — не поняла та. — Он родился 
не вовремя и некстати. Ему толь-
ко на дороге место. 

А К Ц Е Н Т

Мы выкидываем из окон машин 
бутылки, объедки, окурки. 
Теперь вот дошло и до людей

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

СУДЬБА В МИНОРЕ
Странная история — писать рецензию на диск. Ведь что 
такое диск, как правило? Человек попел песни год, два, 
три, пять, а потом собрал их вместе — вот тебе и диск. 

С диском заслуженного артиста России, композитора 
Игоря Карташева «Снежный полк» — совсем иная исто-
рия. В данном случае диск — это жанр, а не суть. Суть в 
другом.

Эта работа, если угодно, — реквием по белогвардей-
скому движению, и, может быть, еще шире — по тому 
миру и тем людям, которые были сметены большевика-
ми в 1917 году. Подавляющее большинство песен Карта-
шев написал сам, воскрешая для нас имена замечатель-
ных поэтов, в частности, Николая Туроверова. Турове-
ров, без сомнения, уникальное явление русской культу-
ры: казак, создавший поразительные стихи о казачьей 
доле, об эмиграции; воин, который сражался с больше-
виками, потом попал в эмиграцию, и воевал сначала в 
Африке, а затем в Европе с фашистами; человек, прожив-
ший длинную жизнь и сделавший невероятно много для 
сохранения русской, 
дореволюционной 
культуры.

Актер и компози-
тор Игорь Карташев 
на этом диске высту-
пает еще и как иссле-
дователь. Ведь стихи 
того же Туроверова 
или, например, иеро-
монаха Романа надо 
было сначала от-
ыскать. А вы, напри-
мер, знаете, что зна-
менитая песня «По 
долинам и по взго-
рьям» — это белог-
вардейский марш, 
написанный братья-
ми Покрасс совсем на иные стихи? «Из Румынии похо-
дом// Шел Дроздовский славный полк// Для спасения на-
рода// Исполняя тяжкий долг». Так начинался этот марш. 
А вот финал: «Этих дней не смолкнет слава// Не помер-
кнет никогда// Офицерские заставы// Занимали города». 
Так было сначала. Как стало потом — всем известно.

Карташев воскрешает время, воскрешает людей, точ-
нее,  тип человека, для которого Родина, ее боль, ее стра-
дания важней, чем собственная жизнь. Человека, кото-
рый доказывал любовь к стране не криками и лозунгами, 
а жизнью своей. Вообще, это какое-то удивительное яв-
ление: музыкальный диск, в котором есть герой. Часто 
ли удается такое встретить?

Диск и оформлен как книга, в немалой степени благо-
даря одному из самых известных наших фотохудожни-
ков Елене Мартынюк. И, что очень важно, внутри диска 
книга, действительно, есть: стихи напечатаны на бумаге, 
их можно прочесть. В том числе и очень знаменитые пе-
сни (шлягерами назвать их не поднимается рука), кото-
рые Карташев не испугался спеть. Скажем, «Гори, гори, 
моя звезда…», «Степь да степь кругом», «Прощание сла-
вянки» и даже гимн царской России «Боже, царя храни», 
который в напечатанном виде я лично увидел впервые.

Я не знаю принципа, по которому Карташев собирал 
песни для своего диска. Но очевидно, что получился моно-
лог уходящего, ненужного истории человека. Судьба в ми-
норе, и монолог, разумеется, в миноре. Монолог человека, 
который не хотел мириться с гибелью старой России, не 
принимал то новое, что несли с собой большевики, бился 
против этой «новизны» и проиграл. Этот песенный моно-
лог получился истинно трагический и при этом абсолют-
но — в высоком смысле — театральный. Это судьба не сыг-
рана Карташевым, а прожита. Он подобрал и написал та-
кие песни, чтобы каждая раскрывала какую-то иную 
грань его героя — человека XIX века, попавшего в револю-
ционную Россию века ХХ.  Поэтому в результате получил-
ся не просто музыкальный диск, но  музыкальная исто-
рия, и даже, может быть, шире — музыкально-историче-
ское исследование человека на рубеже веков. Пафосно 
звучит? Да. Но иногда пафос вовсе не отменяет правды.

У актера Игоря Карташева причудливая судьба. Уче-
ник Евгения Симонова он долгие годы работал в создан-
ном учителем Театре 
имени Рубена Симо-
нова. Его приглаша-
ли в разные коллек-
тивы, но он хранил 
верность учителю, а 
потом его памяти. 
Долгие годы этот те-
атр существовал на 
обочине театраль-
ной жизни, а потом и 
вовсе — слава Богу! — 
влился в Театр име-
ни Вахтангова. Кар-
ташев вместе с неко-
торыми другими ар-
тистами театра Си-
монова стал актером 
Театра Вахтангова.

Приход к вахтан-
говцам был более 
чем успешным. Глав-
ная роль в «Очаро-
ванном страннике» по Лескову. Большие работы в «Ри-
чарде Третьем» и в моем спектакле «Брюсов переулок». 
Карташев давно и успешно исполняет песни и романсы — 
свои и чужие. На его концерт в «Арт-кафе» Театра Вах-
тангова не так просто попасть.

Но тут ведь какая история: сегодня, чтобы просла-
виться, надо быть модным, а не талантливым. Иногда это 
совпадает, иногда нет. Карташев — известный театраль-
ный актер, у него есть немало своих почитателей, он из-
вестен театральной публике, но… не моден.

«Очарованный странник» — повесть Лескова, замеча-
тельно инсценированная и поставленная Натальей Кова-
левой. Почти два часа Игорь Карташев не уходит со сце-
ны, держа на себе внимание зала. Увидев Игоря в этой по-
становке, я начал мечтать, чтобы он сыграл в моем спек-
такле, и счастлив, что мечта сбылась. Но… Никаких при-
зов или премий ни сам спектакль, ни исполнитель глав-
ной роли не получили и вряд ли получат. Захожу на сайт 
театра — на ближайшего «Странника» все билеты прода-
ны. Модный спектакль? Нет. Моду сегодня в театре дик-
тует не зритель, а критика — кого-то превознося, а кого-
то нет. Критерии при этом остаются туманными и нея-
сными.

Диск Игоря Карташева «Снежный полк» тоже никог-
да модным не станет. Еще и потому, что слишком серье-
зен, слишком глубок. Если продолжать сравнивать с кни-
гами — это ни в коей мере не легкое чтиво, но глубокое, 
талантливое, серьезное, музыкальное исследование 
души человека. Чем и ценен.

Спасибо, Игорь Владимирович! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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84-летнюю пассажирку с инсультом 
вытащили на дорогу — и бросили.

Мнение
Владимир Познер, телеведущий, 
журналист, писатель:

— Когда мне позвонили из «Российской газе-

ты» и попросили прокомментировать факт, 

что в России стали выкидывать немощных и 

больных людей из маршруток и автобусов, я 

решил, что это какая-то очередная журна-

листская утка. Такого просто не может быть! 

Но когда сам покопался в интернете — не по-

верил своим глазам. Подобных случаев мно-

жество! Есть совершенно вопиющие! Напри-

мер, в Мурманске, когда мужчину, потерявше-

го сознание, положили в снег и уехали. Или на 

Кубани выкинули из маршрутки пожилую 

женщину с инсультом.

Если бы речь шла о единичных случаях, сле-

довало бы, конечно, тех, кто совершил это, не-

медленно привлечь к суду и сурово наказать. 

Прибавив, как в доброе советское время, что 

это «нетипично». Но дело-то все в том, что вы-

брасывать стариков и больных становится ти-

пичным! 

Что с нами происходит?! В чем причины этой 

все возрастающей агрессии людей?! Что не 

так?!!

Это важнейшие вопросы, они требуют точно-

го ответа. Но никакого ответа не будет, пока 

проблема не будет признана, а не отнесена к 

категории «нетипичных» явлений.

Комментарий
Протоиерей Михаил 
Потокин, Председатель 
Комиссии по церковному 
социальному служению 
при Епархиальном совете 
города Москвы, настоятель 
храма Входа Господня 
в Иерусалим в Бирюлево:

— Крайне тревожная ситуация! 

Во-первых, она показывает недо-

статок сострадания, которое 

определяет в нас степень чело-

вечности и отсутствие которого 

легко переходит в обыкновенный 

фашизм. Во-вторых, она свиде-

тельствует, что мы недалеко ушли 

от своего советского прошлого, 

в котором общественное было 

важнее личного и действовало 

правило «семеро одного не 

ждут». Для христианина человек 

— высшая ценность, его душа до-

роже всего мира. Достаточно 

представить, что такое может слу-

читься с теми, кто нам дорог, а за-

тем задуматься о том, что в нашей 

жизни не должно быть «чужих», 

если мы не хотим остаться в оди-

ночестве. Нельзя скатываться 

в бездну. Надо остановиться!

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Перми, в автобусе № 77, кондук-

тор в кровь исцарапала лицо пожи-

лой женщине. Та забыла дома пен-

сионное удостоверение. Кондук-

тор наотрез отказалась давать ей 

билет по проездному, накинулась 

на нее с криками и стала бить жен-

щину по лицу. После чего попыта-

лась выставить плачущую пасса-

жирку из автобуса.

— Свои отклики и комментарии 
присылайте на почту автору
karmaza@rg.ru
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Песенный монолог 
получился 
трагический 
и при этом — 
в высоком смысле — 
театральный. 
Это судьба 
не сыграна 
Карташевым, 
а прожита

Карташев 
воскрешает 
тип чело века, 
для которого 
Родина, ее боль, 
ее страдания 
важней, чем собст-
венная жизнь
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ХОККЕЙ Рижское «Динамо» 
выиграло в матче КХЛ 
на открытом воздухе

Очки добыли  
к празднику

Илья Зубко, Рига

Клубам Континентальной хоккейной лиги осталось про-
вести в регулярном чемпионате по паре-тройке матчей, 
и именно сейчас идет борьба за последние путевки в 
плей-офф. Рижское «Динамо», претендующее на место в 
кубковой восьмерке, очередные два очка добыло в не-
стандартных условиях — на открытом воздухе. 

Такие игры уже становятся хорошей традицией. Пер-
вый Winter Ice Break, как назвали мероприятие, прошел 
в латвийской столице год назад. В соперники рижане по-
звали соседей и одноклубников из Минска. Получили от-
личные отзывы, все понравилось и участникам, и зрите-
лям, так что опыт решили повторить. С тем же оппонен-
том, но с небольшими изменениями.

— Будет еще интереснее и веселее. Мы учли наши 
ошибки и недочеты, проанализировали их. Поставили 
дополнительный экран, будет больше киосков, добавили 
развлечений для детей. Будет чуть другая музыка. Нем-
ного увеличили трибуны — теперь они вмещают около 10 
тысяч человек. В прошлом году были узкие проходы, на-
род теснился, когда заходил и выходил — их сделали по-
шире, — рассказал перед матчем председатель совета ди-
ректоров рижского «Динамо» Юрис Савицкис. 

Вообще рижская история — наглядный пример того, 
как при достаточно скромном бюджете можно сделать 
действительно знаковое событие, на котором люди полу-
чат удовольствие. За основу взяли обычную хоккейную 
«коробку» около 
школы № 84 в спаль-
ном районе. Вокруг 
нее установили вре-
менные трибуны — 
год назад их вмести-
мость была 8500 че-
ловек, теперь увели-
чили до 9600. Вся ин-
фраструктура тоже 
временная, но про-
думанная до мело-
чей. Сцена для музы-
кантов, на которой 
два часа местные 
группы развлекали народ. В нескольких больших шатрах 
болельщиков кормили и поили отличными бургерами, 
хот-догами и другим фастфудом. А наваристую солянку и 
вовсе выдавали бесплатно всем желающим. Особенно 
трогательно смотрелась детская комната, где с самыми 
маленькими болельщиками занимались профессиональ-
ные аниматоры. Ярмарка, сувениры, конкурсы и столы с 
настольным хоккеем — всего было в избытке. И если срав-
нивать с прошлогодним матчем, получилось действи-
тельно еще комфортнее.

Сам матч атмосферу общего позитива только поддер-
жал. Рижанам позарез была нужна победа, чтобы про-
должить преследовать «Сочи» в борьбе за восьмое место 
в Западной конференции, тогда как гости, по сути, игра-
ли просто за престиж — минчане в плей-офф точно не по-
падают. Бодрый по содержанию матч, где были и неболь-
шие драки, и отмененный после просмотра видео гол 
форварда хозяев Мэтью Майоне, и отличные вратарские 
сейвы, закончился победой хозяев 3:1. 

— Однозначно, я запомню этот вечер на всю жизнь. 
Еще ни разу в профессиональной карьере не играл на от-
крытом воздухе. Невероятная атмосфера — отличный 
лед, прекрасные условия, поддержка трибун просто су-
пер — было по-настоящему громко, — улыбался после 
матча Майоне. — Да, судьи не засчитали мой гол, но я не 
расстроен, поскольку мы все равно победили. Два очка 
для нас сейчас — это самое важное. 

В параллельной встрече «Сочи» выиграл в овертайме 
у московского «Динамо» 3:2, и между командами по-
прежнему остается два очка дистанции. Латвийский 
клуб в роли догоняющего, так что в трех оставшихся мат-
чах ему надо не только побеждать самому, но и надеяться 
на осечки сочинцев.

Тем временем, на Востоке место в плей-офф себе обес-
печило нижегородское «Торпедо», обыгравшее дома 
«Сибирь» 5:3. Нижнекамский «Нефтехимик», проиграв 
«Магнитке» 0:4, наоборот, лишился шансов побороться 
за Кубок Гагарина. 

ЭКСКЛЮЗИВ Известный агент Шандор Варга уверен, что нападающий «Зенита» может заиграть
в европейских топ-клубах

Дзюба пригодится и «Реалу»
Артур Нанян

В 
это воскресенье в России 
закроется зимнее тран-
сферное окно. Уже сейчас 

можно сказать, что самым актив-
ным игроком межсезонья был 
«Зенит». Питерцы продали за 40 
миллионов евро в «Пари Сен-
Жермен» Леандро Паредеса, по-
сле чего приобрели сразу трех че-
ловек — Ярослава Ракицкого, 
Вильмара Барриоса и Сердара 
Азмуна. По неофициальным дан-
ным, на эти трансферы «сине-бе-
ло-голубые» потратили около 35 
миллионов евро. 

В интервью «РГ» известный 
венгерский агент Шандор Варга, 
в 80-х работавший в управлении 
футбола СССР, оценил перспек-
тивы новичков питерского клу-
ба, а также рассказал, кому за ру-
бежом может быть интересен ка-

питан сборной России и напада-
ющий «Зенита» Артем Дзюба. 

За кем из россиян следят в Ев-
ропе?

ШАНДОР ВАРГА: Обратил на себя вни-
мание Федор Чалов. Им интере-
суются в Англии. Имена клубов 
не могу назвать, но за ним следят. 
Чалов здорово проявил себя в 
первой части сезона. Но мне ка-
жется, что пока ему рано уезжать 
в Европу. Он и так находится в 
прекрасном клубе с очень силь-
ным тренером. Так что спешить 
ему некуда. 

Летом было много разговоров об 
интересе европейских команд к 
Артему Дзюбе. По нему были 
конкретные предложения?

ШАНДОР ВАРГА: Во время чемпиона-
та мира по Дзюбе было много 
разговоров. Но конкретных — нет. 

Я общался с коллегами, тренера-
ми, специалистами. Все оценили 
его вклад в успехи российской 
сборной. Конечно, Артем — клас-
сный футболист. Многие счита-
ют, что он подойдет в Европе 
только середнякам, но я не согла-
сен. К тому же Дзюба и так нахо-
дится в сильном клубе. «Зенит» 
относительно недавно выигры-
вал Кубок УЕФА, выступал в 
плей-офф Лиги чемпионов. Лич-
но я не рекомендовал бы ему ку-
да-то уходить. Хотя, конечно, 
если будет интерес от грандов — 
тогда да.

Какому клубу он подошел бы 
больше всего?

ШАНДОР ВАРГА: Я вижу Артема в ан-
глийском футболе. Хотя уверен, 
что он стал бы своим в любом 
чемпионате. Естественно, при 
поддержке и доверии тренера. 

Вот в «Зените» Семак в него ве-
рит, и мы видим результат. То же 
самое могу сказать и про ситуа-
цию в сборной. Черчесов пове-
рил в Дзюбу, и тот выдал прекра-
сный чемпионат мира.  

Любимая команда Дзюбы — 
«Реал». Он подошел бы мадрид-
цам?

ШАНДОР ВАРГА: Конечно. Еще раз 
скажу: мне очень нравится Ар-
тем. Он настоящий бомбардир, 
лидер «Зенита». Но многое в фут-
боле зависит от взаимоотноше-
ний тренера с игроком. И потому, 
когда я устраиваю своего клиен-
та в тот или иной клуб, в первую 
очередь для меня важно, чтобы 
он поговорил с наставником. Во-
прос доверия очень важный. 

«Зенит» провел мощную тран-
сферную кампанию этой зи-
мой. Что скажете о новичках?

ШАНДОР ВАРГА: Я очень многого жду 
от Сердара Азмуна. Уверен, он 
принесет много пользы «Зени-
ту». Ракицкий — очень мудрый и 
опытный футболист. По его дей-
ствиям в матче с «Фенербахче» в 
Лиге Европы было видно, что это 
игрок высокого уровня. А вот про 
Барриоса пока ничего не могу 
сказать. 

Ракицкий — усиление для «Зе-
нита»?

ШАНДОР ВАРГА: Однозначно. Я пред-
лагал Семаку на эту позицию Та-
маша Кадара из киевского «Ди-
намо», но питерцы выбрали 

Ярослава. Ракицкий — тот, кто ну-
жен «Зениту». Уже по матчу с 
«Фенербахче» было видно, что в 
ближайшем будущем он станет 
лидером обороны своей коман-
ды.

Вам «Зенит» понравился в игре 
в Стамбуле?

ШАНДОР ВАРГА: Команда Семака не 
показала цельной игры. Почему? 
Во-первых, соперник. С «Фенер-
бахче» тяжело на выезде. У меня 
там Сергей Ребров выступал. И 
он говорил, что зрители прихо-
дят на арену за два часа до начала 
матча. Если опоздал — все, не по-
падешь на игру (смеется). Такая 
вот атмосфера. Вторая причина — 
новички. Нужно время, чтобы 
они стали своими в «Зените». 
Третье — все-таки это была пер-
вая официальная встреча питер-
цев в новом году. 

Вернемся к российским игро-
кам. Ожидали, что Головину 

будет непросто на старте ка-
рьеры в Европе?

ШАНДОР ВАРГА: Его вины здесь нет. 
«Монако» в начале сезона был в 
кризисе. Сейчас они потихоньку 
прибавляют, как и сам Головин. 
Думаю, Александр еще покажет, 
что он мастер. В «Монако» или 
другом клубе — не так важно. 

«Арсенал» действительно хо-
тел купить Головина?

ШАНДОР ВАРГА: Арсен Венгер инте-
ресовался им два-три года. Он 
постоянно говорил со мной о Го-
ловине. «Арсенал» даже сделал 
конкретное предложение ЦСКА. 
Но не получилось. 

Чем Головин так приглянулся 
Венгеру?

ШАНДОР ВАРГА: Своим мышлением. 
Арсену нравятся такие игроки, 
которые могут создать момент из 
ничего. По той же причине он в 
свое время купил Аршавина. 

Были разговоры, что Венгер хо-
тел пригласить в «Арсенал» и 
Кокорина. Это правда?

ШАНДОР ВАРГА: Такого интереса, как 
к Головину, не было. Да, Арсен не-
сколько раз спрашивал о Кокори-
не. Но конкретики, по крайней 
мере насколько я знаю, не было. 
За Головиным следили, ездили 
смотреть матчи с его участием. К 
Кокорину такого внимания не 
было. 

БАСКЕТБОЛ В Москве третий гала-матч Единой лиги собрал аншлаг

Звезды вышли на паркет
Илья Соболев

В 
Москве вчера состоялся 
уже третий по счету 
Матч всех звезд Единой 
л и г и  В Т Б .  « З в е зд ы 
м и р а »  в ы и г р а л и  у 
«Звезд России» со сче-
том 118:115. В конкурсе 
трехочковых бросков 
победителем стал Вита-

лий Фридзон из краснодарского 
«Локомотива-Кубани», в соревно-
вании по броскам сверху первен-
ствовал еще один россиянин Вя-
чеслав Зайцев (БК «Химки»).

Напомним, предыдущие две 
игры прошли в Сочи и в Санкт-Пе-
тербурге. То, что баскетбольный 
звездный уик-энд добрался до Мо-
сквы на третий год своего сущест-
вования — не случайно. Ведь в этом 
году Единая лига отмечает свой 
10-летний юбилей.

Для действа было выбрано 
одно из самых на данный момент 
небанальных мест в столице. А 
именно новая арена в Петровском 
парке, которая после реконструк-
ции футбольного динамовского 
стадиона оказалась с ним под од-
ной крышей. Комплекс является 
универсальным: там уже проводи-
лись концерты, а из спортсменов 
первыми пространство освоили 
хоккеисты московского «Дина-
мо», успевшие там провести уже 
несколько матчей. Кстати, послед-
няя домашняя игра «бело-голу-
бых» на «петровском» льду состо-
ялась за два дня до Матча всех 
звезд Единой лиги. Сразу после 
хоккея арена была впервые перео-
борудована под баскетбольные 
нужды: технические возможно-
сти это позволяют.

Наверно, символично, что 
именно Матч всех звезд открыл 
арену в Петровском парке в но-
вом качестве. Что-что, а шоу Еди-
ная лига делать умеет. Предыду-
щие два уик-энда тому подтвер-
ждение. А то, что в роли конфе-
рансье уже в третий раз выступил 
ведущий шоумен страны Иван Ур-
гант, лишний раз подчеркивает 
статус действа.

Все-таки баскетбол в нашей 
стране это еще не футбол и даже 
не хоккей, где дистанция между 
спортсменами и болельщиками 
довольно велика. На баскетболь-
ных мероприятиях совсем не так. 
Здесь запросто можно пожать 
руку Андрею Воронцевичу, пере-
мигнуться с главным тренером 
сборной России Сергеем Базаре-
вичем, встретить в коридоре ле-
генду отечественного баскетбола 
Андрея Кириленко, причем в со-
вершенно обычной одежде и без 
охраны. Кажется, что в этом тако-
го особенного, а для кого-то эти 

моменты — событие. «Вау, это же 
сам Кириленко», — делились впе-
чатлениями мальчишки, пробе-
гавшие мимо по своим делам.

При этом не сказать, что ба-
скетбол непопулярен и поэтому в 
нем меньше пафоса. Видели бы вы 
гигантскую очередь, которая 
образовалась за автографами и 
фотографиями к, пожалуй, двум 
главным звездам Единой лиги — 
Нандо Де Коло и Алексею Шведу. 
Последний для народа, несмотря 
на весь звездный статус, — близ-
кий, родной, свой. «Ты взял автог-
раф у Лехи? А у этого? Пойдем ско-
рее». Жаль только, что оба игрока 
в этот вечер не смогли порадовать 
болельщиков из-за травм. 

Очереди стояли не только к иг-
рокам. Толпы в пунктах продажи 
атрибутики были весьма внуши-
тельными. Не исключено, что 
свою роль сыграли демократич-
ные цены. Например, заполучить 
майку с фамилией того же Шведа 
можно было всего за тысячу ру-
блей.

Но главные события все же 
проходили внутри арены. Счита-
ется, что собрать в Москве аншлаг 
— дело непростое. Матч всех звезд 
Единой лиги справился с этой за-
дачей без лишних усилий: к старту 
игры 12-тысячные трибуны были 
заполнены уже до краев. 

Все участники вечера не сте-
снялись импровизировать, добав-
лять в сценарий что-то свое, при-
думывать. Но наличие в програм-
ме двух конкурсов для баскетбо-
листов — незыблемая традиция. В 
перерыве после первой четверти 
на паркете появились снайперы — 

соревноваться в точности трехоч-
ковых бросков. Виталий Фридзон, 
являющийся самым результатив-
ным игроком за всю историю Еди-
ной лиги, был единственным, кто 
представлял российских звезд. Но 
ветерана это не смутило. Уже в 
первой попытке он набрал 20 оч-
ков — результат, который не смог 
перебить никто из соперников, да 
и сам Фридзон в финальном раун-
де. Виталий и стал победителем 
конкурса.

Ну а после второй четверти на-
стала очередь самого зрелищного 
конкурса — по данкам, то есть бро-

скам сверху. Надо сказать, что по 
изобретательности и мастерови-
тости игроки Единой лиги ни в чем 
не уступили коллегам из Нацио-
нальной баскетбольной ассоциа-
ции, проводившей звездный уик-
энд в те же дни. Чего только зрите-
ли не увидели: данки с отскоком от 
щита, с разворотом на 360 граду-
сов, с прокидыванием мяча под 
ногой. Кендрик Перри из «Нижне-
го Новгорода», забивая сверху, 
даже перепрыгнул одного из ма-
скотов. Впрочем, жюри, в которое 
помимо почетного президента 
Единой лиги Сергея Иванова вхо-
дили такие корифеи, как Татьяна 
Тарасова и Лев Лещенко, старания 
американца не оценило и победу 
отдало Вячеславу Зайцеву из «Хи-
мок».

Что до самого матча, даже от-
сутствие нескольких звезд из-за 
травм не испортило общей карти-
ны. Прав был Ургант, пошутивший 
в самом начале, что игроки обеих 
команд лишь делают вид, будто ре-
зультат для них не имеет значения. 

Да, по ходу матча была уйма кра-
сивейших моментов, но об очках 
звезды и не думали забывать. Не 
случайно все решилось на послед-
них секундах, когда Перри реали-
зовал трехочковый и принес зве-
здам мира первую победу в исто-
рии гала-матчей Единой лиги. Са-
мым ценным игроком при этом 
стал испанец Серхио Родригес из 
ЦСКА. На его счету 20 очков и 
пять результативных передач. 

Лидер по игровым минутам за 10 лет 
Единой лиги Сергей Моня (справа) 
вчера активно боролся за мяч.

Артемом Дзюбой в разное время интересовались из Китая и Европы. Но пока он играл только за российские клубы. 

А К Ц Е Н Т

В конкурсе по дальним броскам победил 
опытнейший игрок сборной России и кра-
снодарского «Локомотива-Кубани», все-
общий любимец Виталий Фридзон

А К Ц Е Н Т

Шандор Варга: Дзюба — настоящий бом-
бардир, лидер «Зенита». Лично я его вижу 
в английском футболе. Но он может проя-
вить себя в любом чемпионате 

Все атрибуты праздника в Риге были соблюдены. После матча 
капитанам команд даже подарили торты.

Временные трибу-
ны почти на 10 
тысяч зрителей 
построили 
во дворе обычной 
средней школы 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ 

Общество с ограниченной ответственностью «Атриум» сов-
местно с Администрацией МО «Выборгский район» Ленинград-
ской области организует общественные обсуждения по объекту 
государственной экологической экспертизы (ГЭЭ): по проектной 
документации «Газоснабжение базы отдыха ЗОК «Голубое озе-
ро» в пос. Цвелодубово, Цвелодубовская волость Выборгского 
района Ленинградской области», в т.ч. материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цель и местоположение намечаемой деятельности: про-
кладка газопровода для газификации базы отдыха; пос. Цвелодубо-
во, Цвелодубовская волость Выборгского р-на Ленинградской обл. 

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Атри-
ум», 197110, Санкт-Петербург, ул. Динамовская, 2, лит.А, п. 8Н.

Разработчик: ПКЦ АО «Газпром распределение Ленин-
градская область», 197022, Санкт-Петербург, наб. р. Малой 
Невки, 1а, лит. А.

Сроки проведения ОВОС: февраль 2018—январь 2019 г.
Организатор общественного обсуждения:Администрация 

МО «Выборгский район» Ленинградской области.
Форма общественных обсуждений: слушания, форма за-

мечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ, напра-

вить свои замечания и предложения можно по адресу: Ле-
нинградская обл., г. Выборг, ул. Советская, 12 к.5м (вт., чт. 
9.00—12.00) Ленинградская обл., Выборгский р-н, пос. Рощино, 
Советская ул., 39, к. 5 (вт. 10.00—17.00).

Сроки представления замечаний и предложений: 
04.02.2019 г.—20.03.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту ГЭЭ: «Газоснаб-
жение базы отдыха ЗОК «Голубое озеро» в пос. Цвелодубово, 
Цвелодубовская волость Выборгского района Ленинградской 
области», в т.ч. материалы ОВОС, состоятся: 20.03.2019 г. в 11.00 
в зале Администрации МО «Рощинское городское поселение» 
Выборгского р-на Ленинградской обл. по адресу: Ленинградская 
обл., Выборгский р-н, пос. Рощино, Советская ул., д. 39.

Контактное лицо: Дмитриева Н.В., тел.: 8 (812) 716-32-32.
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Между тем

Российские клубы продолжают подготовку ко второй части сезона. 

Многие из них проводят последние контрольные матчи перед возвра-

щением на родину. В частности — ЦСКА.

На сборе в Испании армейцы сыграли с клубом английской Премьер-

лиги «Ньюкаслом». Встреча завершилась вничью — 1:1. У «красно-си-

них» отличился Абель Эрнандес, у номинальных хозяев забил бывший 

форвард «Зенита» и «Рубина» Саломон Рондон. 

В конце прошлой недели на сборы в Турцию отправился «Спартак». За-

втра москвичи сыграют в контрольном матче с «Оренбургом». Также в 

Белеке запланирована игра с молдавским «Шерифом» (23 февраля). 

ЦИФРА

30
ОЧКОВ

набрал лучший бомбардир «Мат-

ча звезд» Андрей Воронцевич из 

ЦСКА
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НОВОСТИ 

Российские 
скелетонисты 
стали лучшими 
на этапе Кубка 
мира в США

ОБОШЛИ
НА ВИРАЖАХ
Илья Соболев

Американский Лейк-Плэсид, где 
проходил шестой этап кубка 
мира по скелетону, оказался 
счастливым для россиян.

Накануне победу по сумме 
двух попыток одержал Алек-
сандр Третьяков. Еще один рос-
сиянин, Никита Трегубов, пока-
зал четвертый результат.

Для Третьякова это уже тре-
тья победа  в нынешнем сезоне.  
С 1269 очками  он возглавляет 
общий зачет Кубка мира, опере-
жая идущего вторым южноко-
рейца Юна Сунгбина на 24 бал-
ла. Замыкает тройку лидеров 
Трегубов (1161).

А днем ранее в соревнованиях 
среди женщин лучшей стала Еле-
на Никитина. Если точнее, она 
разделила первое место с нем-
кой Жаклин Леллинг, показав-
шей идентичный результат.

Как и Третьяков, Никитина 
выиграла третий этап в сезоне. В 
женской генеральной классифи-
кации она тоже на вершине с 
1287 очками. Второй идет упо-
мянутая Леллинг (1244). 

Наша лучшая
теннисистка
одержала
первую победу
в этом году 

КАСАТКИНА
НАПАДАЕТ
Артур Нанян

Россиянка Дарья Касаткина 
одержала первую победу в сезо-
не на турнирах Женской тенни-
сной ассоциации (WTA). В стар-
товом матче соревнований в Ду-
бае она переиграла представи-
тельницу Польши Магдалену 
Френх — 6:3, 3:6, 6:4.

Касаткина, занимающая 14-е 
место в рейтинге, что является 
лучшим результатом для наших 
девушек, не выигрывала на тур-
нирах WTA с октября прошлого 
года. До вчерашней встречи она 
уступила в первом круге сорев-
нований в Брисбене, Сиднее, От-
крытом чемпионате Австралии и 
в четвертьфинале турнира в 
Санкт-Петербурге (в эту стадию 
она вышла после снятия Марии 
Шараповой).

В следующем матче в Дубае 
Касаткина сыграет с победитель-
ницей противостояния Софии 
Кенин (США) и Михаэлы Бузэр-
неску (Румыния).

Другая россиянка — Екатери-
на Макарова — проиграла в пер-
вом круге в Дубае Александре 
Саснович из Белоруссии — 6:0, 
5:7, 4:6. 

Блокирующие 
отличились
в 17-м туре 
волейбольной 
Суперлиги

ВЗМЫЛИ 
НАД СЕТКОЙ
Илья Трисвятский

В 17-м туре женской Суперлиги 
произошел редкий случай: од-
ним из двух лучших бомбарди-
ров стала игрок амплуа блокиру-
ющего. Мария Перепелкина из 
краснодарского «Динамо» в по-
бедном (3:2) гостевом матче 
против «Ленинградки» принесла 
своей команде 23 очка.

Причем львиную долю мячей 
(9) Перепелкина выиграла имен-
но за счет блока. Гроссмейстер-
ский показатель по результатив-
ности (7) с помощью этого эле-
мента игры и у Екатерины Евдоки-
мовой, защищающей цвета «Ура-
лочки». Ее клуб на выезде одолел 
красноярский «Енисей» — 3:1. Ну 
а лавры бомбардира тура с Пере-
пелкиной поделила диагональная 
нападающая казанского «Дина-
мо» и сборной России Дарья Ма-
лыгина — тоже 23 очка. Волейбо-
листки из столицы Татарстана в 
Подмосковье взяли верх над ВК 
«Заречье-Одинцово» — 3:2.

В тройке лидеров турнира 
сейчас калининградский «Локо-
мотив» (15 побед), московское и 
казанское «Динамо» (по 14). 

ШАХМАТЫ За доской 
встретились две легенды — 
Алексей Ботян и Юрий 
Авербах. Им 199 лет 
на двоих!

Старейшины 
сыграли партию

Николай Долгополов

Прославленный Герой России прототип майора Вихря 
Алексей Николаевич Ботян 10 февраля отпраздновал 
102-ю годовщину со дня рождения. Немногим моложе 
его знаменитый гроссмейстер Юрий Львович Авербах: 8 
февраля ему исполнилось 97. 

Они увиделись за столиком с шахматной доской на  III 
Кубке Героя России Алексея  Ботяна. Только подумать: 
вместе игрокам 199 лет — еще год и два века. Вот он, гимн 
человеческому, спортивному, творческому долголетию.  

В Шахматном центре Юрия Авербаха в Москве собра-
лось немало людей. За доски уселись ветераны разведки, 
школьники, шахматисты любители… И все получили 
удовольствие от турнира. И если Алексей Ботян считает-
ся старейшим из здравствующих ныне героев-разведчи-
ков, то Юрий Авербах — официально признанный самый 
старший гроссмейстер мира.

О долголетии представителей разведки, успешно про-
шедших в более молодые годы сложнейшие испытания, 
написано много. Но есть свои рекорды и у шахматистов. 
В свое время в Будапеште я брал интервью у советского, 
затем венгерского гроссмейстера Андрэ Лилиенталя, ко-
торому было тогда 98. Он потряс меня тонким юмором и 
абсолютной доброжелательностью. Лилиенталь скон-
чался в возрасте 99 лет. На турнире в Москве звучали 
здравицы в честь двух старейшин. Что ж, дай Бог. 

БИАТЛОН Гараничев 
опоздал на гонку 
преследования

Проворонил 
старт

Илья Соболев

В американском Солт-Лейк-Сити этой ночью завершил-
ся восьмой этап Кубка мира, последний перед чемпиона-
том мира, который пройдет в шведском Эстерсунде с 9 
по 17 марта. Результаты смешанной эстафеты и сингл-
микста стали известны после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

В четырех индивидуальных стартах, состоявшихся в 
предыдущие дни, сборная России славы не снискала. 
Выше всех сумел подняться лидер мужской сборной 
Александр Логинов в пасьюте: начав гонку преследова-
ния с 28-й строчки, он пришел к финишу седьмым.

Впрочем, спортивные результаты наших биатлони-
стов временно отошли на второй план благодаря одному 
из лидеров мужской команды Евгению Гараничеву. Как 
выяснилось, чтобы о тебе заговорили, вовсе необяза-
тельно выигрывать медали. Можно просто не выйти на 
старт. Евгений, собственно, так и сделал. 

На пасьют он должен был уйти с 15-й позиции (самой 
высокой среди всех наших) и отставанием в минуту от 
лидера, но в стартовом створе так и не появился. Понят-
но, исчезновение биатлониста вызвало определенные 
волнения, однако причина отсутствия Гараничева оказа-
лась довольно банальной и даже курьезной.

«Со мной ничего не случилось. Просто опоздал на 
старт... Извините!» — позже написал в Инстаграме спор-
тсмен. Когда Евгений все же появился в стартовом город-
ке, торопиться ему уже не имело смысла: по правилам, 
если спортсмен отклоняется от времени своего старта 
больше чем на три секунды, следует дисквалификация.

— По-простому говоря, это нарушение трудовой дис-
циплины, — высказался в эфире «Матч ТВ» тренер рос-
сийской сборной Сергей Белозеров. — Для начала это не 
выговор, а просто порицание. Будем разговаривать — 
поймем ситуацию.

К слову, несмотря на казус, Гараничеву все-таки дове-
рили бежать этап в смешанной эстафете.

Что касается спортивных итогов американского эта-
па, в мужском зачете он запомнится тем, что впервые в 
сезоне не было доминирования лидера Кубка мира нор-
вежца Йоханнеса Бе. В двух личных гонках подряд скан-
динав остался без медалей (5-е и 4-е места), чего в теку-
щем сезоне с ним еще не бывало. Хотя на лидерстве Йо-
ханнеса в общем зачете это никак не сказалось. Вторую 
строчку, правда, с большим отставанием сохранил наш 
Логинов.

У женщин борьба за Хрустальный глобус более оже-
сточенная. И разворачивается она между итальянками. 
После пасьюта на первое место вышла Лиза Витоцци, 
опередив на семь баллов Доротею Вирер. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  Брайан Орсер рассказал «РГ» о трудностях «переходного периода» 
у Евгении Медведевой 

Взрослеет на льду
Анна Козина

С
егодня в Великом Новгоро-
де стартует финал Кубка 
России по фигурному ката-

нию. Ледовая арена на 1100 мест 
не сможет вместить всех желаю-
щих попасть на прокаты одиноч-
ниц. Любители фигурного ката-
ния хотят увидеть выступления 
своей примы — Евгении Медведе-
вой, которая приехала из Кана-
ды, чтобы побороться за путевку 
на чемпионат мира в японскую 
Сайтаму. 

Первый сезон Медведевой под 
руководством канадского специ-
алиста Брайана Орсера склады-
вается не лучшим образом. Женя 
не попала в финал Гран-при, на 
отборочном чемпионате России 

заняла седьмое место и пропу-
стила чемпионат Европы. Но 
судьба и соперницы дали ей еще 
один шанс. 

В Великий Новгород Медведе-
ва приедет без Орсера. Поддер-
живать фигуристку будет еще 
один тренер из команды канадца 
— Трейси Уилсон. О проблемах и 
перспективах Евгении мы под-
робно поговорили с Брайаном 
Орсером.

Когда Медведева пришла к вам 
в группу, вы оба осознавали, что 
путь на пьедестал окажется 
таким сложным?

БРАЙАН ОРСЕР: За Женю не могу от-
ветить. Но я знал, что для меня 
это будет вызов. Особенная зада-
ча. И я не собираюсь сдаваться. 

Уже вижу, что у нас что-то начи-
нает получаться. Чтобы добиться 
желаемого результата, нужно 
время. Женя должна пережить 
переход от катания девочки к ка-
танию взрослой девушки. Когда 
ей было 15—16 лет, она выигры-
вала буквально каждый старт, по-
беды шли одна за другой. Сейчас, 
в 19, этого нет. Однако я верю, 
что она понимает, почему так 
происходит. Женя проходит че-
рез процесс обновления, если хо-
тите, перерождения. Она привы-
кает к переменам: в физиологии, 
в технике, в тренерской системе, 
в окружении, в жизни в другой 
стране, в конце концов. Но она 
очень терпелива. И я ей за это 
очень благодарен. Потому что 
могу представить, как тяжело 

вдруг перестать побеждать. Кста-
ти, я сразу ей сказал, что вначале 
у нас могут быть неудачи, но, как 
только мы пройдем самый слож-
ный отрезок пути, все наладится.

Сменив тренера, Женя смени-
ла прическу, сменила образы в 
программах. Но потом верну-
лась к стилю, в котором она 
была так органична на преды-
дущем этапе карьеры. Не было 
ли ошибкой пытаться так ра-
дикально все поменять?

БРАЙАН ОРСЕР: Не думаю, что это 
была ошибка. Хотя, возможно, 
такие перемены действительно 
были слишком радикальными. 
Как тренеры мы, вероятно, нем-
ного поспешили. Мы хотели по-
казать новую, другую Евгению 
Медведеву. Но она прекрасна та-
кая, как она есть — ее катание, ее 
душа. Программа «Тоска», кото-
рую поставил Миша Ге, подходит 
Жене больше. Это был хороший 
урок для всех нас. Но в любом 
случае процесс подготовки ко-
роткой программы на музыку 
джазовой певицы Натали Коул 
пошел на пользу. Женя поработа-
ла с хореографами Дэвидом Уил-
соном и Сандрой Безик, попро-
бовала себя в новой роли. Как для 
взрослой фигуристки это было 
здорово. Да, это не сработало на 
соревнованиях. Но у меня нет со-

жалений, что мы попробовали. Я 
вообще никогда не жалею о том, 
что делал, будь то Ю На Ким, Юд-
зуру Ханю или Хавьер Фернан-
дес. Знаете, у Ю На была одна ко-
роткая программа — вальс. Сто-
процентного попадания, как и в 
случае с Женей, не получилось. 
Однако работа над танцем, над 
образом не прошла даром. Я 
предпочитаю смотреть на вещи 
именно так. Это был полезный 
опыт.

Сейчас российские юниорки — 
Трусова, Щербакова — прыгают 
четверные, бьют рекорды по 
оценкам Загитовой и Медведе-
вой. За счет чего Женя и другие 
взрослые фигуристки могут их 
превзойти?

БРАЙАН ОРСЕР: Да, эти девочки уди-
вительные. И очень трудолюби-
вые. Сейчас их время блистать. 
Нам же необходимо работать над 
скоростью и качеством элемен-
тов — прыжков, вращений, доро-
жек. Ну, и, конечно, показывать 
взрослое катание, запоминаю-
щиеся выступления. Этим нужно 
выделяться. В женском одиноч-
ном катании нам вообще следует 
подумать о долголетии. Нам нуж-
ны такие фигуристки, как Каро-
лина Костнер, выступления кото-
рой и в 30 лет никого не оставля-
ли равнодушным. 

Анна Козина

С
ильнейшие гимнаст-
ки мира по традиции 
открыли сезон в Мо-
скве, на первом этапе 
серии Гран-при. И, 
как всегда, на домаш-
нем турнире блиста-
ли звезды сборной 
России — сестры Дина 

и Арина Аверины, а также Алек-
сандра Солдатова.

В первый день соревно-
ваний, когда в рамках 
Кубка чемпионок Али-
ны Кабаевой прошла 
квалификация Гран-
при и определились 
победительницы инди-
видуального многоборья, рос-
сийские «художницы» заняли 
весь пьедестал. Первое место у 
двукратной абсолютной чемпи-
онки мира Дины Авериной 
(84,20 балла). Второй стала ее 
сестра Арина Аверина (79,95), 
третьей —  Саша Солдатова 
(79,90).

Наши примы, которые при-
выкли доводить исполнение 
всех, даже самых сложных эле-
ментов до совершенства, нашли 
к чему придраться в своих вы-
ступлениях. Но признались, что 
все равно получили удовольст-
вие от того, что наконец пред-
ставили программы нового се-
зона на публике. 

— Я всегда к себе строга. Поэ-
тому должна сказать, что уда-
лось не все. Но я буду продол-
жать работать, буду стараться, 
— рассказала Дина журнали-
стам. — Несмотря на недочеты, я 
очень рада, что вышла и показа-
ла новую программу. Я обожаю 
выступать и на Гран-при в Мо-
скве снова получала эти неверо-
ятные эмоции. Мне этого не хва-
тало.

У сестры Арины меньше титу-
лов (три звания чемпионки мира 

против восьми), но она не менее 
требовательна к себе.  

— Многое из того, что мы хоте-
ли сделать, на первом старте 
этого года не получилось, но мы 
будем тренироваться, чтобы 
все-таки показать свой макси-
мум, — подчеркнула Арина. — 
Я думаю, что сказались и 
волнение, и недоработка 
программ. Хотя благодаря 
Ирине Александровне Ви-
нер с некоторыми видами я 
все же справилась неплохо.

Главный тренер сборной 
России и глава Всероссийской 
федерации художественной 
гимнастики Ирина Винер дейст-
вительно умеет не только подго-
товить спортсменок к турниру, 
но и правильно их настроить не-

посредственно перед выходом 
на ковер. И она тоже пообещала, 
что к самому важному старту се-
зона — сентябрьскому чемпио-
нату мира в Баку — российские 
гимнастки смогут показать на-
стоящий спектакль. 

— Можно сказать, в Москве у 
нас был бенефис. Мы посмотре-
ли все программы наших веду-
щих гимнасток. Сестры Авери-
ны и Александра Солдатова по-
старались сделать что-то из 
того, что они должны будут сде-

лать на чемпи-
онате мира, — от-

метила Ирина Алек-
сандровна. — Мы много 

работали, много раз меняли 
музыку, чтобы найти квинтэс-
сенцию спектакля. Кое-что полу-
чилось. Но нужен еще больший 
спектакль. Дина выступает под 
«Революционный этюд» Шопена, 
Арина — под первый концерт Чай-
ковского. Выполнять эти про-
граммы нужно на уровне этих 
композиторов.

Во второй соревновательный 
день, когда разыгрывались меда-
ли в отдельных видах програм-
мы, наши «художницы» снова 
были вне конкуренции. Дина и 
Арина Аверины ловко управи-
лись с обручем (21,800 и 21,450 
балла соответственно). Дина так-
же приручила мяч (21,000), а 
второй в этом финале стала Ека-
терина Селезнева (20,350). 

С булавами у девушек были 
проблемы, но лучше других про-
грамма удалась Саше Солдато-
вой (19,700), Арина Аверина за-
вершила вступление без предме-
та и получила 19,300 балла. С 
лентой снова творили чудеса се-
стры Аверины: Арина выиграла 
«золото» (20,300), Дина — «сере-
бро» (19,450). 

В групповых упражнениях 
сборная России, которая высту-
пала в обновленном составе, за-
воевала золотые медали в много-
борье, набрав 43,850 балла. Вто-
рое место заняла команда Япо-
нии (39,500), на третьем месте 
расположилась сборная Узбекис-
тана (37,550). 

В упражнении с пятью мяча-
ми россиянки замкнули тройку 
лучших (19,000), пропустив впе-
ред соперниц из Израиля и Япо-
нии (21,250 и 22,800 балла соот-
ветственно). В упражнении с об-
ручами и булавами нашим «груп-
повичкам» тоже не хватило со-
бранности и слаженности в ко-
манде (19,800), и они снова усту-
пили представительницам Изра-
иля и Японии (21,250 и 23,000 
балла соответственно). 

Евгения Медведева поборется за путевку на чемпионат мира в Великом Новгороде.

За опоздание на старт гонки преследования Евгений Гараничев 
для первого раза отделался порицанием.

Между тем

В финале Кубка России также выступит Станислава Константинова, 

которая на чемпионате Европы хоть и стала четвертой, но завалила 

короткую программу, тем самым дав шанс Медведевой, а возможно, и 

Елизавете Туктамышевой попасть на чемпионат мира. Лиза пропусти-

ла чемпионат России и чемпионат Европы из-за воспаления легких. На 

момент подписания этого номера «РГ» в печать официального под-

тверждения, что ученица Алексея Мишина выступит в Великом Новго-

роде, не было. Как не было и уверенности в том, что спортсменка на-

брала форму после болезни. К примеру, на турнире в Любляне она по-

бедила, но каталась с серьезными ошибками. Герой России Алексей Николаевич Ботян и гроссмейстер Юрий 
Львович Авербах.
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Художественная гимнастика пользуется 
огромной популярностью у зрителей.
Все билеты на московский Гран-при 
раскупили в интернете за 10 минут 

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Российские гимнастки начали сезон с побед 
на Гран-при в Москве

Грации 
в движении

Дина Аверина (на фото) опередила 
сестру Арину и стала победитель-
ницей московского Гран-при 
в индивидуальном многоборье.
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